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Идет работа над единым проектом  
Стандарта участия адвоката-защитника  
в уголовном судопроизводстве

9 декабря в Москве состоялась конференция «Адвокатура. Государство. Общество». В ней 
принял участие и президент Адвокатской палаты Ростовской области А.Г.Дулимов.
Уже в течение ряда лет на этой традиционной ежегодной конференции обсуждаются самые 
актуальные проблемы адвокатуры, которые, с одной стороны, надо решать, с другой – 
решить их не так просто, к тому же путь к консолидированному мнению достаточно тернист 
и долог. На этот раз на обсуждение были вынесены несколько проектов Стандарта участия 
адвоката-защитника в уголовном судопроизводстве. 
 

Открывая дискуссию, президент ФПА РФ Юрий Пилипенко сообщил, что представленные проекты тщательно проанализированы, вы-
делены позиции, по которым существуют принципиальные расхождения. Они связаны с вопросами о приостановлении или прекраще-
нии оказания юридической помощи по делу, случаями отказа адвоката от участия в следственном или ином процессуальном действии, 
судебном заседании. Тем не менее в целом тексты проектов не настолько расходятся между собой, чтобы исключалась возможность 
компромисса и подготовки единого документа. Все участники конференции получили анкеты с просьбой выбрать в качестве предпо-
чтительного один из трех вариантов каждой спорной нормы, заполненные анкеты будут рассмотрены рабочей группой КЭС. 
В ходе обсуждения прозвучали мнения том, что все необходимые императивные нормы содержатся в федеральном законодатель-
стве и Кодексе профессиональной этики адвоката, а по вопросам, связанным с особенностями работы адвоката по делу, могут быть 
приняты только методические рекомендации, поскольку адвокатская деятельность является творческой и учесть все ситуации, воз-
никающие на практике, в специальном нормативном документе не представляется возможным. Однако большинство собравшихся 
согласились с тем, что стандарты адвокатской деятельности необходимы. Во-первых, качество уголовной защиты, в особенности 
защиты по назначению, в целом оставляет желать много лучшего. Во-вторых, подготовка стандартов предусмотрена ФЗ «Об адво-
катской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации». В-третьих, разрабатываемый Минюстом проект Концепции регулиро-
вания рынка профессиональной юридической помощи предполагает установление критериев для утверждения стандартов профес-
сиональной юридической помощи и других стандартов адвокатской деятельности. Об этом напомнил собравшимся исполнительный 
вице-президент ФПА РФ Андрей Сучков, добавив, что если адвокатская корпорация не сможет самостоятельно разработать такие 
стандарты, это сделает государство. Для выработки единого проекта, который позволит сохранить разумный баланс интересов ад-
вокатов и их доверителей, он предложил создать согласительную комиссию (без участия авторов проектов). 
В-четвертых, необходимость стандартов адвокатской деятельности предусмотрена международно-правовыми актами, прежде 
всего Основными принципами, касающимися роли юристов. Правительства должны обеспечить условия, при которых адвокаты не 
могут быть наказаны за действия, совершаемые в соответствии с общепринятыми обязанностями и стандартами; дисциплинарное 
производство должно осуществляться в соответствии с кодексом профессионального поведения и другими признанными профес-
сиональными стандартами. 
На основе анализа всех выступлений можно сделать вывод, что многие участники обсуждения признали необходимость принятия 
Стандарта участия адвоката-защитника в уголовном судопроизводстве как документа, который, не включая в себя нормы федераль-
ного законодательства и КПЭА, детализирует положения, имеющие общий характер или восполняющие пробелы в законе. Некото-
рые участники дискуссии поддержали предложение разработать стандарт, содержащий как императивные, так и рекомендательные 
положения, по примеру Франции, США и некоторых других стран. 
В целом обязательная часть Стандарта должна содержать алгоритмы поведения «среднестатистического» адвоката в типичных ситу-
ациях, таких, как, например, вступление в дело по назначению (встретиться с доверителем, выяснить, есть ли у него защитник по со-
глашению, ознакомиться с документами по делу). В раздел рекомендаций следует включить схемы действий адвоката в нетипичных 
ситуациях, в частности при наличии пробелов в законе. 
Юрий Пилипенко также поддержал предложение разделить стандарт на обязательную часть, регулирующую типичные ситуации, и 
рекомендательную, касающуюся особых случаев. 
Кроме того, высказывалось предложение принять минимальный стандарт участия адвоката-защитника в уголовном судопроизвод-
стве, регламентирующий лишь типичные ситуации. 
По словам Генри Резника, возможность принятия стандарта в таком формате обусловлена, в том числе, спецификой различных ре-
гионов страны. Если, например, в Москве и других крупных городах сосредоточено большое число адвокатов, специализирующихся 
на юридическом сопровождении бизнеса, то в подавляющем числе субъектов Федерации адвокаты заняты преимущественно в 
уголовном судопроизводстве по назначению. «Склоняюсь к тому, что мы сможем принять минимальные стандарты, которые необ-
ходимы и для обеспечения качества юридической помощи, и как “техника безопасности для адвокатов”», – завершил он свое высту-
пление. 
В ходе обсуждения прозвучало также предложение ответственно подойти ко всем аспектам юридической техники, с тем чтобы до-
кумент не содержал понятий, допускающих двойное толкование, или трактовки юридических терминов, отличающейся от определе-
ний, сформулированных в законодательстве. Акцентировалось внимание на том, что если исходить из определения понятия «стан-
дарт», это должен быть документ, разработанный на основе согласия сторон и содержащий только бесспорные положения. 
*** 
По итогам дискуссии было решено для создания единого проекта Стандарта участия адвоката-защитника в уголовном судопро-
изводстве образовать согласительную комиссию (без участия авторов проектов). Подготовленный ею текст будет представлен на 
обсуждение на следующем расширенном заседании Совета ФПА РФ, которое пройдет в феврале в Екатеринбурге, или на специ-
альной конференции, предшествующей VIII Всероссийскому съезду адвокатов. 
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                                                Уважаемые коллеги, дорогие друзья! 

Примите самые искренние пожелания успехов в работе, крепкого здоровья, счастья и  благополучия. 
Пусть вас всегда окружают тепло, любовь и забота ваших родных и близких, пусть рядом всегда будут 
коллеги и единомышленники, готовые поддержать вас во всех делах и новых начинаниях.
Пусть грядущий год станет для вас годом больших достижений, ярких событий, исполнения надежд и 
успешного претворения в жизнь всех намеченных планов.
Мира, добра и радости вам и вашим близким в наступающем году!

 Алексей Дулимов,
                                                президент Адвокатской палаты Ростовской области  
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 О повышении качества юридической помощи 
– Особое внимание Совет АП РО продолжал уделять 
вопросам повышения качества юридической помощи, 
оказываемой адвокатами гражданам и организациям. 
Успешно продолжают работать курсы повышения ква-
лификации адвокатов, организованные Адвокатской 
палатой РО на базе юридического факультета ЮФУ. В 
2016 г. удостоверения об окончании курсов получили 
более 200 адвокатов. В рамках повышения квалифика-
ции адвокатов регулярно проводятся обучающие се-
минары, конференции, круглые столы. В ноябре 2016 
г. в Ростове-на-Дону состоялся учебный игровой про-
цесс «Суд присяжных» с участием молодых адвокатов, 
стажеров и студентов старших курсов юридического 
факультета ЮФУ. Работа Палаты в этом направлении 
будет продолжена, так как с расширением составов 
преступлений, рассматриваемых судом присяжных и 

«В уходящем году мы сделали  
немало полезного.  

Работали интенсивно.
Приоритеты на 2017-й определены»

Алексей  
Дулимов,
президент  
Адвокатской палаты 
Ростовской области: 

В уходящем 2016 году адвокаты Дона интенсивно работали, 
обменивались опытом, учились, активно обсуждали актуальные 
проблемы, участвовали в различных форумах, тренингах, 
обучающих мероприятиях, в социальных проектах. 
О знаковых событиях и тенденциях в деятельности адвокатского 
сообщества Дона, о приоритетах работы рассказывает  
президент Адвокатской палаты Ростовской области 
Алексей Григорьевич Дулимов. 
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2016-й: ЗНАКОВЫЕ СОБЫТИЯ, ТЕНДЕНЦИИ,  ПРИОРИТЕТЫ

введением в районных и гарнизонных военных судах 
коллегий присяжных заседателей количество дел, рас-
сматриваемых судом присяжных, значительно возрас-
тет, и наша задача – подготовить молодых адвокатов 
к участию в судах с участием присяжных заседателей, 
выработать у них практические навыки защиты в таких 
процессах.

       О взаимодействии с органами власти 
– Совет Адвокатской палаты РО продолжает 
успешно взаимодействовать с органами власти, 
правоохранительными органами и судами, как в 
сфере реализации прав граждан на получение 
квалифицированной юридической помощи, в 
т.ч. бесплатной, так и при решении проблем, с 
которыми сталкивается адвокатское сообщество 
Ростовской области, включая вопросы защиты прав 
и интересов адвокатов. Особенно эффективным 



было взаимодействие с Главным управлением 
Министерства юстиции РФ по РО, Правительством РО, 
Законодательным собранием РО, ГУВД по Ростовской 
области, Ростовским областным судом.
По инициативе Адвокатской палаты Законодательным 
Собранием и Правительством Ростовской области 
были приняты поправки в действующие нормативные 
акты, расширяющие перечень категорий граждан, 
имеющих право на получение БЮП, а также 
упрощающие порядок оформления документов для 
получения БЮП.

Хочется отдельно поблагодарить адвокатов – участни-
ков государственной системы бесплатной юридиче-
ской помощи социально незащищенным категориям 
граждан. Многие из них добились заметных успехов, 
помогая своим доверителям.

Бесплатная юридическая помощь –  
один из основных приоритетов АП РО 

– Практика оказания адвокатами бесплатной 
юридической помощи в Ростовской области является 
одним из основных приоритетов в деятельности нашей 
Адвокатской палаты.
В 2016-м году мы достигли следующих 
результатов. Объем оказанной помощи по 
сравнению с 2014 – 2015 годами неуклонно растет. 
Например, за январь-октябрь 2016 года – 5882 
случаев (заключено соглашений), помощь 
получили 3064 гражданина. Объем фактически 
выплаченной субсидии за этот период уже 
составил около 5 400 000 рублей.
Но ставки оплаты труда адвокатов, к сожалению, 
очень низкие. Мы обратились в Правительство РО с 
пожеланием об их увеличении и надеемся (хочется 
верить, что небезосновательно) на их увеличение в 
следующем году. 
В этой работе налицо положительная динамика. Мы 
констатируем увеличение обращаемости граждан, и 
как следствие – рост объема оказанной юридической 
помощи. Показатели уже увеличились более, чем в 2 
раза, по сравнению с прошлым годом. 
При этом можно уверенно сказать, что фактические 
объемы оказанной бесплатной помощи адвокатами 
в разы превышают приведенные выше цифры. 
Ростовские адвокаты делают это в большинстве 
случаев в полном смысле «pro bono», зачастую не 
документируя данную помощь, не входя официально 
в данную программу, государственную систему. 
Очевидно, что дальнейшее развитие законодательства 
в данной области необходимо. В текущем году 
с учетом пожеланий Адвокатской палаты РО был 
существенно расширен перечень льготных категорий 
граждан, добавлен ряд случаев, по которым стало 
возможно оказание БЮП.
Благодаря настойчивым просьбам Адвокатской 
палаты с марта 2016 года была установлена 
унифицированная форма справки о размере 
среднедушевого дохода гражданина для получения 
БЮП, что значительно упростило работу с льготными 
категориями граждан.
Приоритетом Адвокатской палаты является 
дальнейшее совершенствование регионального 
законодательства и отлаживание соответствующих 
процедур на уровне субъекта Федерации.

Об общественной работе адвокатов 
– Особо хочется отметить адвокатов, активно уча-
ствующих в проведении Дней бесплатной правовой 
помощи, которые стали в Адвокатской палате РО тра-
диционными и проводятся ежеквартально. Адвокаты не 
только ведут бесплатный прием граждан, но и читают 
лекции, организуют круглые столы, консультационные 
приемы в школах, гимназиях, детских домах и интерна-
тах.
Большое внимание мы уделяем и развитию регио-
нального социального проекта «Адвокатура в 
школе» (подробный рассказ об этом – в предыду-
щем и в нынешнем номерах журнала «Южнорос-
сийский адвокат»). 
В рамках просветительской деятельности продолжает-
ся цикл передач для населения на радио «Дон-ТР».

О защите профессиональных прав адвокатов 

– Приоритетным направлением в деятельности 
Палаты остается защита профессиональных и 
социальных прав и интересов адвокатов. Совет 
Палаты и Комитет по защите профессиональных 
прав адвокатов оперативно реагируют на все 
обращения адвокатов по вопросам нарушения их 
профессиональных прав, тесно взаимодействуют 
с правоохранительными и судебными 
органами, а при необходимости осуществляют 
представительство интересов адвокатов в судах и 
иных ведомствах.

                           Победы и награды

– Радует, что Палата продолжает пополняться 
молодыми кадрами. Сегодня в составе Палаты 750 
адвокатов (25%) в возрасте до 35 лет. В 2016-м году 
в Ялте состоялся Первый Всероссийский конгресс 
молодых адвокатов, организованный Федеральной 
палатой адвокатов. Участниками конгресса стали и 
донские адвокаты, которые достойно представляли 
нашу Палату и приняли активное участие во всех 
мероприятиях, проводимых в рамках конгресса. По 
итогам конкурса профессионального мастерства 
среди молодых адвокатов ростовская команда заняла 
второе место. 
Высокие профессиональные достижения 
наших адвокатов, их активная общественная 
деятельность были отмечены наградами 
Федеральной палаты адвокатов, Ассоциации 
адвокатских палат Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов и Адвокатской палаты 
Ростовской области. Всего в 2016-м году 70 
адвокатов были удостоены наград.

                      С Новым годом!
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– Дорогие друзья, уважаемые коллеги! От 
имени Совета Адвокатской палаты Ростов-
ской области поздравляю вас с наступа-
ющим Новым годом! Пусть грядущий год 
станет для вас годом больших достижений, 
ярких событий, исполнения надежд и 
успешного претворения в жизнь всех 
намеченных планов.
Мира, добра и радости вам и вашим 
близким в наступающем году!

2016-й: ЗНАКОВЫЕ СОБЫТИЯ, ТЕНДЕНЦИИ,  ПРИОРИТЕТЫ
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ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ  СОБЫТИЕ 

Геннадий Нефедовский,
адвокат 

Небесные правоведы: 
вера, единство, долг, профессионализм

В канун празднования Дня 
юриста, 27 ноября 2016 года, 

в Морском Никольском соборе 
на Якорной площади города 
Кронштадта состоялась передача 
икон святых правоведов Ивана 
Ковшарова и Юрия Новицкого. 
Данный проект был подготовлен 
силами Московского областного 
отделения Ассоциации юристов 
России и Адвокатской палаты 
Московской области. Этот 
исторический момент для всех 
юристов России собрал многих 
известных политических деятелей 
и ученых. Присутствовали 
представители юридических 
сообществ Московской области и 
города Санкт-Петербурга – члены 
Ассоциации юристов России, 
Адвокатских палат Московской 
области и города Санкт-
Петербурга, представители Санкт-
Петербургского государственного 
университета. Южный регион 
представляли правоведы донской 
столицы президент Адвокатской 
палаты Ростовской области 
Дулимов Алексей Григорьевич, 
доктор юридических наук, 
профессор РАНХиГС Бойко 
Александр Иванович, адвокат и 
аспирант РАНХиГС Нефедовский 
Геннадий Викторович. 
Чин освящения и передача 
уникального образа, на котором 
впервые новомученики Иоанн 
Петроградский (Ковшаров) и 

Юрий Новицкий изображены 
вместе, состоялись после 
Божественной литургии, которую 
совершил в сослужении с клиром 
настоятель Кронштадтского 
Ставропигиального Никольского 
Морского собора Архимандрит 
Алексий (Ганьжин). 

Место происходившего 
события было отнюдь не 

случайно. Именно здесь, тогда 
ещё в Петрограде, закончился 
жизненный путь наших небесных 
покровителей. Всё началось в 
1922 году. Голод в Поволжье. 26 
февраля был издан Декрет об 
изъятии церковных ценностей 
по всей стране. 5 марта 
Иван Михайлович Ковшаров 
добровольно, в качестве 
юрисконсульта, сопровождал 
митрополита Петроградского и 
Гдовского Вениамина, вызванного 
в Смольный. Выполнив свои 
профессиональные обязанности, 
И.М. Ковшаров обратился с 
просьбой открыть на Песках 
благотворительную столовую. 
Получив «милостивое» 
разрешение, Ковшаров на 
Песках, а затем и в Лавре, открыл 
столовую, где начали кормить 
голодающих. Целый месяц 
Иван Михайлович занимался 
организацией, разъяснял 
прихожанам и верующим 
необходимость изъятия 

церковной утвари ради спасения 
человеческих жизней. Однако 
29 апреля он был арестован. 
Главное обвинение против 
Ивана Михайловича состояло 
в «сопротивлении изъятию 
церковных ценностей, и, являясь 
присяжным поверенным, он вел 
не только гражданские дела, но и 
уголовные, участвовал в качестве 
политического защитника» (из 
Архива ФСБ Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области, П-89305. 
том 5, лист 3104). Т.е. помимо 
прочего ему в вину ставили 
профессиональную адвокатскую 
деятельность. 
В жизнеописании митрополита 
Вениамина интересно сказано о 
составе подсудимых по процессу 
изъятия церковных ценностей: 
«Кроме Митрополита, были 
привлечены к делу: епископ 
Венедикт, настоятели почти всех 
главных петроградских соборов, 
профессора Духовной Академии, 
Богословского института и 
университета, студенты и т. д. 
Остальная (большая) часть 
подсудимых состояла из людей 
«разного чина и звания», более 
или менее случайно захваченных 
«неводом» милиции при уличных 
беспорядках во время изъятия. 
Очевидно было, что никто и не 
думал делать сколько-нибудь 
тщательный отбор подсудимых. 
Некогда было...». Всего 86 

Невозможно представить жизнь православного человека без 
икон. Обращение к святым помощникам в разных нуждах и 
затруднениях никогда не бывает напрасным. И нет ничего 
удивительного, что по деяниям святого его начинают почитать 
как покровителя той или иной профессии. Эта традиция 
существует с незапамятных времён. Например, мореплаватели 
с давних пор поклонялись святителю Николаю Чудотворцу, 
военные – святому Великомученику Георгию Победоносцу,  
врачи – целителю Пантелеимону, дипломаты и почтовые 
работники – Архангелу Гавриилу. 
В 1992 году на Архиерейском Соборе Русской Православной 
Церкви к лику святых были причислены адвокат Иван 
Михайлович Ковшаров и судья Юрий Петрович Новицкий;  
они стали покровителями юристов России.



ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ  СОБЫТИЕ 

Алексей Дулимов,
президент  
Адвокатской палаты Ростовской области:
– 27 ноября 2016 года я запомню навсегда. Всё, чему мы стали сви-
детелями в Морском Никольском храме города Кронштадта, про-
ходило очень торжественно и очень трогательно. Но, пожалуй, самое 
главное вот что: в такие минуты явственно ощущаешь своё единение 
с историей страны, с судьбами тех, кто жил до тебя. Ведь понятно: в 
годы, о которых идет речь, погибли не только новомученики Иоанн Пе-
троградский  (Ковшаров) и Юрий Новицкий. Примерно по такому же 
ужасному сценарию оборвались жизни десятков тысяч людей, наших 
соотечественников, среди которых – немало юристов, адвокатов.  И 
происходило это в том числе и потому, что на первый план в то время 
были поставлены идеология, как сказали бы сейчас – политическая 
целесообразность, а до закона никому не было дела. 
Уроки прошлого ужасны. Мы должны сделать из них выводы. Закон-
ность должна стоять всегда на первом месте. История это доказывает 
снова и снова. 

человек. 
5 июля был оглашён приговор 
ревтрибунала, по которому 
десять обвиняемых были 
приговорены к смертной 
казни. 10 августа в 
«Известиях» было напечатано 
сообщение о помиловании 
шести приговоренных, 
но священномученики 
митрополит Петроградский 
Вениамин (Казанский) и 
архимандрит Сергий (Шеин), 
а также мученики миряне 
Юрий Новицкий и Иван 
Ковшаров помилованы не 
были. 

По словам 
протопресвитера Михаила 

Польского, Ковшаров, «с 
первой же минуты процесса 
ясно предвидевший его 
неизбежный финал, давал на 
поставленные ему вопросы 
хладнокровные, меткие по 
смыслу и часто едкие по 
форме ответы». В своём 
выступлении подробно 
разобрал доводы обвинения, 
виновным себя не признал 
и закончил словами: «Для 
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ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ  СОБЫТИЕ 

братской могилы в шестнадцать 
человек материала для обвинения 
мало» (обвинение требовало 16 
смертных приговоров).

Как удивительно складывается 
жизнь. Юрий Петрович 

Новицкий, русский учёный-юрист, 
православный общественный 
деятель, под влиянием  
Ф.М. Достоевского – активный 
противник смертной казни, 
был расстрелян. Сохранилась 
записка Юрия Петровича, чудом 
переданная им из камеры 
смертников: «Дорогая мама. 
Прими известие с твердостью. Я 
знаю давно приговор. Что делать? 
Целую тебя горячо и крепко. 
Мужайся. Помни об Оксане. 
Юрий». Его дочери в то время 
было 14 лет, а ему самому 39. По 
воспоминаниям очевидцев, Юрий 
Петрович вёл себя во время 
процесса очень спокойно, ответы 
его были ясными и чёткими. Он 
не признал свою вину, но пытался 
принять на себя часть вины, 
вменяемой священнику Н. К. 
Чукову (будущему митрополиту 
Григорию), рассчитывая 
сохранить его жизнь ради 
маленьких детей Чукова. А в 
своём заключительном слове 

сказал: «Но если кому-то нужна 
в этом деле жертва, я готов 
без ропота встретить смерть, 
прошу лишь о том, чтобы этим 
ограничились и пощадили 
остальных привлечённых».

В ночь на 13 августа 1922 года 
четверо новомучеников –                                             

митрополит Вениамин 
(Казанский), архимандрит 
Сергий (Шеин), Юрий Петрович 
Новицкий и Иван Михайлович 
Ковшаров, обритые и одетые в 
лохмотья (чтобы их не опознали 
и не отбили у конвоя), были 
расстреляны в нескольких 
верстах от Петрограда. Место 
захоронения их мощей Господь 
оставил сокрытым. 

События почти столетней 
давности… Как важно это 

знать, посещать места, где 
проходила и заканчивалась жизнь 
наших новомучеников. Ведь при 
этом происходит удивительное, 
действительное соприкосновение 
с ними. А их жизненный путь – это 
не только пример стойкости веры, 
но и пример профессиональной 
стойкости и честности, 
показанный всем, кто связал свою 
жизнь с юриспруденцией. 

И не случайно передача иконы 
небесных покровителей 

всех юристов, адвокатов и 
правозащитников страны, 
новомучеников Иоанна 
Петроградского (Ковшарова) и 
Юрия Новицкого происходила 
в Морском Никольском соборе 
Кронштадта, возведенного как 
памятник чинам флота, погибшим 
при исполнении служебного долга. 
В соборе, разделившем судьбу 
многих храмов в годы лихолетья, 
чудом «выжившем» и чудом 
возродившемся из кинотеатра 
«Максимки» в главный храм 
российского флота. 
Более века назад Морской 
собор проектировался, чтобы 
служить ориентиром с моря, а 
крест морского храма должен 
был быть первым, что бросалось 
бы в глаза мореплавателю. Так 
и ныне в житейском море мы 
должны иметь свои ориентиры. 
И пусть образ наших небесных 
правоведов адвоката Ивана 
Михайловича Ковшарова и судьи 
Юрия Петровича Новицкого 
станет не просто ориентиром, но 
и связующим звеном, символом 
единства всех юристов России с 
Русской Православной церковью в 
борьбе за правду и истину.     
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК 

ДЕНЬ ЮРИСТА В ХРАМЕ НАУКИ

Если бы бо-
гиня правосу-
дия, которая в 
Древней Гре-
ции именова-
лась Фемидой, 
а у римлян 
Юстицией, 
оказалась 3-го 
декабря в за-
снеженной 
Москве, она 
бы наверняка 
не удержалась 
и нарушила 
собственную 
форму одеж-
ды. А именно 
– приподняла 
бы повязку, 
закрывающую 
глаза, чтобы 
взглянуть на 
церемонию 
в Фунда-
ментальной 
библиотеке 
Московского 
Государствен-
ного универ-
ситета имени 
Ломоносова. 
А посмотреть 
там действи-
тельно было на 
что. Весь цвет 
российской 
юриспруден-
ции собрался 
в свой про-
фессиональ-
ный праздник, 
чтобы прове-
сти 6-й съезд 
Ассоциации 
юристов Рос-
сии и вручить 
лучшим пред-
ставителям 
своего цеха 
премию 
«Юрист года» 
и другие высо-
кие награды.

На съезде было принято 
много принципиальных 

решений. В том числе – ка-
дровые. Председателем 
правления Ассоциации стал 
Владимир Груздев – про-
фессиональный юрист, 
хорошо известный в рос-
сийской политике. Он пояс-
нил, что задачи, встающие 
сегодня перед российски-
ми юристами, уже не носят 
локального характера. Вы-
зовы времени требуют ино-
го уровня.
Секрет успеха деятельно-
сти Ассоциации юристов 
России еще и в том, что в 
период кадровых перемен 
в ее руководстве обеспечи-
вается четкая преемствен-
ность, а постановка новых 
задач не отменяет контроля 
за исполнением уже приня-
тых решений. Тем более, что 
реализация решений, при-
нятых на съезде, потребует 
от каждого члена Ассоциа-
ции напряженной работы и 
на своем рабочем месте, и 
в рамках объединения.

Большое внимание на 
съезде также было 

уделено вопросам юри-
дического образования. 
В самом деле, огромное 
количество юридических 
факультетов отнюдь не при-
вело к повышению качества 
подготовки нового поко-
ления служителей закона. 
Однако сегодня ситуация 
начинает меняться. Впро-
чем, мало научить будущего 
юриста всем тонкостям оте-
чественного и зарубежного 
законодательства. Не ме-
нее, а подчас и более важно 
привить ему нравственную 
целостность и моральную 
чистоплотность.

В решениях 6-го съезда 
Ассоциации юристов 

России заложен и фунда-

мент расширения полно-
мочий региональных отде-
лений. А это крайне важно 
в стране с федеративным 
устройством. Ростовским 
и Московским областными 
отделениями Ассоциации 
юристов России наработан 
богатый опыт, который они 
готовы передать коллегам 
из других регионов. Ведь 
именно в привнесении 
нравственности и духовно-
сти в решение юридических 
вопросов и видят свое при-
звание сотрудники Единого 
православного правового 
центра, входящего в состав 
подмосковного объедине-
ния юристов. Словом, каж-
дый из участников съезда 
четко осознал непростые 
задачи, встающие перед 
российским юридическим 
сообществом. И, конечно, 
свою роль в решении этих 
задач.

После завершения съез-
да состоялась торже-

ственная церемония вру-
чения целого ряда отличий: 
высшей юридической пре-
мии «Юрист года», медали 
им. Олега Емельяновича Ку-
тафина «За заслуги в юри-
спруденции», премии им. 
Владимира Александровича 
Туманова, правовой премии 
им. Михаила Михайловича 
Сперанского. 
На мероприятии собралось 
немало почетных гостей из 
разных регионов страны, 
в т.ч. адвокаты Филиала по 
транспортным и таможен-

ным делам РОКА им Д.П. 
Баранова. Нельзя не отме-
тить, что безупречная ор-
ганизация столь масштаб-
ного праздника была бы 
невозможна без дружной и 
слаженной работы молодых 
волонтеров – студентов 
юридических факультетов 
ведущих вузов Москвы.

Чарльз Диккенс сказал 
однажды: «В этом мире 

пользу приносит каждый, 
кто облегчает бремя друго-
го человека». Ассоциация 
юристов России во главу 
угла своей работы ставит 
как раз защиту прав и ин-
тересов человека. А значит, 
можно смело назвать это 
замечательное объедине-
ние еще и так: «Братство 
приносящих пользу».

Геннадий Нефедовский,  
     адвокат Филиала  

по транспортным  
и таможенным делам 

РОКА им. Д.П. Баранова 
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Об адвокате  
Арсене Арамовиче Хырхырьяне:

«Это человек, рядом  
с которым чувствуешь 
себя защищенным…»

В октябре Арсена Арамовича 
Хырхырьяна, одного из лучших 

адвокатов Дона по уголовным де-
лам, председателя коллегии адво-
катов «Преюдиция», поздравляли с 
80-летием. 
Мы не могли пройти мимо такого 
события, тем более, что Арсен Ара-
мович – человек и адвокат особен-
ный: с уважением к нему относятся, 
похоже, все, кто его знает.
Он очень обязательный, и это каса-
ется всего, включая распределение 
своего времени, – договорившись 

с ним о встрече, вы никогда не бу-
дете его ждать.
Он, много лет проработав руково-
дителем следственных подразделе-
ний, не разучился доверять людям, 
при этом сложилась привычка 
«лучше лишний раз проверить, под-
страховаться». И она, конечно, по-
могает.
Наверное, суть любой работы, ко-
торой он занимался либо занима-
ется, Арсен Арамович умеет «подо-
гнать» к его любимому жизненному 
и профессиональному принципу: 

главное – при любых обстоятель-
ствах сохранить объективность. Так 
было в следствии, так – сейчас, в 
адвокатуре. А в адвокатуре он уже 
давно – 28 лет. Общий трудовой 
стаж – 60 лет. 

Он любит работать. Без работы 
с трудом представляет свою 

жизнь. Причем, это должна быть 
эффективная и результативная 
работа. Сейчас, когда ему уже 80, 
в субботу и воскресенье частень-
ко приходит в свою адвокатскую 
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контору: здесь всегда найдутся 
дела, над которыми надо подумать 
в тишине, а в будние дни тишины 
не получается. Много работы было 
всегда. Работая в следствии, и он, 
и его коллеги, случалось, остава-
лись ночевать на службе; а смысл 
ехать домой на три часа?.. Можно 
сказать, круглосуточный ритм. Ког-
да уволился из милиции, немножко 
отдохнул и устроился юрискон-
сультом на предприятие. И вдруг 
это предприятие стало выигрывать 
все суды, все тяжбы, как-то «раз-
рулились» все конфликты. При этом 
руководителю предприятия совсем 
не казалось, что Арсен Арамович 
тратит массу времени на работу. 
И он сделал правильный вывод: 
работы этому человеку нужно еще. 
«А вы не хотите еще одно предпри-
ятие консультировать?» – спросил 
он у Хырхырьяна. Был период, когда 
Арсен Арамович совмещал работу 
юрисконсульта на 6-ти (!) предпри-
ятиях. И всюду на него надышаться 
не могли – картина на глазах меня-
лась к лучшему!
Конечно, когда тебя ценят и уважа-
ют, – это здорово. Но подполковни-
ку милиции А.А.Хырхырьяну, хоть и в 
отставке, в статусе юрисконсульта 
было всё же скучновато. Время 
всесторонне обдумать решение он 
себе дал и – пришел в адвокатуру. 
Рассказывает Арсен Арамович:
«Переход на работу в адвокатуру 
для меня прошел совершенно без-
болезненно. Ведь настоящий сле-
дователь должен работать строго 
объективно, собирая как улики,  
изобличающие обвиняемого, так 
и учитывая обстоятельства, сви-
детельствующие в его пользу. При 
этом следователь много времени 
уделяет исправлению ошибок, допу-
щенных оперативными работниками 
во время доследственной провер-
ки, а работа адвоката тоже нередко 
состоит в том, чтобы найти их же 
ошибки.
Следственной работе я отдал без 
малого 30 лет, адвокатской дея-
тельности – уже более 28 лет. Обе 
работы мне очень нравятся, я счи-
таю, что и та, и эта работа – моё 
призвание. Буду работать, пока по-
зволит здоровье.»
Как рассказал Арсен Арамович, 
со всего выпуска юрфака РГУ 
1959 года сегодня работают лишь 
двое: он и его сокурсник и близкий 
товарищ Эдуард Филиппович По-
бегайло. Эдуард Филиппович пре-
подает в нескольких вузах, доктор 
юридических наук, академик. Тру-
доголик, каких мало. «Не так давно 

мы встречались с ним в Москве, 
обедали вместе. Говорю: «А почему 
ты работаешь до сих пор? Имя, 
признание, материальная обеспе-
ченность. Чего тебе не хватает?». А 
он отвечает: «Наверное, мне надо, 
чтобы голова всё время работала. 
А без этого я – не я». У меня, на-
верное, та же причина, но и плюс 
ощущение того, что я смогу помочь 
человеку больше других… А ему 
нужна эта помощь.»

…Оправдательных приговоров 
на его счету не один, не 

два и даже не три. Но один случай – 
просто потрясающий. 
Рассказывает Арсен Арамович:
– В отношении индивидуального 
предпринимателя Кузьменко Татья-
ны Валентиновны два следователя 
Семикаракорского ОВД возбудили 
14 (!) уголовных дел по ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). При задержании 
у неё случился сердечный при-
ступ, и её в наручниках (!) отвезли 
в больницу. Два дня спустя суд не 
согласился с её арестом. Через 
какое-то время дело было направ-
лено в суд, в пяти томах. Судебное 
разбирательство длилось несколько 
месяцев. По ходатайству адвоката 
(т.е. по моему ходатайству) были 
допрошены свидетели, давшие по-
казания о невиновности Кузьменко. 
В результате она была оправдана 
судом Семикаракорского района 
ввиду отсутствия состава престу-
пления в её действиях по всем эпи-
зодам предъявленного обвинения. 
Дважды прокурор района вносил 
представление на оправдательный 
приговор, однако Судебная кол-
легия по уголовным делам Ростов-
ского областного суда отклонила 
представление прокурора района 
и признала оправдательный приго-
вор законным и обоснованным. За 
Кузьменко Т.В. было признано право 
на реабилитацию. Она подала в суд 
исковое заявление о возмещении 
морального вреда, и суд решил взы-
скать в её пользу денежные сред-
ства в размере 350 тысяч рублей.
Но что было дальше!
А дальше Татьяна Валентиновна, 
имевшая к тому времени высшее 
педагогическое образование, за-
очно с отличием закончила юрфак, 
сдала квалификационный экзамен 
и получила статус адвоката! Вот уже 
несколько лет она работает рука 
об руку с Арсеном Арамовичем 
Хырхырьяном в возглавляемой им 
Ростовской областной коллегии 
адвокатов «Преюдиция». Татьяна 
Валентиновна – востребованный 

адвокат. 
– Арсен Арамович, какие исто-
рии из следственной, из адво-
катской работы вы рассказыва-
ли своим внукам?
– Пожалуй, только эту – о том, 
как сложилась жизнь Татьяны Ва-
лентиновны. А больше я внукам 
историй о работе не рассказы-
вал. Интересными они могут быть 
для моих коллег. А для детей? По 
большому счету, для непрофес-
сионалов это всегда грустные и 
очень тревожные истории – в луч-
шем случае. 

Как считает Арсен Арамович, 
работа в адвокатуре – более 

творческая, более свободная, 
чем следственная: «Над тобой не 
довлеют мнения вышестоящих 
начальников. Да и результат 
работы зависит только от тебя 
самого. Несколько лет назад 
ко мне обратился за помощью 
Г. – зам. главы администрации 
одного из районов области. 
Органы следствия обвиняли 
его в нецелевом использовании 
бюджетных средств, в 
превышении должностных 
полномочий, в результате чего 
государству был якобы нанесен 
ущерб в размере 37 млн рублей. 
Поскольку закон (ст. 86 УПК РФ) 
позволяет адвокату собирать дока-
зательства, мною были опрошены 
более 30-ти человек с их согласия. 
Протоколы опросов были мною 
переданы следователю с хода-
тайством допросить этих людей в 
качестве свидетелей. Следователь 
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На фото: 
незадолго до женитьбы; 
семья; 
большая семья – с детьми, 
внуками и правнуками.

удовлетворил ходатайство, 
в результате чего была уста-
новлена невиновность Г. Дело 
было прекращено следовате-
лем ввиду отсутствия состава 
преступления в его действиях.
Но прокурор района отменил 
постановление следователя 
о прекращении дела. Второй 
следователь принял аналогич-
ное решение, которое также 
было отменено прокурором. 
И так – 4 раза! 5 разных сле-
дователей прекращали уго-
ловное дело ввиду отсутствия 
состава преступления в дей-
ствиях Г. Наконец, последнее 
постановление о прекращении 

уголовного дела «устояло», оно не 
отменено прокурором. Г. продол-
жает работать в том же районе.» 

Профессиональные люди всегда 
видят и понимают, ценят друг 

друга. Так было в вышеописанной 
ситуации, когда пятеро (!) следова-
телей приняли аргументы адвоката 
Хырхырьяна – потому что хотели 
найти истину. Так было и в другой 
ситуации, когда Арсен Арамович 
работал следователем. 1964-й год. 
– Защиту обвиняемого по рас-
следуемому мною уголовному делу 
осуществлял адвокат Адам Яковле-
вич Вишневский. Ознакомившись 
с материалами уголовного дела, он 

мне сказал: 
«В милицию 
пришло но-
вое поколе-
ние следова-
телей, объек-
тивно рассле-
дующих дела, 
и вы – один 
из них. Вы 
собрали до-
казательства 
виновности 
моего под-
защитного и 
одновремен-
но собрали 
документы, 



характеризующие его с положи-
тельной стороны. Я буду рад, если 
и в дальнейшем вы будете работать 
так же». Я запомнил это пожелание 
опытного юриста и всегда старался 
работать объективно, – говорит Ар-
сен Арамович. 

Профессионализм и объективность 
он ценит превыше всего. Не 
воспринимает людей, у которых, 
по его словам, «доллары в глазах». 
Такие люди есть, их видно; они, 
собственно, и не скрывают своей 
главной заботы – заработать на чем 
угодно. «Что тут скажешь? Мы – не 
такие. И следователями не такими 
были, и адвокаты мы – не такие. 
Помню, пришла ко мне в коллегию 
адвокатов дама, сформулировала 
просьбу решить вопрос с помощью 
конверта. Я попросил её больше в 
коллегию с такими «поручениями» 
не обращаться. Но люди везде 
разные, и, мне кажется, это не 
зависит ни от профессии, ни от 
национальности, хотя иногда 
может показаться, что зависит. В 
студенческие годы мы работали 
на целине, в стройотряде, в 
Акмолинске, это Казахстан. И 
однажды получилось так, что 
пришлось в стареньком грузовичке 
проехать 800 километров по 
раскаленной степи. Видим: 
поселок; остановились, попросили 
воды. А местный житель, казах, 
повторяет одно и то же: «Я – хозяин 
страна» и рукой машет, мол – нет, 
нет, уходи. Дальше был немецкий 
поселок, там жили сосланные. Они 
дали не только воды – они устроили 
нас на ночь, накормили, дали 
возможность помыться, отдохнуть. 
Всё зависит от людей…»
Какие люди – так они и ведут себя. 

Рассказывает Арсен Арамович:
– Из резонансных дел во время 

следственной работы могу назвать 
«торговое» дело. До 1966 года в 
Ростове-на-Дону по пр. Буденов-
скому, 22 располагался магазин 
«Химия» – на первом этаже. А на 
втором этаже находилась проку-
ратура Ленинского района города. 
Прокурор района и директор ма-
газина были закадычные друзья. 5 
ноября 1966 года, в разгар пред-
праздничной торговли, старший 
инспектор ОБХСС закрыл магазин 
и опечатал его. Директор магазина 
в это время отдыхал в одном из са-
наториев ЦК КПСС в г. Сочи. Я, в то 
время еще относительно молодой 
следователь, в кабинете зам. на-
чальника ОВД майора Матишова 
был ознакомлен с результатами 
оперативной разработки. Алек-
сандр Иванович Матишов сказал 

мне, что если директор магазина 
поедет из аэропорта в город, то его 
многочисленные покровители не 
дадут его в обиду, дело «лопнет». Я, 
конечно, рисковал своей карьерой, 
выписывая протокол задержания 
директора магазина. С этим до-
кументом ст. оперуполномоченный 
ОБХСС Ленинского ОВД Романюк 
Степан Демьянович «встретил» ди-
ректора магазина рано утром 6-го 
ноября на аэродроме и с трапа 
самолета отвез его в КПЗ (сейчас 
ИВС)…
Дело получилось громкое. Были 
выявлены обширные преступные 
связи задержанного. Суду были 
преданы 23 обвиняемых, а наш фи-
гурант был осужден к 15-ти годам 
лишения свободы. 

В свои 80 лет Арсен Арамович 
даст фору многим. Он активно 

передвигается, активно работает, 
ему было непросто выбрать время 
для встречи с журналистами – каж-
дый день суды. Работает – эффек-
тивно, дай Бог каждому.
– Совершенно свежий пример из 
моей практики. Летом 2015 года 
двое участковых уполномоченных 
Аксайского ОВД Ростовской обла-
сти в лесопосадке рядом с садовод-
ческим товариществом «Ветеран» 
задержали садовода И. за то, что 
он якобы срывал дикорастущие 
головки конопли, а при задержании 
выбросил пакет. Дознание дли-
лось полгода. Но, кроме показаний 
работников полиции, явно заин-
тересованных в исходе дела, до-
казательств вины И. не было. Мною 
были опрошены очевидцы, давшие 
объяснения о невиновности И. По 
ходатайству защиты они были до-
прошены дознавателем в качестве 
свидетелей. Я заявил еще одно 
ходатайство – об осмотре места 
задержания И. с его участием и в 
присутствии адвоката. В результате 
осмотра было установлено, что на 
месте, где был задержан И., конопля 
не растет. Ближайший куст дико-
растущей конопли растет от места 
задержания И. на расстоянии 200 
метров. Дело было прекращено в 
2016 году ввиду отсутствия состава 
преступления в действиях И.

– Что меняется с возрастом 
– скажем, после 60-ти?

– Главным становится семья и лю-
бимая работа. Я вообще считаю: 
повезло тем, кто может заниматься 
любимой работой, пока позволяет 
здоровье. Без работы не представ-
ляю себя и сейчас, после 80-ти. 
И, конечно, семья. У нас с женой 
– трое детей. Старший сын – во-
енный летчик-истребитель. Дочь и 

младший сын – юристы, окончили 
юрфак РГУ (ныне ЮФУ). Шесть 
внуков и две внучки. Один из внуков 
готовится стать юристом.
– Ваш младший сын Максим 
Арсенович Хырхырьян – извест-
ный адвокат, умный человек, 
у него хорошая репутация. И 
он сказал: на 95% его решение 
стать адвокатом обусловлено 
вашим примером…
– Я совсем не склонял Максима к 
адвокатуре. Человек должен сам 
выбирать профессию. Максим 
пришел к адвокатуре осмысленно 
и осознанно. Юрфак – это ведь 
его второе высшее образование. 
А первое – РИНХ. И я не считаю, 
что его учеба в РИНХе (ныне РГЭУ 
«РИНХ») – потерянные годы. Быва-
ет по-разному, но лично мне кажет-
ся, что в идеале у адвоката должен 
быть житейский и вне-адвокатский 
профессиональный опыт. Профес-
сионально мы стали общаться с 
Максимом, когда он уже вел свои 
первые дела. Разбирали их. Я, 
конечно, подчеркивал какие-то мо-
менты, на которые надо обратить 
внимание. Но это было в самом 
начале. Сейчас мой младший сын 
– совершенно самостоятельная 
фигура в адвокатуре. 
…Но гены, наверное, всё 
же передаются и как-то 
влияют на людей. Например, 
сын Максима увлекается 
самолетами, собирается стать 
профессиональным пилотом. Не от 
старшего ли моего сына перешла к 
нему любовь к небу?

…Мне хотелось бы, чтобы мои 
дети и мои внуки были 

патриотами своей страны. Жить 
и работать они могут где угодно 
– ведь молодые сейчас более 
подвижны. Но чтобы патриотами 
были. Это важно для человека. 
Тогда и человек другой.
…Хотелось бы, чтобы они были на-
дежными людьми. 
…Когда я готовился к нашему раз-
говору и делал кое-какие записи, 
накануне вечером все трое детей 
приехали ко мне. Прочли всё, что 
я написал. Максим сказал что-то 
убрать, что-то вставить. Неважно, 
согласен я с этим или нет. Мне 
было приятно. 

В заключение хочу сказать: 
главное в работе и следователя, 
и адвоката – избегать любых 
нарушений Закона. От этого 
зависят судьбы, здоровье, а иногда 
– и жизнь людей. Основная цель 
любого юриста – восстановление 
нарушенных прав и в конечном 
итоге – торжество справедливости. 

ИМЕНА



Татьяна Юрьевна Буцыкова: 

– Арсен Арамович справедлив и 
внимателен ко всем без исклю-
чения. Всегда готов выслушать и 
помочь в трудной жизненной ситуа-
ции. Вдохновляет своим примером, 
подходит ко всему с долей иронии, 
с легкостью и азартом преодолева-
ет преграды на профессиональном 
пути. 

Людмила Ивановна 
Пархоменко: 

– Я пришла в коллегию, которой 
руководит Арсен Арамович Хырхы-
рьян, в августе этого года. За не-
сколько месяцев сотрудничества у 
меня сложилось впечатление, что 
он сдержанный, тактичный человек, 
профессионал, у которого есть 
чему поучиться. Его советы для 
меня полезны и важны. 
Арсен Арамович умеет поддержать. 
Говорит: если ты взялась, иди до 
конца. Желает победы, удачи и мо-
тивирует идти только вперед. Пом-
нит, у кого какие события, поздрав-
ляет с праздниками. Вспомнил обо 
мне в День юриста, позвонил, хотя 
я уезжала, у меня есть еще дела во 
Владимирском военном гарнизоне. 
Прежде я работала адвокатом в 
Зернограде, по семейным обсто-
ятельствам пришлось переехать 
в Ростов. Возник вопрос, в какую 
коллегию перевестись. На первой 
встрече он спрашивал меня, какие 
гражданские дела я вела, сколько 
работаю адвокатом. До этого я не 
была лично знакома с Арсеном 
Арамовичем, но по работе много 

лет назад косвенно с ним пересе-
калась, будучи помощником судьи 
в Зернограде. Он приезжал на про-
цесс, и уже тогда я поняла, что это 
адвокат, которого хорошо знают и 
уважают не только в Ростове, но и 
в Ростовской области. Считаю, мне 
повезло, что я попала в эту колле-
гию. 

Фатима Лориковна Какалия: 

– Знаю Арсена Арамовича с 1998 
года. Пришла к нему студенткой 
3-го курса. Год работала помощни-
ком адвоката, еще год была стаже-
ром и только потом стала адвока-
том. Несмотря на свой почтенный 
возраст, Арсен Арамович подает 
пример деловой активности, пози-
тива. Не помню, чтобы он поленил-
ся куда-то сходить или съездить. Он 
ведет дела в том числе и в Ростов-
ской области и добирается туда на 
общественном транспорте. Умеет 
сдерживать эмоции, не знает, что 
такое лень, умеет вовремя сказать 
те самые мудрые слова, которые 
нужны конкретному человеку в кон-
кретной ситуации. 
Очень важно: за много лет работы 
рядом с Арсеном Арамовичем я за-
метила, что адвокаты, которые при-
ходят в коллегию, благодаря ему 
меняются в лучшую сторону, охотно 
пользуются его профессиональны-
ми советами.
Чтобы состояться в качестве адво-
ката и руководителя, надо быть вни-
мательным, уметь слышать других. 
Мудрые советы Арсена Арамовича 
мне всегда помогали. А ему, может 
быть, помогает просчитывать дей-

ствия на несколько шагов вперед 
его увлечение шахматами. 
Однажды я вела уголовное дело, в 
котором было много грубых про-
цессуальных нарушений, допущен-
ных в ходе производства следова-
телем. Мы пытались их обжаловать, 
но успеха не было, и у меня опуска-
лись руки. Я пришла к Арсену Ара-
мовичу, мол, сколько же можно, всё 
делаем, но ничего не получается. А 
он говорит спокойным голосом: а 
ты еще раз внимательно посмотри, 
что ты уже сделала и что еще мо-
жешь сделать, никогда не останав-
ливайся, надо продолжать, потому 
что вода камень точит. 
Вспоминается еще один случай. 
Человек, которого оправдали, 
обратился к Арсену Арамовичу с 
просьбой подать документы на ре-
абилитацию, чтобы получить госу-
дарственную компенсацию за не-
обоснованное преследование. Для 
этого были законные основания. Но 
Арсен Арамович предложил подо-
ждать. Как показывает опыт, проку-
ратура может вынести решение об 
отмене прекращения дела, и тогда 
человек, подавший такой иск, ока-
жется в подвешенном состоянии. 
А когда уже пройдет определенное 
время, есть смысл обратиться по 
поводу реабилитации, потому что 
прокуратуре будет сложнее от-
менить уже устоявшееся решение. 
Хотя опасения и останутся, но ве-
роятность отмены будет меньше.  
…Это человек, рядом с которым 
чувствуешь себя защищенным, а 
это немаловажное качество для ру-
ководителя.                                             
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Рассказывают коллеги Арсена Арамовича Хырхырьяна 

Максим Хырхырьян,
адвокат:

– Хочется сказать несколько слов об истоках. Мой дед Арам Александрович 
(1900-1938) был школьным учителем. Он прожил короткую, но интересную 
жизнь. Из рассказов бабушки я знаю, что дед был незаурядным и очень 
разносторонним человеком. Юрист по образованию, он увлекался биологией, 
географией, астрономией. Но несмотря на то, что был убежденным патриотом, 
оказался жертвой своей, как бы сейчас сказали, продвинутости. В 1937 году за 
«вольнодумные» высказывания он был арестован и в январе 1938-го расстрелян. 
Реабилитировали деда только после смерти Сталина. 
Бабушка так и не вышла больше замуж и вырастила сына сама. Наверно, поэтому 
отец делал всё (и делает до сего дня) для того, чтобы мы, его дети, всегда 
чувствовали его поддержку. 
Отец всегда был и остается для меня примером, и в профессию я пришел, конеч-
но же, прежде всего благодаря ему. Не перестаю поражаться его энергии и рабо-
тоспособности. Временами даже непонятно, когда он успевает отдыхать. В этом 
немалая заслуга и моей матери. В детстве мы видели отца гораздо реже, чем хо-
телось бы, – он работал с раннего утра до позднего вечера, часто – без выходных. 
Но мама всегда с пониманием к этому относилась и делала все для того, чтобы 
отец мог спокойно заниматься любимым делом. 
С тех пор многое изменилось, но не это. Отец по-прежнему много работает, а 
мама «обеспечивает тыл». И дай Бог, чтобы так всё и оставалось.
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Духовно-нравственное воспитание  
молодых юристов

14 декабря в РГУПС состоялся круглый стол 
на тему «Духовно-нравственное воспитание 
молодых юристов». Этим разговором 
завершился месяц правового просвещения 
в Ростовской области, в течение которого 
состоялось 350 мероприятий, нацеленных 
на повышение уровня правовой культуры, 
уважения к праву, законам и правопорядку. 
Организатором круглого стола выступила 
Ростовская региональная молодежная 
общественная организация «Молодые юристы 
Ростовской области».

В разговоре приняли участие про-
ректор по воспитательной работе 

УВДО Русской православной церкви 
«Донская духовная семинария» Ходы-
кин Игорь Васильевич, профессор ка-
федры «Теория и история государства 
и права» ЮФУ, зав. кафедрой «Теория 
государства и права» ДГТУ Иванников 
Иван Андреевич, вице-президент 
Адвокатской палаты Ростовской об-
ласти Панасюк Сергей Валентинович, 
директор института социологии и 
регионоведения ЮФУ Сериков Антон 
Владимирович. В числе экспертов – 
преподаватели РГУПС, ДГТУ, ЮФУ и 
других учебных заведений области. С 
докладами выступили студенты юри-
дических факультетов и магистратуры 
ряда вузов. 

Чем живет современный молодой 
юрист? Каковы его духовные цен-

ности и нравственные идеалы? Как 
повлиять на сформировавшийся об-
раз выпускника юрфака? Так ли важно 
уделять время духовно-нравственно-
му воспитанию в учебных заведени-
ях? Эти и другие вопросы обсужда-
лись в ходе дискуссии. 

Приветственное слово произнес 
председатель Правления РРМОО 
«Молодые юристы Ростовской об-
ласти», заведующий филиалом №1 
Ленинского района Ростовской об-
ластной коллегии адвокатов им. Д.П. 
Баранова Панасюк Олег Сергеевич. 
Ежегодно в Ростовской области 
юридические факультеты оканчива-
ют порядка 2500 молодых юристов. 
Это происходит на фоне того, что в 
обществе размывается понимание, 
каким должен быть истинный юрист. 
Понятие духовно-нравственного вос-

питания для многих сегодня является 
отголоском прошлого, в приорите-
те – материальные ценности, воз-
можность прославиться и получить 
власть. Об этом говорил вице-прези-
дент Адвокатской палаты Ростовской 
области Панасюк Сергей Валентино-
вич, отметив, что духовно-нравствен-
ное воспитание юристов советского 
и постсоветского периодов если и 
имеет различия, то лишь поверхност-
ные. Основа деятельности хорошего 
юриста и тогда, и сейчас, по мнению 
Сергея Валентиновича, – это лю-
бовь не только к своей профессии, 
но и к людям, искреннее уважение 
к тому, кто обращается за правовой 
помощью, внимательное отношение 
не только к законодательству, но и к 
чувствам человека. По сути это и есть 
духовность, без которой работа юри-
ста превращается в механическое 
выполнение свода законов. 

И.В. Ходыкин говорил о важных 
аспектах духовно-нравственного вос-
питания с точки зрения православия. 
Определяющими векторами развития 
правового просвещения он назвал 
семью как фундамент нравственно-
го воспитания каждого гражданина; 
воспитание духовности молодёжи в 
учебных заведениях; самостоятель-
ную работу по воспитанию в себе 
приоритетного отношения к духовным 
ценностям перед материальными. 

Отдельным темой обсуждения стал 
вопрос о духовном воспитании 

молодых юристов и СМИ. Сегодня у 
большинства людей сформировано 
негативное представление о работе 
юристов, о судебной и правовой 
структуре в целом – во многом «бла-

годаря» действиям представителей 
СМИ. Журналисты всегда стремятся 
удивить, преподнести новость по-
острее и погорячее. Внимание при-
тягивает само правонарушение, в то 
время как наказание правонаруши-
теля остается за кадром. Вырабаты-
вается искаженное восприятие пра-
вовой системы. Задача правового 
просвещения – снизить градус попу-
лярности подобного контента в СМИ 
среди молодёжи, нацелить внимание 
на профессиональные достижения 
юристов, на развитие личной ответ-
ственности за свои поступки перед 
лицом закона и нравственности.

Спикеры круглого стола пришли к 
единому мнению: духовно-нравствен-
ные основы в профессии юриста 
– это основа основ. Необходимо вне-
дрить мысль о том, что соблюдение 
этического кодекса в профессиональ-
ной деятельности юриста – обяза-
тельное условие его работы. 

                 Ангелина Вовк, 
фото Елены Середняк 
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Для многих В.Т. Гайков – 
олицетворение «альма матер»…

Виктор Тимофеевич Гайков – из тех, кто сделал сам себя. Каким все знаем 
его? Интеллигентнейший человек; абсолютно не конфликтный, но до-
вольно легко умеющий настоять на своём; не склонный «рубить правду с 
плеча», но всегда поднимавший самые острые вопросы и тем вызывавший 
неудовольствие многих коллег. На протяжении всех лет его работы дека-
ном на факультете царила в целом доброжелательная атмосфера, и даже 
когда случались «вспышки на солнце», глубокого либо скандального про-
должения они не получали. И здесь, и всегда сказывалась и сказывается 
замечательная черта Виктора Тимофеевича: сложные и острые вопросы он 
умеет обсуждать и решать в спокойном тоне, в продуктивном диалоге. 
Сегодня Виктор Тимофеевич Гайков – советник ректора ЮФУ по юридиче-
ским вопросам. 
 
– Виктор Тимофеевич, с какого года вы работаете на факультете? 
Как складывалась ваша факультетская карьера? 

– Юридический факультет Ростовского государственного университета 
(ныне – Южный федеральный университет) я окончил в 1960 году. За 
три месяца до окончания факультета зав.кафедрой уголовного права и 
процесса, профессор Павел Трофимович Некипелов (будущий научный 
руководитель моей диссертации) предложил мне работу на кафедре в 
качестве ст.лаборанта, заведующего криминалистической лаборатори-
ей. В 1976 году кафедра уголовного права и процесса была разделена 
на две самостоятельные: уголовного права и криминологии и уголов-
ного процесса и криминалистики. Моя карьера выглядела так: 1968 
г. – преподаватель, 1978 г. – доцент, 1999 г. – профессор, 1978-1988 
гг. и 1994-2013 гг. – зав.кафедрой уголовного права и криминологии. В 
1989 г. был избран, а затем еще трижды (1994 г., 1999 г., 2004 г.) пере-
избран деканом факультета. В течение 10 лет являлся членом Пре-
зидиума Ассоциации юридических вузов России, членом Президиума 
Учебно-методического объединения по юридическим наукам универ-
ситетов РФ, председателем Президиума Учебно-методического совета 
по юриспруденции Южного федерального округа. В 2003 г. присвоено 
почетное звание «Заслуженный работник высшей школы Российской 
Федерации».

– Я вас часто вспоминала, когда начали прикрывать многочислен-
ные непонятные юридические вузы, факультеты и такие же непо-
нятные их филиалы: вы еще давным-давно говорили о том, что это 
необходимо сделать. 

– Примерно в 90-е годы прошлого века в стране появилось много не-
государственных (в т.ч. «частных») юридических вузов (университетов, 
институтов, академий и пр.) и их филиалов. Во многих из них преподавали 
иногда даже случайные люди, хотя дипломы подчас приравнивались к го-
сударственным. Дело доходило до того, что многие структуры не брали на 
работу их выпускников. Необходимо было поставить заслон некачествен-
ному юридическому образованию. Особенно жестко против этого пове-
трия выступали Ассоциация юридических вузов и Учебно-методическое 
объединение по юридическим наукам университетов РФ. На заседаниях 
мы обращали на эти факты внимание Министерства образования и науки, 
выступали за лишение подобных заведений соответствующих лицензий. 
Хотел бы отметить твердую позицию сопредседателей УМО, академиков 
Виктора Антоновича Садовничего и Олега Емельяновича Кутафина. Наша 
позиция в этом вопросе была совершенно однозначной и определенной, 
хотя не обошлось без обид, ненужных разногласий и споров.
Прошло немало времени, прежде чем стали «прикрывать» подобные 
заведения и их филиалы, но, увы, «дров было уже нарублено много». В 
последние годы положение с такими заведениями стало изменяться в 
лучшую сторону. 

– Есть ли сегодня в юридическом образовании, в целом в юридиче-
ской сфере острые проблемы, по которым надо незамедлительно 
принимать решения? 

– В юридическом образовании, юридической науке были и есть в на-
стоящее время проблемы, нерешенные вопросы, целый ряд иных 
негативов. Как и прежде, надо заботиться о качестве образования и 
в этом плане полнее учитывать вопросы работодателей. Необходимо 
усилить профориентационную работу в школах, а также воспитательную 
работу с обучающимися. Особое внимание – подготовке аспирантов и 
магистрантов. Немаловажной проблемой, на мой взгляд, было и оста-
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Для нескольких поколений адвокатов Дона 
Виктор Тимофеевич Гайков олицетворяет их 
«альма матер» – юридический факультет когда-
то Ростовского государственного, а ныне – 
Южного федерального университета. Судите 
сами: с 1968 года Виктор Тимофеевич работа-
ет на факультете преподавателем, в 1978-1988 
гг. и 1994-2013 гг. заведует кафедрой уголов-
ного права и криминологии. А начиная с 1989 
года, его четырежды (!) избирают деканом фа-
культета (1989 г., 1994 г., 1999 г., 2004 г.). После 
2009 г., когда Виктор Тимофеевич оставляет 
пост декана, он продолжает заведовать кафе-
дрой, да и потом работает со студентами. 
Хоть каплю зная характер Виктора Тимофееви-
ча (в числе прочего, он парадоксально сочета-
ет в себе сдержанность и в то же время при-
тягательность для общения, очень расположен 
ко всем без исключения студентам и принад-
лежит к той редкой категории людей, которые, 
не дожидаясь просьб о помощи, сами прояв-
ляют участливость), понимаешь: с множеством 
студентов за минувшие десятилетия у него 
сложились (не могли не сложиться!) взаимо-
отношения взаимной доброжелательности и 
какой-то особой доверительности, при том, 
что границы «преподаватель (декан) – студент 
(и даже бывший студент)» не переступались, 
кроме, может быть, редчайших исключений. 
Нынешний декан юридического факультета 
Игорь Петрович Зиновьев сказал о Викторе Ти-
мофеевиче: это легенда юрфака. И его слова, 
– конечно же, с ними согласятся сотни юри-
стов, – абсолютно соответствуют реальности. 
К этому, пожалуй, важно кое-что добавить. 
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ется поддержание в коллективе должного морально-психологического 
климата.

– Сегодня вы работаете советником ректора ЮФУ по юридическим 
вопросам. Какие темы сегодня актуальны? Чем вы занимаетесь?

– В апреле 2016 г. в соответствии с приказом ректора Южного феде-
рального университета я принят на работу в качестве советника ректора 
по юридическому образованию. К моим основным обязанностям в этом 
плане относятся:
– выполнение поручений ректора по вопросам организации научно-ор-
ганизационной деятельности в сфере юридического образования;
– учебно-методическое сопровождение деятельности юридического 
факультета;
– анализ показателей университета в сфере юридического образова-
ния;
– подготовка и предоставление ректору краткой информации для при-
нятия решений в сфере юридического образования.

– Виктор Тимофеевич, хотя вы сейчас и не заведуете кафедрой уго-
ловного права и криминологии, наверняка следите за новостями в 
этой сфере; что здесь появилось интересного?

– Являясь профессором кафедры, я в соответствии с договором воз-
мездного оказания услуг по обучению руковожу курсовыми работами, 
принимаю экзамены и зачеты, руковожу учебной практикой и научно-
исследовательской работой аспирантов и магистрантов. Как и других 
сотрудников кафедры, меня интересуют такие направления исследова-
ний, как этические основы уголовного права, организованная преступ-
ность, криминологические исследования преступности несовершенно-
летних.

– Большинство ваших знакомых – юристы, преподаватели юрфака. 
Когда вы общаетесь, какие темы, проблемы обсуждаются наибо-
лее активно и горячо? 

– Отвечу кратко. В последнее время плодотворной научной и учебно-
методической работе явно мешает работа рутинного типа – заполнение 
и составление различных ненужных (иногда повторяющихся) бумаг, 
отчетов и т.п. Эта ситуация отнимает достаточно много времени. Неиз-
менно поднимаются вопросы достойной оплаты преподавательского 
труда. И все же, несмотря на все сложности, степень увлеченности 
юридической профессией по-прежнему высока.

– Виктор Тимофеевич, кто из нынешних известных адвокатов Дона 
запомнился в качестве студентов? С кем жизненные пути пересе-
клись? 

– Подчеркну: факультет всегда гордился своими выпускниками. Многие 
из них известны за пределами города, области, страны. Назову неко-
торых из них: Александр Евгеньевич Бовин, Марат Викторович Баглай, 
Николай Семенович Бондарь, Дмитрий Петрович и Павел Петрович 
Барановы, Данил Аркадьевич Корецкий, Алексей Григорьевич Дулимов, 
Ирина Валерьевна Рукавишникова и многие-многие другие.
Среди наиболее известных адвокатов выделялся Д.П. Баранов – бле-
стящий практик, президент Адвокатской палаты Ростовской области, 
Заслуженный юрист РФ, обладатель Золотой медали им. Ф.Н. Плевако 
и других наград. Наши с Дмитрием Петровичем жизненные пути не-
однократно пересекались, в особенности, когда мы принимали участие 
в работе различных правоохранительных структур.
Уже несколько лет президентом Адвокатской палаты является выпускник 
юрфака Алексей Григорьевич Дулимов – тонкий знаток юриспруденции, 
человек обширнейших знаний. Он – частый гость на факультете, во вре-
мя его выступлений студенты постигают суть адвокатской деятельности.
Среди известных адвокатов-выпускников нашего факультета можно на-
звать И.П. Зиновьева (нынешнего декана факультета), К. Далгдиян, П. 
Боклагова, А. Юрковецкую, Р. Кржичковского, М. Грановского.
Вспоминаю студентов курса, на котором учились Р. Кржичковский и 
М.Грановский. В те годы я был молодым ассистентом и куратором это-
го курса (тогда это называлось «прикрепленный преподаватель»). По 
осени студенты участвовали в сельхозработах: в колхозах, совхозах, на 
Багаевском консервном заводе. Нас направили в Ростовский Ботани-
ческий сад – облагораживать территорию, ухаживать за деревьями и 
кустарниками, выполнять другие работы. Отработав, мы с удовольстви-
ем гоняли в футбол, а затем купались в «святом источнике». Это был 
дружный курс, и многие из этих студентов впоследствии стали хороши-
ми практическими работниками. 
В те годы мы успевали не только учиться, но и участвовать в общественной 
жизни факультета и университета: участвовали в художественной самоде-
ятельности и спортивных соревнованиях, выпускали стенгазету «Юрист». 
Вспоминаю удивительную атмосферу дружбы, простоты человеческих от-
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ношений между студентами. Было единение 
людей, не было того расслоения, какое видно 
сейчас в студенческой среде. Отмечу также 
высокий уровень мотивированности на учебу: 
студенты знали, что они пришли в университет 
за знаниями, и не были нацелены на получе-
ние диплома любой ценой.

– Виктор Тимофеевич, у вас замечатель-
ная манера общения – интеллигентная, 
легкая и в то же время конкретная. Вы это 
воспитывали в себе или это пришло само 
собой? Для юриста манера общения важ-
на. В ком из своих бывших либо нынешних 
студентов вы отмечаете приятную манеру 
общения?

– Вы правильно подметили важность мане-
ры общения. Это человеческое свойство 
само по себе не приходит, оно происходит 
из отношений в семье, во время обучения 
в школе и в вузе, общения с коллегами и 
учителями. В этом плане мне многое дали 
Павел Трофимович Некипелов, Александр 
Тихонович Гужин, Николай Николаевич Па-
ше-Озерский, Леонид Васильевич Багрий-
Шахматов и другие. Это свойство всегда 
помогало в дальнейшей жизни и работе 
– умение выслушать человека, поставить 
себя на его место, постараться помочь. 
Это наследие я стараюсь вложить и в своих 
учеников.
Всегда приятно общаться со многими 
бывшими студентами, ныне известными 
людьми – Юрием Васильевичем Поповым, 
Еленой Анатольевной Золотаревой, Ириной 
Валерьевной Рукавишниковой и многими 
другими.

– Загадка юрфака – она есть? Поступить 
всегда было трудно, всегда ходили раз-
ные слухи, но для выпускников юрфака 
даже через много-много лет воспомина-
ния именно о факультете всегда приятные 
и какие-то особенные. И этим юрфак 
отличается от других факультетов, где 
выпускники любят вспоминать о студен-
ческой жизни, о друзьях, о поездках, еще 
о чем-то. Выпускники же юрфака говорят 
именно о факультете… Что вы думаете по 
этому поводу?

– Мне кажется, особой загадки юрфака 
нет – ведь студенты других факультетов 
также вспоминают годы учебы в универ-
ситете, своих друзей, участие в различных 
мероприятиях. И всё же соглашусь с вами, 
что студентов-юристов объединяло особое 
чувство ответственности, дружбы и това-
рищества. Ежегодные встречи выпускников 
факультета – прекрасное тому свидетель-
ство. Не без гордости могу отметить, что 
факультет всегда являлся и является одним 
из лучших (а по ряду вопросов – ведущим) 
подразделением университета.

– Виктор Тимофеевич, ваши новогодние 
поздравления? 
– С удовольствием хочу поздравить с на-
ступающим Новым годом всех, а особенно 
– студентов и преподавателей факультета, его 
выпускников и пожелать всем крепкого здо-
ровья, успехов в учебе и работе, всего самого 
наилучшего!
И добавлю: 2017 год – год 70-летия юридиче-
ского факультета. Так что у всех выпускников 
юрфака есть хороший повод поучаствовать в 
жизни факультете, да и просто навестить люби-
мых преподавателей. 

Вопросы задавала Ирина Нестеренко 
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Петр Петрович 
Боклагов работа-
ет в «Адвокатской 
конторе «Диалог» –  
филиале РОКА 
им. Д.П. Баранова 
более 20-ти лет. И 
с давних пор он – 
один из партнеров 
адвокатской кон-
торы, что подраз-
умевает полное 
доверие к нему не 
только адвокатов-
партнеров, но и 
клиентов – ведь 
среди доверите-
лей адвокатов из 
«Диалога» – не-
мало корпоратив-
ных клиентов, и 
по ряду дел ад-
вокат просто не 
может работать в 
одиночку, нужна 
команда, нужна 
стратегия и такти-
ка ведения дела, и 
именно партнеры 
осуществляют их 
разработку и коор-
динацию. 
Как известно, 
«Диалог» уголов-
ными делами прак-
тически не зани-
мается, но и среди 
адвокатов-цивили-
стов конторы есть, 
хоть и условное, 
разделение тру-
да. Петр Петрович 
специализируется 
на корпоративных 
делах, корпора-
тивном праве; это, 
можно сказать, 
его конек (что не 
мешает ему зани-
маться и другими 
обращениями до-

Адвокат Петр Боклагов: 

«Есть ошибки, которые могут 
сломать человеку жизнь.

Но можно разобраться в конфликте так,  
чтобы этого не случилось…» 

верителей). Чуть ниже он расскажет об 
этом подробнее,  но пока – забегая впе-
ред… Интересно, что, по его словам, во 
всех ситуациях, когда конфликтующим 
сторонам предстоит вместе работать 
дальше (например, как владельцам со-
лидных пакетов акций и пр.), верным 
оказывается лишь один «адвокатский ре-
цепт» – худой мир лучше доброй ссоры… 
Исключений из этого правила на памяти 
П.П.Боклагова не было.
…Петр Петрович награжден медалью «За 
заслуги в защите прав и свобод граждан» 
2-й степени – за высокий профессиона-
лизм. Но есть у него и другая награда – 
медаль «За боевые заслуги». Эта награда 
была вручена 20-летнему Петру Боклаго-
ву – рядовому, проходившему срочную 
службу в Афганистане, как говорится, «от 
звонка до звонка».
Тяжелый боевой опыт, да еще полученный 
в молодые годы, меняет людей.  
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По-разному, но так или иначе меняет. И, наверное, никто из его 
близких не удивился бы, если бы его потянуло после срочной службы в 
военное училище, в прокуратуру или, скажем, в следственные органы. 
Но – поразительно! – он сразу и однозначно определился с выбором 
профессии – это адвокатура. 
Для него было и остается важным – защищать.

Опять же чуть забегая вперед, скажем: после интервью с 
П.П.Боклаговым мы публикуем фрагменты из его записей  
«для себя» – это своего рода воспоминания об афганских годах. «Идет 
время, и хотя всё, что было в Афгане, навсегда остаётся с каждым из 
тех, кто там служил, но я стал ловить себя на мысли, что какие-то важные 
детали всё же забываются, размываются. А хотелось бы, чтобы они 
остались хотя бы в записях «для себя». Важно и другое: я не из тех, кто 
«выговаривается» близким или друзьям; там было много тяжелого, и это 
держишь в себе. Но, наверное, любому человеку всё же надо когда-то 
выговориться, хотя бы частично освободить себя от того груза. Отсюда –                            
мои записки…», – сказал нам Петр Петрович. Мы публикуем их с 
купюрами, самые ужасы уберем. Но даже то, что останется, совершенно 
меняет представление о человеке: сразу понимаешь, в какой огромной 
мере ему можно доверять. А если это накладывается еще и на 
профессионализм, как в данном случае, мера расширяется – близко к 
беспредельной. 

– Петр Петрович, поче-
му вы выбрали юриди-
ческий? 
– Потому, наверное, что, 
часто сталкиваясь в жизни 
со спорными ситуациями, 
конфликтами и т.п., не 
всегда видел их справед-
ливое разрешение в ко-
нечном итоге. И понимал: 
одной из сторон конфлик-
та не хватало знаний и тем 
более опыта, чтобы от-
стоять свою точку зрения 
и объяснить мотивы своих 
поступков. Как-то во вре-
мя службы в Афганистане 
мне пришлось поучаство-
вать в разрешении до-
вольно сложного конфлик-
та между сослуживцами 
(к сожалению, неуставные 
взаимоотношения), кото-
рый мог привести моих, на 
мой взгляд, нормальных, 
но оступившихся това-
рищей на скамью под-
судимых с вытекающими 
последствиями (дисбат 
на 3 года); это просто 
поломало бы им всю их 
дальнейшую жизнь. Так 
вот, поработав с потер-
певшими (объяснив им 
суть произошедшего и, 
самое главное, причины 
этого), поговорив со сво-
ими товарищами, я смог 
добиться такого уровня 
взаимопонимания в кол-
лективе, что в конечном 
итоге удалось избежать 

возбуждения уголовного 
дела.  

Был и еще один эпизод, 
повлиявший на мой вы-
бор. Со службы я вернул-
ся в мае 1988 г., и полу-
чилось так, что довольно 
обстоятельно пообщался 
с одним из воинов-аф-
ганцев в г.Белореченске, 
работавшим тогда сле-
дователем в городской 
прокуратуре. После этого 
принял окончательное ре-
шение –                          стать 
юристом. Причём, сразу 
решил – буду адвокатом.  
Поступил в РГУ (ныне 
ЮФУ) на юридический, 
через рабфак.  

– Как происходило ста-
новление профессио-
нальной жизни? 
– Еще во время учебы на 
2-м курсе юрфака посту-
пил на работу юристом, 
на полставки, в АОЗТ «До-
наудит». И проработал 
там вплоть до июня 1996 
г., когда несколько моих 
однокурсников-выпускни-
ков, в т.ч. наш заведующий 
Игорь Петрович Зиновьев, 
создали юридическую 
консультацию «Диалог» в 
Ростове-на-Дону; меня 
позвали –              попробо-
вать начать работать са-
мостоятельно в дружном и 
сплочённом коллективе. 

На моём профессиональ-
ном пути часто встреча-
лись опытные юристы, да 
и просто замечательные 
люди, благодаря которым 
я и научился (и продолжаю 
учиться) работе адвоката. 
К слову, не могу сказать, 
что для меня интереснее –           
учиться или работать; и то, 
и другое – вместе, сразу. 
Одно другое органично 
дополняет. 

– В Адвокатской конто-
ре «Диалог» работают 
интеллектуалы, в том 
числе интеллектуалы 
от адвокатуры. Знаю, 
что «на счету» каждого 
партнера – десятки 
дел и ситуаций, когда 
искомый результат 
был достигнут именно 
благодаря интеллекту-
альному превосходству 
над процессуальным 
противником. Что для 
вас самое интеллек-
туально интересное в 
профессии, в каждом 
деле: 
* найти ход? 
– Вполне верное высказы-
вание. 

-…* выстроить безу-
пречную законодатель-
ную базу?
– Без этого никак нельзя, 
но добавил бы изучение и 
анализ судебной практики 

по аналогичным спорам. 

– …* обратить внима-
ние на то, на что другие 
не обращали («доко-
паться»)?
– Возможно, но только 
тогда, когда те или иные 
факты не сыграют на руку 
противоположной сто-
роне, это во-вторых; а 
во-первых – застигнут её 
практически врасплох. 

– …* суметь сработать 
на психологизме?
– При применении этого 
приёма не всегда полу-
чается достичь желаемого 
эффекта. Он предполага-
ет умение очень хорошо 
разбираться в людях; а 
если ошибёшься?.. Я не 
сторонник того, чтобы де-
лать ставку только на это. 

– …* в крайнем случае 
– развалить дело?
– Скорее такой путь при-
емлем по большей части в 
уголовных делах, которые 
я не веду, но полностью 
соглашусь: это тоже ва-
риант. Безупречный про -
цесс – редкое явление. 

– …* что-то другое? 
– Важно не упустить озву-
ченные мысли противника 
поединка и постараться 
просчитать, к чему он кло-
нит (к каким возможным 



ИМЕНА

заявлениям, ходатайствам 
и т.п.), чтобы успеть сы-
грать на опережение и 
быть готовым вовремя 
аргументировано возра-
зить на них. 

– Петр Петрович, явля-
ется ли для вас каждое 
дело интеллектуаль-
ным поединком? 
– Далеко не каждое и не 
так часто, как хотелось бы. 
Всё зависит, как правило, 
от профессионализма 
противоположной сторо-
ны, а также от сути про-
блемы и причин её воз-
никновения, от условий, 
которые способствовали 
её появлению. 

– В числе прочего и 
довольно часто вы за-
нимаетесь корпоратив-
ными делами. Каждое 
дело – это своя уни-
кальная история? Исто-
рия чего, в тенденции?
– Похожих достаточно 
много, но одинаковых 
историй не бывает, т.к. 
за каждым делом стоят 
совершенно разные по 
образованию, опыту, со-
циальному положению, 
характеру и темпераменту 
люди. 
На мой взгляд, рождению 
практически всех кон-
фликтов способствуют, 
как правило, предше-
ствующее субъективное 
восприятие и оценка 
действительности, а также 
вытекающие из этого по-
ступки (действия или без-
действие). 
К тому же в последнее 
время, при наличии мас-
сы нормативных актов, 
нередка возможность 
двузначного толкования 
законодательства, что 
способствует разрас-
танию конфликта – как по 
масштабу, так и по вре-
мени. 
Бывает, что в основе всего 
лежит юридическая без-
грамотность либо «юри-
дическая пассивность», 
которая тоже потворству-
ет ошибкам, особенно в 
случаях, когда нужно не 
просто грамотно отве-
тить (или задать вопрос), 

подготовить какой-либо 
документ, но и просчитать 
правовые последствия 
данных действий. 
 
– А когда одна из сто-
рон априори хотела 
смошенничать? Такое 
случается часто? 
– Бывало и такое, но, как 
правило, тогда, когда для 
этого был дан повод –          
предшествующее пове-
дение «потерпевшего»: 
проявление им либо без-
грамотности, либо юриди-
ческой пассивности. 

– Насколько важны лич-
ные качества руководи-
телей конфликтующих 
сторон? 
– Они важны, т.к. в конеч-
ном итоге именно от ру-
ководителя зависит, какой 
«способ общения» будет 
выбран с оппонентом. 

– Какова самая типич-
ная причина корпора-
тивных конфликтов? 
– О типичных причинах 
говорить сложно: адво-
кат «выходит на сцену», 
когда конфликт уже до-
стиг апогея. И вот тут, 
на этом этапе, типично 
нежелание идти на ком-
промисс, на взаимные 
уступки при разрешении 
конфликта. Редко бывает, 
что в конфликте виновата 
полностью только одна 
сторона. Не допускает 
ошибок только тот, кто не 
работает. Но и здесь – 
ошибка ошибке рознь. И 
«раздувать из мухи слона» 
что нашему клиенту, что 
его оппоненту иной раз 
не стоит. Адвокат в таких 
случаях должен грамотно 
и доходчиво объяснить не 
только суть назревающего 
или возникшего конфлик-
та, но и его правовые по-
следствия, опять же – для 
обеих сторон. Но к «при-
миренческому» мнению 
адвоката тоже не всегда 
вовремя прислушивают-
ся... 
Приведу пример. Не-
сколько лет назад, 
наконец-то, более или 
менее в пользу клиента 
АК «Диалог» завершился 

один многолетний (длив-
шийся порядка трех лет и 
вылившийся в итоге в не 
один десяток судебных 
дел) корпоративный кон-
фликт, связанный с владе-
нием пакетами акций, ко-
торый давал возможность 
одной или другой стороне 
конфликта, вместе с име-
ющимся у неё пакетом, 
полностью контролиро-
вать деятельность пред-
приятия. В конце концов, 
обе стороны, измотанные 
бесконечными судебными 
тяжбами, пришли к тому 
варианту выхода из ситуа-
ции, который озвучивался 
адвокатами нашей конто-
ры ещё на стадии зарож-
дения конфликта. Но на 
тот момент принципиаль-
ность каждой из сторон 
не позволила им прийти к 
компромиссу, который бы 
погасил конфликт в на-
чальной стадии, в более 
короткие сроки и с наи-
меньшими затратами. К 
компромиссу пришли, ког-
да обе стороны поняли: в 
итоге тяжбы предприятие 
разваливается, и если оно 
развалится окончательно, 
«победа» будет уже не 
нужна. 
Важно и то, что в про-
цессе решения корпо-
ративного конфликта не 
всегда есть возможность 
«разойтись». Нередко 
людям предстоит еще 
работать вместе. Как? Об 
этом тоже надо думать, 
это надо учитывать.
Вообще, моё твердое 
убеждение: если есть ма-
лейшая возможность до-
стижения «мира», то даже 
худой мир лучше ссоры. 
К слову, эту же позицию 
исповедуют и мои коллеги 
по АК «Диалог». 

– Какие элементарные 
правила надо соблю-
дать юридическим 
лицам, чтобы не втя-
гиваться в затяжные и 
сложные корпоратив-
ные конфликты, требу-
ющие содействия ад-
воката вашего уровня? 
– Соблюдать требова-
ния законодательства 
и почаще прибегать к 

квалифицированной 
помощи независимых 
юристов, в т.ч. адвока-
тов, для решения важных 
текущих вопросов, чтобы 
они не превратились в 
последующие пробле-
мы. 

– Что конкретно даёт 
адвокату опыт? 
– В сочетании со знани-
ями – опыт даёт возмож-
ность в значительно более 
короткие сроки поставить 
практически точный «диа-
гноз» той проблеме, с 
которой обратился клиент. 
А это уже, как правило, – 
полдела. Остальное, как 
говорится, – дело техники, 
т.е. правильный подбор и 
реализация всех процес-
суальных действий в целях 
скорейшего решения про-
блемы с наименьшими 
для клиента затратами. 

– К чему надо готовить 
молодых адвокатов?
– Я бы перестроил во-
прос: к чему молодые 
адвокаты должны быть 
готовыми. К неустанной 
работе, работе над собой 
и над своими знаниями, 
без которой нельзя до-
биться успехов в адво-
катской деятельности. 
При этом важно уметь 
управлять своими эмо-
циями и не поддаваться 
на провокационные вы-
пады противоположной 
стороны. А также уметь 
достойно проигрывать с 
пользой для себя – делать 
соответствующие выводы 
на будущее. 

– Как вы «перевари-
ваете» неизбежную 
профессиональную 
рутину?
– Как непременную 
составляющую часть 
работы.

– Петр Петрович, что 
для вас главное в про-
фессии? 
– Оставаться человеком 
и видеть за каждой про-
блемой людей, и только с 
этой позиции подходить 
к решению поставленных 
вопросов.                          

20 I ЮЖНОРОССИЙСКИЙ АДВОКАТ I ДЕКАБРЬ 2016 – ЯНВАРЬ 2017



Петр Боклагов

ЭПИЗОДЫ

ЖИЗНЬ

ДЕКАБРЬ 2016 – ЯНВАРЬ 2017 I ЮЖНОРОССИЙСКИЙ АДВОКАТ I 21

Повестка
� Наш, самый первый набор в 

армию из г.Белореченска был 
направлен на пересыльный 
пункт в г.Краснодар. Ехали 
молча, – так, обрывки фраз, 
ни о чём. У каждого на душе 
своё. Только что простились 
с родными и близкими на 
целых два года, а ведь кто-то 
навсегда.
Запомнилось: в автобусе 
сопровождавший нас 
майор из военкомата 
как-то особенно нас всех 
разглядывал. В его взгляде 
не было строгости, скорее 
– наоборот: он чем-то 
напоминал по-доброму 
отцовский взгляд, и ещё в 
нём чувствовалась какая-
то то ли вина, то ли чувство 
жалости, а может, всё 
вместе и ещё что-то. От 
этого взгляда аж мурашки 
по коже пробежали, я его 
не забуду никогда. Он-
то ведь уже, наверное, 
знал, – в какую команду 
нас зачислят и куда потом 
направят служить. Хоть я 
и не в восторге от фильма 
«9-я рота», но эпизоды с 
Михаилом Пореченковым 
(прапорщик Дыгало), 
особенно тот, когда он в 
последний день отправки 
своих пацанов в Афган 
сидел в поле, залитом 
красными цветами (похоже, 
маки), и переживал, 
наверное, за их судьбу, 
чувствуя своё бессилие 
помочь им чем-либо ТАМ – 
до боли напомнили взгляд 
того офицера. Он, по-моему, 
вообще тогда не проронил 
ни одного слова за всю ту 
поездку, да и мы повода не 
давали – сидели молча. 

   Пересылка 
� Команда, в которую я 

попал, была то ли под № 
1139, то ли 1140, но одно 
из двух точно. А Сергей 

Половинченко (моего 
призыва из г.Белореченска) 
попал в одну из них, но не 
со мной (он погиб, подрыв 
на мине, буквально за 
несколько дней до дембеля 
в конце апреля 1988 г.). Уже 
тогда все знали, что эти 
две (1139 и 1140) идут для 
подготовки в Афган. Тех, кто 
попадал в эти две команды, 

остальные призывники 
«одаривали» неким свое-
образным взглядом, 
сопровождая фразами 
типа – «ну и «попали» же вы, 
ребята, теперь держитесь». 
И практически все из этих 
команд как-то приуныли 
сразу, но потом, в течение 
дня-двух, отошли. Своё же 
отношение к этому помню 
точно. Я был и рад, и огорчён 
одновременно. Рад, что 
мне «выпала честь» пройти 
службу ТАМ, в том месте, где 
идёт война. А вот какая она 
была на самом деле – никто 
не знал, и представить себе 
не мог. 
Огорчён был за родителей 
и особенно за Маму. Зная 
её отношение ко мне и всё 
то, что ей пришлось за всю 
свою жизнь перенести, и 

ЧТО её ждёт впереди, я аж 
ужаснулся. Но принял такой 
выбор судьбы.

� Начались ежедневные 
тренировки подъема и 
отбоя «на время». Сорок 
пять секунд – ровно столько 
горит зажженная спичка, 
но это если её держать 
пламенем кверху под углом 
вверх. Некоторые сержанты 
умудрялись «сэкономить 
наше время» и поддерживали 
спички горизонтально, если 
не под углом вниз. Уже от 
одного этого становилось 
ясно, куда мы попали и что 
ещё нас ждёт впереди. Бог 



ты мой, подумалось как-
то, ещё же целых два года 
впереди??! Стиснув зубы и 
пыхтя… В общем, началась 
воинская служба. 
 

� …Наша группа ушла самая 
последняя в Орджоникидзе 
(ныне Владикавказ) в 
«учебку» для подготовки в 
Афганистан. 

        Учебка 
� Сразу же в учебке 

мы узнали, что нас 
готовят специально для 
Афгана. Своим родным 
я об этом никак не мог 
сказать и не говорил. И 
даже из Афганистана 
мне довольно долго 
(пару-тройку месяцев) 
удавалось обманывать 
родителей: мол, служу 
я в одной из воинских 
частей, расположенных 
на юге СССР, в ТуркВО. 
Однако, вскоре моих 
родителей пригласили на 
торжественное собрание 
в наш железнодорожный 
дом культуры (рядом 
с ж.д. школой № 68, в 
которой я учился), и там 
они узнали, что в числе 
прочих Боклагов Петр 
«достойно выполняет 
свой интернациональный 
долг в Демократической 
Республике Афганистан». 
Больше скрывать было 
нечего, но я всегда писал, 
что служу в Кабуле или 
рядом с ним, тут много 
наших частей, и всё всегда 
спокойно и безопасно… 
С первых дней в учебке нас 
«доставали» постоянными 
и порой изнурительными 
тренировками. Каждые 
выходные, особенно по 
субботам, практиковались 
так называемые марш-
броски при полном 
обмундировании, нередко 
и исключительно в 
противогазах с оружием 
и с полной выкладкой, 
по 5, 10 и 15 км – на 
время. Конечно же, не 
все из нас добирались 
до финиша. Некоторые 
просто «умирали»: 
выдыхались, срывая на 
ходу противогазы, просто 

падали в обмороки, 
поднимались и бегом 
дальше. Я никогда не 
добегал от начала и до 
конца в противогазе. 
Во время бега дышать в 
нём просто невозможно. 
Но никто не умер. На 
«финише» всё наше 
обмундирование – хоть 
выжимай. Как правило, 
утренние марш-броски 
проходили в «банные дни» 
– и то хорошо. 

База в горах
� …Вскоре нас направили 

в учебный палаточный 
«городок», в горы Чечено-
Ингушетии. Сразу же 
ощутили «комфорт», в 
котором предстояло 
прожить пару месяцев. 
Казарменный быт в 
городе показался по 
сравнению с «горным» 
таким родным, тёплым и 
уютным, казалось, что нас 
готовят для последующего 
выживания в горно-
пустынной местности! Но 
так впоследствии и было. 
Разместили нас в 
неотапливаемых палатках. 
Спали скученно без 
матрацев на грубо 
сбитых из неотесанных 
досок «нарах», одетыми 
и укрывались только 
шинелью, подушку заменял 
вещмешок. Чтобы ночью 
повернуться на другой 
бок, надо было растолкать 
соседей и вместе с ними 
произвести «переворот». 
Умывались и брились в 
горном ручье в холоднючей 
воде, поэтому почти сразу 
все «обветрились». Порой 
на лица было страшно 
смотреть – волдыри, язвы, 
раны, а еще и бриться надо. 
Кормили отвратительно! 
Например, когда я стоял в 
наряде «по кухне», лично 
мне пришлось (и не раз) на 
обед одну (!) буханку хлеба 
делить на весь взвод. 
…Запомнился один из 
многочисленных марш-
бросков – после него я 
попал сначала в лазарет, 
а потом в госпиталь. 
Этот марш-бросок, 
протяженностью около 
30-ти километров, был 

совершен нашей ротой 
в горах, под проливным 
холодным дождём. По 
дороге назад стали «терять 
бойцов». Некоторые 
падали «в обмороки». Тех, 
кто «умирал», офицеры 
«посвящали» в раненые и, 
естественно, заставляли 
нас тащить их на себе. 
Вот уж кого-кого, а таких 
«припухших раненых» несли 
с особым «почтением» – 
постоянно отпускали пинки 
сапогами по выпирающим/
свисающим из носилок 
доступным частям тела. 
Многие «раненые» такого 
отношения к себе долго не 
выдерживали, достаточно 
быстро приходили в себя 
и начинали передвигаться 
самостоятельно. Прибыли 
на базу все насквозь 
промокшие от дождя и 
от пота. Нашли доски, 
сушились и грелись, 
полураздевшись у 
разведённых костров, 
подставляя ноги в сапогах 
поближе к пламени, чтобы 
немного согреться. Вот тут 
я и не заметил, как через 
сапог ожёг себе верхнюю 
часть левой стопы; вскоре 
нога уже в сапог не 
входила, меня и ещё пару 
простуженных отправили в 
лазарет в городок, а потом 
в госпиталь. 
 

�  …Прошло некоторое 
время, и вот однажды нам 
выдали сухпай и отправили 
поездом в Минводы. Оттуда 
самолётом переправили 
в Ташкент, там скрытно 
погрузили на военно-
транспортный самолёт 
ИЛ-76, прозванный 
«Горбатым», и отправили по 
месту основной службы. В 
Афганистан. 

Афганистан 
� 3 августа 1986 года, 

Кабульский военный 
аэродром. Утро, но жара 
уже около 45-50 градусов, 
мучила нестерпимая жажда, 
а пить разрешали только 
кипяток из расположенного 
рядом большого бака, под 
которым горел костёр – 
чтобы не подхватить сразу 
какую-нибудь инфекцию. 

22 I ЮЖНОРОССИЙСКИЙ АДВОКАТ I ДЕКАБРЬ 2016 – ЯНВАРЬ 2017

ЖИЗНЬ



Ни к чему железному 
нельзя было прикоснуться 
– просто обожжешься. 
Мы, кто сидел, кто уже 
лежал, изнывая от жары, 
прятались под пятачками 
тени, отбрасываемой 
брезентовыми палатками 
пересылки, которая 
была ограждена колючей 
проволокой и охранялась 
по всему периметру 
солдатами с собаками. 
Ближе к обеду на 
пересылку стали съежаться 
первые «купцы» – офицеры 
из различных воинских 
частей, дислоцированных 
в Афгане, для набора 
новобранцев. Из 668 
ооСпН, как помню, прибыли 
за нами два офицера в 
«эксперименталках» (новая 
военная форма, только-
только вводилась в Афгане) 
с полевыми петлицами 
ВДВ. Одним их них был 
л-т Корчака П.Я., который 
где-то через полгода погиб 
на очередной операции – 
при проческе духовского 
кишлака, как я слышал от 
участников той операции, 
он был в упор расстрелян 
духами. Я всегда мечтал 
попасть служить в ВДВ, а 
тут представилась такая 
возможность. Не став 
дожидаться, кто и в какие 
войска меня отберёт для 
дальнейшей службы, я 
сам «попёр напролом». 
Подошел к этим офицерам 
с просьбой взять служить 
меня в их часть (как я думал 
– в ВДВ), сославшись 
на то, что у меня было 
3 прыжка с парашютом 
(3-й разряд), 2-й разряд 
по пулевой стрельбе 
из мелкокалиберной 
винтовки (ТОЗ-8 и ТОЗ-
12), занимался дзюдо. 
Убедил. Так я и попал в 4-й 
отдельный мотострелковый 
батальон, под вывеской 
которого «скрывался» 
отдельный отряд 
специального назначения 
– попросту Баракинский 
спецназ, из состава 15-й 
отдельной бригады СпН 
ГРУ ГШ. Таким образом, 
выбирая род войск для 
дальнейшей своей службы, 
я немного «ошибся». 

Как оказалось, служба 
в афганском спецназе 
оказалась намного суровее 
службы в ВДВ. 

� Впоследствии А.В.Волков 
в своем документальном 
произведении «Слово 
о Мараварской роте» 
отмечал: «По некоторым 
оценкам, спецназ давал до 
75 – 80% эффекта боевой 
деятельности всей 40-й 
армии, составляя от общей 
численности советских 
войск в Афганистане около 
5 процентов». 

� А вот слова замполита 
нашей 15-й бригады СпН 
О.В.Кривопалова (Спецназ 
СССР в Афганистане): 
«...Анализ действий 
спецназа в Афганистане 
в период с 1984 года по 
1989 год подтверждает его 
высокую результативность: 
батальоны СпН, 
составлявшие 
незначительный процент 
от численности 40-й 
армии, давали до 80% 
результатов всей армии. 
Спецназ нес относительно 
малые потери, но 
наносил ощутимый урон 
исламской оппозиции: 
по спорным данным ГШ 
ВС СССР, спецназом 
было уничтожено 17000 
душманов, 990 караванов и 
332 склада, захвачено 825 
пленных. Потери спецназа 
составили около 600 
человек убитыми.
…6 июля 1989 года в статье 
«Уроки Афганистана», 
опубликованной в 
«Вашингтон Пост», 
Девид Оттауэй писал: «...
Советский Союз оказался 
способен проявлять 
чрезвычайную гибкость 
в приспособлении «Сил 
специального назначения» 
к задачам операций легкой 
пехоты...» и далее... – 
единственные советские 
войска, которые воевали 
успешно, – это силы 
специального назначения, 
доставлявшиеся на 
вертолетах».

� И вот нас перевозят в 
часть. Набранная группа, 
несколько человек из 

моей учебки и несколько 
человек из другой – все 
только водители. Летели 
на вертушке около 
получаса, надев парашюты, 
которые, как выяснилось 
впоследствии, мало могли 
чем помочь, если вертолет 
будет сбит. Облёт нашей 
части, которая сверху 
напоминала изрытый 
норами и допотопными 
глиняными строениями 
кусок песчаной земли. 
Как только мы высадились 
из вертушки, появилось 
легкое ощущение 
нехватки кислорода, 
к чему пришлось пару 
месяцев привыкать. 
Потом выяснилось: 
высота над уровнем моря 
расположения нашего 
отряда составляла 1680 
метров (!). В это время 
уже стоял зной – 50-60 
градусов, пыль как мука 
– чуть ли не по колено. 
И первые напутствия 
шоколадно-загоревших 
и в одних трусах солдат 
отряда, копавшихся в 
раскалённой бронетехнике: 
«ну, духи, вешайтесь». 
Вся эта мрачная картина 
ничего хорошего не 
предвещала, что почти 
сразу и подтвердилось. 
В этот день, как обычно, 
шла война, т.е. где-
то в заданном районе 
разведгруппа нашего 
отряда била караван и 
«мочила» духов. В этот 
день произошло два 
подрыва нашей брони (БТР 
или БМП, уже точно не 
помню) то ли на духовских 
минах, то ли их подбили 
из гранатометов, были 
раненые и контуженые с 
нашей стороны. В общем, 
у Баракинского спецназа 
шла обычная жизнь и 
работа. 

Мой первый 
взводный

Старший прапорщик 
Нагорный Иван Васильевич 
был моим первым 
взводным. Знакомство 
с ним произошло 
настолько стремительно, 
что казалось: у него 
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не было времени на 
«рассусоливание», и 
мы для него уже были 
«стреляными», как он сразу 
нас назвал, бойцами. В 
первое время, пока он не 
запомнил наши фамилии, 
он так и обращался к 
нам: «Эй, боец, ко мне». 
Он был высокого роста, 
крепкого телосложения, 
всегда подтянут. В общем, 
полностью производил 
впечатление настоящего 
«отца-командира». К 
тому времени он уже 
был награждён медалью 
«За отвагу» и вот-вот 
ждал вторую – «За 
боевые заслуги». В нём 
чувствовалась какая-то 
неимоверная сила, он 
всегда был уверен в себе 
и в том, что делал. Сильно 
чувствовался в эти дни 
радостно-волнительный 
подъём в его душе. Ещё бы, 
на начало августа 1986 года 
он уже был «дембелем», 
готовящимся к возвращению 
в Союз и страждущим 
скорой «замены». Вот таким 
я его навсегда и запомнил. 
Однако, замены пришлось 
ждать аж до самого почти 
декабря 1986 года; такого 
рода задержки с заменой 
были не редкостью в Афгане. 
...Из нашей роты я был 
практически последним, кто 
видел его живым. Последние 
числа ноября. Я помогал ему 
нести и грузить на вертушку 
два его больших чемодана и 
какую-то сумку. 
Буквально через пару дней 
наш ротный с прискорбием 
сообщил, что командир 1-го 
взвода ст. пр-к Нагорный 
И.В. погиб в сбитом духами 
самолете, когда летел в 
Джелалабад. Мы были 
просто подавлены этим 
сообщением. Все мы знали, 
что у него остались на 
родине жена и маленькая 
дочь. Ему было всего 29 лет. 
…Прошли годы. И вот 
в марте 2012 года я, 
набрав в очередной раз в 
«поисковике» его полное 
имя, обнаружил, что его 
РАЗЫСКИВАЕТ РОДНАЯ 
ДОЧЬ – Елена. В письме 
она указала свой адрес 
и телефон. Меня это 

сообщение сильно удивило, 
если не сказать больше! 
Он ведь погиб ещё в конце 
ноября 1986 года, мы 
его в отряде оплакали и 
дали прощальный залп из 
автоматов. Я даже подумал, 
что дочка не знает о его 
гибели в связи с тем, что 
её мама (жена взводного) 
от неё это, возможно, 
под каким-то предлогом 
скрывала. О чём я только 
не передумал за эти пару 
дней, когда вечерами, 
после работы, набирал её 
телефон. Наконец, застал 
дома. Я представился, и у 
нас сразу же установился 
вполне дружеский контакт и 
произошла доверительная 
беседа. Её короткий и 
сбивчивый рассказ и 
объяснения, почему она 
ищет отца, повергли меня 
в замешательство. Я стал 
судорожно вспоминать 
все известные мне детали, 
связанные с его гибелью на 
борту того сбитого духами 
самолёта. Из дальнейшего 
разговора с Леной понял: 
все эти годы они с её мамой 
перебирали, наверное, 
тысячи раз все события, 
которые были им известны и 
неизвестны. Лена спросила: 
а видел ли я, как её отец 
садился в самолет? Нет, не 
видел, т.к. я его провожал 
в Бараках, а не в Кабуле. А 
почему все вещи отца им 
передали, даже подарки для 
нее, в то время маленькой 
девочки? Я объяснил, что 
могло быть так: ведь он 
летел за «дембельскими» 
документами и расчётом 
в Джелалабад, попасть в 
который можно было только 
с пересадкой в Кабуле. Вот, 
скорее всего, все свои вещи 
он и оставил, наверное, у 
кого-то из знакомых, которых 
за весь срок службы можно 
было завести множество. 
И зачем с собой везти в 
Джелалабад большой и 
неудобный в полёте груз, 
если он понадобится только 
в Кабуле при вылете в 
Союз. Т.е. смысла таскать 
его с собой тогда не было, 
о чём я и сказал Лене. Но 
она не очень воспринимала 
мои слова и приводила 

аргументы еще и еще: вроде 
бы его кто-то видел в 90-е 
годы в Афганистане живым, 
но сильно покалеченным, 
инвалидом, в афганской 
одежде. Вот уж эти «кто-то», 
подумал я тогда, ну, уж дали 
бы какую-нибудь наводку 
поточнее, а так… К тому 
же, сказала Лена, ссылаясь 
на слова её мамы, перед 
похоронами, когда вскрыли 
гроб, останков в нем не 
обнаружили, только военная 
форма… 
В общем, они на кладбище к 
«нему» практически не ходят. 
А ждут его до сих пор.
Поразил её вопрос в конце 
беседы: «А каким был мой 
отец в плане верности долгу, 
родине, семье?». Здесь 
я без колебаний ответил, 
что будь он жив, да ещё 
если в здравом уме и при 
памяти (мало ли что могло 
произойти при взрыве 
и падении самолета), то 
обязательно бы вернулся к 
вам, хоть на четвереньках, но 
приполз бы! 
А Лена сообщила, что её 
мама до сих пор ждёт своего 
мужа с ТОЙ войны, замуж не 
выходит. 
Меня эта история, вера, 
ожидание просто поразили. 
О том, как ждали женщины 
своих мужей и отцов с 
Великой Отечественной, мы 
читали в книжках. А тут – вот 
оно всё, рядом.
Я дал ей свои координаты и 
телефоны, и она обещала, 
что её мама (жена 
взводного) обязательно 
мне позвонит, но до сих пор 
звонков не было. Похоже, 
им уже не о чем со мной 
разговаривать, но, а там 
посмотрим. В жизни очень 
редко, но чудеса всё-
таки случаются; может, им 
повезёт, и он вернётся к ним. 

� …Конечно, я смотрел 
практически все кинофильмы 
о войне в Афганистане. И, 
на мой взгляд, наиболее 
правдоподобный (процентов 
на 70) – фильм «Афганский 
излом». Только его я могу 
порекомендовать для 
просмотра тем, у кого-то 
есть желание узнать о войне 
в Афганистане.                         

ЖИЗНЬ
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Татьяна Карпова, 
член Совета Адвокатской палаты Ростовской области, 
адвокат, осуществляющий адвокатскую деятельность в АК

Есть ли у адвокатов шансы  
сделать своё ремесло

более успешным и менее конфликтным?

В уходящем году, который 
был для многих адвокатов 

достаточно сложным и 
«неурожайным», хотелось 
бы поразмыслить о том, 
как сделать наше ремесло 
более востребованным и 
результативным, позитивным 
и бесконфликтным.

Еще в студенческие 
годы, изучая латинский 

язык, я узнала фразу: «si vis 
pacem, para bellum», которая 
переводится на русский 
язык так: «хочешь мира – 
готовься к войне». Причем, 
преподаватель латинского 
языка настаивала на том, что 

данная фраза имеет прямое 
отношение к юридической 
профессии.
Авторство этой латинской 
фразы приписывается 
римскому историку Корнелию 
Непоту (99–24 года до н. э.) 
(жизнеописание фиванского 
полководца IV века до н. 
э. Эпаминонда).1 Схожая 
формулировка фразы 
принадлежит римскому 
военному писателю Флавию 
Вегецию. 1

Другой вариант перевода: 
«хочешь мира, готовь войну».2

Таким образом, кто хочет 
мира, пусть готовится к 
войне; кто хочет победы, 

пусть старательно обучает 
воинов; кто желает получить 
благоприятный результат, 
пусть ведёт войну, опираясь 
на искусство и знание, а не 
на случай. 
Никто не осмеливается 
оскорблять того, о ком он 
знает, что в сражении тот 
окажется сильнее его.
Будучи студенткой, я не 
очень-то поняла, какое 
отношение эта фраза 
имеет к юридической 
деятельности.

После окончания 
университета, начав 

работать юрисконсультом 

1 «Краткое изложение военного дела». Книга III. V век.
2 Латинско-русский и русско-латинский словарь крылатых слов и выражений. – М.: Русский Язык. Н. Т. Бабичев, Я. М. Боровской. 1982.
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одного из учреждений г. 
Ростова-на-Дону, я услышала 
от одного из сотрудников 
Государственного арбитража 
Ростовской области такую 
фразу: «Хорош не тот юрист, 
кто выигрывает много 
судебных процессов, а тот, 
кто не доводит дела своих 
доверителей до судов 
или правоохранительных 
органов!».
И только спустя нескольких 
лет я наконец-то поняла, что 
от адвоката ждут такой 
помощи, которая позволит 
доверителям получить 
запланированные ими 
результаты, не входя ни 
в какой конфликт и не 
объявляя никому войну. 
Конфликты и негативные 
последствия, которые могут 
возникнуть у доверителей, 
без обращения к адвокату, 
абсолютно оправданно 
можно приравнять к 
состоянию войны, которая 
будет направлена хоть и на 
победу, но любой ценой.
Очень часто адвокаты 
сокрушаются по поводу того, 
что доверители приходят к 
ним слишком поздно, и их 
проблемы находятся в сильно 
запущенном состоянии, в 
состоянии конфликта (войны). 
По гражданским делам 
у таких доверителей до 
прихода к адвокату уже 
было заключено множество 
сделок и получено 
множество официальных 
документов, заключений и 
т.п. Материальные следы 
всех перечисленных 
действий имеются в 
распоряжении оппонентов 
по делу, государственных 
и муниципальных и иных 
органов, а в некоторых 
случаях – уже в суде и в 
правоохранительных органах.
В более тяжелых случаях, 
еще до прихода к адвокату, 
доверители сами, без 
получения юридической 
помощи, начали «войну»: 
составили исковые заявления 
и обратились в суд или 
иные органы, участвовали в 
судебных заседаниях и т.д.
Не правда ли, ситуация очень 
напоминает медицинскую, 
когда пациент приходит к 
врачу за помощью уже после 

того, как сам поставил себе 
диагноз, выбрал средства и 
приемы лечения, опробовав 
это всё на себе?..

Так что же должен делать 
адвокат для того, чтобы 

его доверители были 
участниками только мирного 
и позитивного процесса 
правоприменения и не 
ставили эксперименты на 
себе? 
Полагаю, в первую очередь 
мы, адвокаты, должны 
сделать всё возможное и 
невозможное для того, чтобы 
подготовить самого себя 
и будущего доверителя к 
войне.
И в этом нет никакого 
парадокса! Да, никто не хочет 
конфликта (войны), но чтобы 
добиться этого, нужно точно 
знать: что такое конфликт, как 
он будет проходить, какими 
средствами его можно 
погасить или избежать и т.д.
Если перевести на военный 
язык, то адвокат, готовя 
своего доверителя к миру, 
должен будет подготовить 
его к будущей «схватке с 
неприятелем», раскрыв 
перед ним информацию о 
возможных «полях боя», о 
видах вооружения, которые 
могут понадобиться для 
ведения боя, а также о 
стратегии и тактике, которые 
помогут приблизить победу. 
Для результативного 
выполнения такой работы 
в портфеле адвоката-
профессионала должны быть 
обширные знания, навыки 
и умения, которые позволят 
его доверителю совершать 
наиболее существенные 
юридические деяния не по 
наитию самого доверителя, а 
под контролем и с участием 
адвоката.
Подготовка самого 
адвоката к будущей войне 
– судебному или иному 
конфликту с участием его 
доверителя – включает в 
себя не просто получение им 
некоторого объема правовых 
знаний по определенному 
вопросу, но и тщательное 
изучение всех деталей 
правоприменительного 
процесса, построенного 
на использовании такого 

правого материала.
В условиях современного 
интернет-снабжения адвокат 
имеет почти безграничный 
доступ к любым 
нормативным материалам и 
документам по всем видам 
правоприменительного 
процесса. Это, конечно, 
потребует от адвоката 
больших затрат, финансовых 
и временных. Но, поверьте, 
при настойчивом желании и 
определенной усидчивости 
знания обязательно придут, 
и вы, уважаемые коллеги, 
сможете сначала для себя, 
а потом уже для своего 
будущего доверителя 
назвать условия, при 
которых он сможет избежать 
конфликта (суда) и получить 
запланированный им 
юридический результат.
В человеческом обществе, 
начиная с момента появления 
института адвокатуры, 
укрепилась мысль о том, что 
адвокат – это помощник, 
который нужен только на 
случай конфликта (войны), 
чтобы помочь своему 
доверителю выиграть такую 
войну.
Пожалуй, и в медицине 
очень долго бытовало 
мнение о том, что врачи 
– это специалисты, 
которые должны избавить 
человечество от имеющихся у 
него недугов.
Однако участие в военных 
действиях или адвоката, 
или врача, к сожалению, 
нередко оценивается 
неудовлетворительно из-
за того, что все участники 
таких действий или много 
потеряли, или потеряли всё, 
не достигнув того результата, 
ради которого была 
объявлена война.

Подготовка доверителей 
к возможной «правовой 

войне» – это своего рода 
профилактическая работа 
адвоката, помогающего им 
достичь запланированного 
результата, находясь в 
состоянии мира.
О возрастании 
профилактической функции 
медицины говорит развитие 
таких медицинских отраслей, 
которые позволяют уже 
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на генетическом уровне 
вмешиваться в организм еще 
неродившегося человека, 
чтобы исправить в нем 
заложенные ошибки, а также 
контролировать процесс 
произрастания человека, 
включающий в себя его 
питание и физическое 
развитие, закаливание 
человека.
Очень хочется, чтобы 
профилактическая 
деятельность адвокатов 
также громко заявила 
о себе и стала бы 
востребованной в нашем 
обществе.
В качестве профилактики 
юридических конфликтов 
нужно обратить 
особое внимание на 
консультативную работу 
адвокатов и на их участие в 
сопровождении доверителей 
в любом позитивном 
правоприменительном 
процессе. 
В данном случае 
под позитивным 
правоприменительным 
процессом мы понимаем 
любые активные и пассивные 
действия доверителей, 
построенные на реализации 
их прав и обязанностей, 
в бесконфликтных (т.е. в 
мирных) условиях.
Адвокаты, накопив 
значительный 
информационный ресурс, 
смогут убедить общество 
и своих потенциальных 
будущих доверителей в 
том, что они знают многое 
о том, как не допустить 
конфликт, и обладают 
навыками и умениями помочь 
доверителю так организовать 
правоприменительный 
процесс, чтобы получить 
желаемый юридический 
результат и избежать при 
этом конфликтов.
Такая профилактическая 
работа адвоката должна 
включать в себя не только 
«голое» консультирование 
доверителя по 
поставленному им 
юридическому вопросу, но 
и полное сопровождение 
доверителя от момента, когда 
он еще только задумывается 
о необходимости совершить 
какие-либо юридические 

деяния, до момента, когда 
доверитель пришел к 
заданному им результату 
и намерен получить его, 
не объявляя никому войну 
и не участвуя в войне, 
объявленной кем-то другим.

По уголовным и 
административным делам 

доверители обращаются к 
адвокату чаще всего в тот 
момент, когда «театр военных 
действий уже развернут 
вокруг них, и пушки стреляют 
во всех направлениях», 
поэтому адвокаты в 
большинстве таких случаев 
уверены в том, что по таким 
делам не может быть никакой 
профилактической помощи 
адвоката, которая смогла бы 
предотвратить эти военные 
действия.
Полагаю, что и в таких 
делах доверители 
часто привлекаются к 
ответственности за то, 
что они самостоятельно 
не смогли правильно (т.е. 
законно) организовать свой 
режим жизни, т.е. позитивный 
процесс правоприменения. 
Это касается случаев, когда 
доверители, осуществляя 
потребительскую, 
трудовую, служебную, 
предпринимательскую и иную 
деятельность, не изучили все 
правовые нормы, в которых 
установлен определенный 
порядок такой деятельности, 
их права и обязанности, а 
также условия, при которых 
они могут быть привлечены 
к ответственности. 
Своевременное обращение 
доверителей к адвокатам и 
в названных выше случаях 
могло бы помочь им 
заниматься любым делом без 
военных потерь. 

К сожалению, и в 
адвокатской среде, и у 

населения нашей страны 
профилактическая работа 
адвоката еще не получила 
своего признания. Но 
ведь когда-то надо делать 
первый шаг, чтобы достичь 
определенного результата. 
«Porta itineri longissima» 
в переводе с латинского 
языка означает: «труден 
лишь первый шаг». Уверена, 

несмотря на трудность 
первого шага, именно нам, 
адвокатам, нужно сделать 
этот первый шаг и убедить 
всех в том, что самое лучше 
средство от юридического 
конфликта (войны) – 
это заблаговременное 
оповещение 
заинтересованных лиц о 
том, что не позволит этому 
конфликту возникнуть.
Такое оповещение 
доверителя – это своего 
рода комплект вооружения, 
который необходим ему для 
того, чтобы напугать своего 
оппонента до такой степени, 
чтобы он не захотел воевать 
с ним и получить выстрел из 
такого вооружения.
«Praemonitus – Praemunitus» в 
переводе с латинского языка 
означает: «кто предупрежден, 
тот вооружен». Данная 
пословица также указывает 
на то, что предупредительная 
помощь адвоката позволяет 
его доверителю быть мирным 
участником позитивного 
правоприменительного 
процесса, превращая его 
в вооруженного участника 
конфликта только в 
неизбежных случаях. 

Каждому из нас, 
адвокатов, хочется, 

чтобы по окончании нашей 
работы с доверителями 
они говорили бы нам не 
только «спасибо», но и 
«до свидания». Чтобы они 
понимали: помощь адвоката 
на постоянной основе 
отдельному гражданину, 
семье или коллективу даст 
им возможность жить без 
конфликтов и получить 
желаемый юридический 
результат.
Юридическое 
консультирование и 
юридическое сопровождение 
доверителей адвокатами, 
т.е. любая профилактическая 
работа адвоката, 
направленная на получение 
доверителем мирным путем 
желанных результатов, по 
моему глубокому убеждению, 
дают адвокатам именно 
те шансы, которые смогут 
превратить наше ремесло 
в более успешное и менее 
конфликтное.                            
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Максим Хырхырьян,
председатель Комитета по защите 
профессиональных прав  адвокатов 
Адвокатской палаты 
Ростовской области 

Допрос адвоката  
в качестве свидетеля

Может ли адвокат быть допрошен об обстоятельствах, 
ставших ему известными в связи с обращением к нему 

за юридической помощью или в связи с ее оказанием? Ответ, 
казалось бы, очевиден. Часть 2 статьи 8 Федерального закона 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Фе-
дерации» устанавливает запрет не только на допрос адвоката 
в качестве свидетеля об указанных обстоятельствах, но и на 
вызов его для допроса. Аналогичные положения закреплены и 
в статье 56 УПК РФ. Позиции высших судов по данному вопро-
су также последовательны и непротиворечивы: «Норма, со-
держащаяся в пункте 2 части третьей статьи 56 УПК РФ (как и 
корреспондирующая ей норма пункта 2 статьи 8 Федерально-
го закона от 31 мая 2002 года № 63-ФЗ «Об адвокатской де-
ятельности и адвокатуре в Российской Федерации»), направ-
лена на защиту конфиденциальности сведений, доверенных 
подзащитным адвокату при выполнении им профессиональных 
функций. Каких-либо иных целей, кроме создания условий для 
получения подозреваемым, обвиняемым квалифицированной 
юридической помощи и обеспечения адвокатской тайны, за-
конодатель в данном случае не преследовал» (Определение 
Конституционного Суда Российской Федерации от 23.10.2014 
г. № 2366-О). Изъятия из общего правила касаются лишь слу-
чаев,  когда инициатива доведения до адресата доказывания 
тех или иных сведений исходит от адвоката либо его довери-
теля, при этом для допроса адвоката в качестве свидетеля 
необходимо согласие как самого адвоката, так и его клиента 
(Определение Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 06.03.2003 г. № 108-О).
Уполномоченный по правам человека в Российской Федера-
ции Лукин В.П. в своем докладе отметил, что «поступающие 
Уполномоченному жалобы на незаконные допросы адвокатов 
в качестве свидетелей, как правило, направляются им для про-
верки в вышестоящие органы предварительного следствия 
и прокуратуры. А те чаще всего оставляют такие жалобы без 
удовлетворения. Конституционный Суд Российской Феде-

рации в своем Определении от 06.03.2003 г. №108-О истол-
ковал запрет на допросы адвокатов, выступающих по делу в 
качестве защитников, как «неабсолютный». Этот тезис порой 
используется для обоснования едва ли не всей практики до-
просов адвокатов. Между тем правовая позиция Конститу-
ционного Суда состоит в том, что допрос адвоката возможен 
лишь в тех случаях, когда он сам заявляет ходатайство об этом. 
В целом же представляется совершенно очевидным, что все 
случаи вызова на допрос и допроса адвоката в качестве сви-
детеля должны быть предметом самого пристального и бес-
пристрастного внимания органов прокуратуры».

Между тем, из более чем 60-ти обращений, поступивших 
в Комитет по защите профессиональных прав адвокатов 

в 2015-2016 гг., каждое третье связано именно с попытками  
допросить адвокатов об обстоятельствах, связанных с их про-
фессиональной деятельностью.
Случаи, когда допрос касается собственно сведений, со-
общенных доверителем адвокату в процессе исполнения по-
следним поручения, не особо интересны: здесь всё понятно 
– сказано и написано об этом немало. Но возникают ситуации 
и совсем иные: менее ясные, небесспорные и неоднозначные.

…При рассмотрении в одном из районных судов Ростов-
ской области уголовного дела в отношении несколь-

ких подсудимых одним из них были допущены высказывания, 
которые привели к инициации в отношении него уголовного 
преследования по ч.2 ст.296 УК РФ. В рамках возбужденного 
уголовного дела следователь вызвал всех адвокатов-защитни-
ков для допроса в качестве свидетелей по обстоятельствам, 
имевшим место в судебном заседании. Адвокаты обратились 
в Совет Палаты с просьбой дать им в порядке, предусмо-
тренном ч. 4 ст. 4 Кодекса профессиональной этики адвоката, 
разъяснения относительно стандартов поведения в возник-
шей сложной этической ситуации.
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Чтобы такие разъяснения дать, необходимо было ответить на 
ряд непростых вопросов. Можно ли рассматривать не отно-
сящиеся к существу дела высказывания подсудимого в адрес 
государственного обвинителя в качестве сведений, ставших 
известными адвокату в связи с оказанием юридической помо-
щи? Какие рекомендации дать защитнику этого подсудимого? 
Остальным защитникам?
Вопросы эти обсуждались довольно бурно. И не только вну-
три Совета Палаты, но и с руководителями адвокатских палат 
ЮФО И СКФО, а также с московскими коллегами. Мнения 
полярно разделились.  
Одни настаивали на том, что поскольку адвокаты участвовали 
в судебном разбирательстве, исполняя профессиональные 
обязанности, то и все обстоятельства, имевшие место в 
судебном заседании, так или иначе связаны с оказанием 
юридической помощи. Другие обоснованно возражали, что 
высказывания подсудимого (по официальной версии обвине-
ния – в виде угроз) в адрес прокурора никак не связаны ни с 
предъявленным подсудимым обвинением, ни с их позицией, 
ни с иными составными элементами адвокатской тайны, а по-
тому адвокаты обязаны явиться на допрос и дать показания об 
интересующих следствие обстоятельствах. 

Обе точки зрения имели очевидные плюсы и не менее 
очевидные минусы, но разрешить спор, в конечном 

итоге, удалось благодаря позиции, изложенной пред-
седателем Комиссии по защите профессиональных прав 
адвокатов ФПА России Г.М. Резником в заключении по 
обращению президента Адвокатской палаты Магаданской 
области. Рассматривая сходную ситуацию, Г.М. Резник от-
метил следующее: «Адвокат М. в уголовном деле № 73114 
защищал другого подсудимого – К., и все сведения о со-
бытии, происшедшем в судебном разбирательстве, также 
стали ему известны в связи с оказанием юридической по-
мощи. С. и К. – соучастники в совершении тяжкого насиль-
ственного преступления, их действия объединены единым 
преступным умыслом, защита одного неразрывно связана 
с защитой другого. Дача свидетельских показаний адво-
катом М. против С. способна породить конфликт между 
подельниками и причинить вред доверителю адвоката М. 
– К., а учитывая нравы, существующие в преступной среде, 
вред этот может быть весьма серьезным, даже непоправи-
мым. Кроме того, неизвестны все обстоятельства проис-
шедшего, вполне допустима причастность к действиям С. 
самого К.
Девиз адвокатской профессии с древних времен – «Ne 
nocere» (Не навреди). В статье 1 КПЭА особо отмечается, что 
обязательные для адвоката правила поведения при осущест-
влении адвокатской деятельности основаны на нравственных 
критериях и традициях адвокатуры. Действия, совершенные 
адвокатом во вред клиенту, разрушают основу профессии – их 
доверительные отношения. В соответствии со ст.5 КПЭА, «ад-
вокат должен избегать действий, направленных к подрыву до-
верия». Поэтому запрет допроса в качестве свидетеля, пред-
усмотренный п.2 ч.3 ст.56 УПК РФ, распространяется в полной 
мере и на адвоката М.»

…Адвокаты Ц. и М. вызваны следователем на допрос. Дей-
ствия следователя неправомерны: если субъект не подле-
жит допросу, то он и не должен на него вызываться. Такое, 
единственно соответствующее смыслу ч. 3 ст. 56 УПК РФ, 
толкование дается, в частности, в специально изданном для 
следователей методическом руководстве, подготовленном 
заместителем начальника Управления методического обеспе-
чения Генеральной прокуратуры РФ, государственного совет-
ника юстиции II класса Короткова  Н.П. и старшего прокурора 
этого Управления Тимофеева А.А. /900 ответов на вопросы 
прокурорско-следственных работников по применению УПК 
РФ: комментарий. М., изд-во «Экзамен», 2004 г./:
«…Защитник, адвокат обладают свидетельским иммунитетом 
относительно обстоятельств, изложенных в ч.3 ст.56 УПК РФ, 
и, как указано в этой норме, допросу не подлежат. Полагаем, 
что в силу этого указанные лица вправе не являться на такой 
допрос, однако обязаны в соответствии с ч.3 ст.188 УПК РФ 

заранее уведомить следователя о причинах неявки. В данном 
случае при неявке по названной причине данные лица прину-
дительному приводу или иной мере процессуального принуж-
дения подвергнуты быть не могут».

По результатам рассмотрения обращения Советом Палаты 
были даны следующие рекомендации: все сведения о со-

бытии, произошедшем в ходе судебного разбирательства, 
стали известны адвокатам в связи с оказанием юридической 
помощи по данному делу. Согласно состоявшемуся обвини-
тельному приговору, подсудимые (ныне осужденные) являются 
соучастниками в совершении особо тяжкого преступления. 
Дача свидетельских показаний адвокатами, с одной стороны, 
способна породить конфликт между сообвиняемыми и в слу-
чае обжалования приговора в судах апелляционной, кассаци-
онной и надзорной инстанций причинить вред всем и каждому 
из осужденных, а с другой стороны, в условиях неопределен-
ности относительно круга лиц, потенциально подлежащих при-
влечению к уголовной ответственности по ч. 2 ст. 296 УК РФ, 
нельзя полностью исключить ситуацию, при которой адвокаты 
будут наделены статусом «свидетель» по уголовному делу про-
тив своих доверителей. В связи с этим адвокатам необходимо 
уведомить следователя о невозможности их допроса в силу 
п.2 ч.3 ст.56 УПК РФ, а также о невозможности явки по данной 
причине по вызову на допрос. Адвокату, представлявшему в 
судебном заседании интересы лица, допустившего высказы-
вания в адрес государственного обвинителя, в силу требова-
ний п.1 ч.1 ст.72 УПК РФ следует воздержаться от принятия 
поручения на защиту по новому уголовному делу, поскольку он 
являлся очевидцем событий, а понятие «свидетель»  в контек-
сте данной нормы наделено не формально-юридическим, а 
фактическим содержанием.

…Буквально через несколько дней после принятия Сове-
том Палаты приведенного решения на официальном 

сайте Конституционного Суда РФ было размещено Опреде-
ление от 29.09.2016 г. №1758-О, в котором судебный орган 
конституционного контроля выразил правовую позицию, кото-
рая может стать революционной (со знаком «минус») приме-
нительно к обсуждаемому вопросу. Согласно данной позиции, 
гарантии, предусмотренные ст.56 УПК РФ и ст.8 Федерального 
закона «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации», «должны распространяться лишь на те от-
ношения подозреваемых, обвиняемых со своими адвокатами, 
которые не выходят за рамки оказания собственно професси-
ональной юридической помощи в порядке, установленном за-
коном, т.е. не связаны с носящими уголовно противоправный 
характер нарушениями ни со стороны адвоката, ни со стороны 
его доверителя (в частности, за пределами того уголовного 
дела, по которому доверитель в качестве подозреваемого, 
обвиняемого получает юридическую помощь адвоката), ни со 
стороны третьего лица».
Таким образом, вопрос нельзя считать на сегодняшний день 
окончательно закрытым…

Описанный эпизод, к сожалению, не является единствен-
ным в перечне «нестандартных» или «законодательно 

неохваченных». ГПК и АПК, к примеру, не содержат норм, кор-
респондирующих части 2 статьи 8 Федерального закона «Об 
адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Феде-
рации» и исключающих возможность вызова и допроса адво-
ката об обстоятельствах, связанных с оказанием юридической 
помощи. Адвокат-представитель потерпевшего не является 
свидетелем по уголовному делу; может ли он быть допрошен 
в этом качестве? Несмотря на кажущуюся ясность и исследо-
ванность темы, вопросы тут и там возникают повсеместно. 

Но нет правил на все случаи жизни, и нет правил без исклю-
чений. Универсальных рецептов тоже нет, и быть не может. 

Каждый случай уникален, поэтому напомню о неизменной 
рекомендации Совета Палаты: о каждом случае вызова на до-
прос адвокату следует незамедлительно информировать Со-
вет Палаты либо Комитет по защите профессиональных прав 
адвокатов.                                                                                                       
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Ребята, надо учиться! 
Раздумья  

присяжного поверенного

Михаил Грановский, 

адвокат Филиала 
«Присяжный поверенный» 
Ростовской областной 
коллегии адвокатов имени 
Д.П.Баранова, член Совета 
Адвокатской палаты 
Ростовской области

Уважаемые коллеги! Ответьте 
мне на сколь банальный, столь 
и актуальный вечно вопрос: 
любите ли вы Чехова так, 
как люблю его я? Ответ могу 
спрогнозировать с высокой 
долей уверенности. И этот 
ответ будет положительным. 
Ну, уже хотя бы потому, что все 
мы гуманитарии, изучали и 
сдавали везде, где принимали, 
экзамены по русской литературе. 
И сдавали успешно, иначе не 
получили бы заветный диплом 
о юридическом образовании, 
дающий право и реальную 
возможность работать 
адвокатом. Тогда с присущей мне 
стервозностью задам еще один 
не вполне корректный вопрос: 
а вы его, Чехова А.П., читали? 
Осознаю всю провокационность 
этого вопроса, особенно в адрес 
молодого поколения адвокатов – 
читать что-либо на «деревянных» 
(бумажных) носителях им в 
принципе не присуще (это не 
упрек, а констатация факта, 
перед представителями 
исключений заранее глубоко 
извиняюсь).
Так вот, если кто помнит, есть 
у Чехова один из ранних 
рассказов под названием 
«Первый дебют». В нём юный 
присяжный поверенный по 
фамилии Пятёркин участвовал 
в процессе о поджоге и был 
профессионально бит более 
опытными оппонентами – 
товарищем (заместителем) 
прокурора и адвокатом, 
представлявшим сторону 
потерпевшего. После процесса 
разъезжавшиеся порознь его 
участники из-за бездорожья и 
бури были вынуждены совместно 
остановиться на ночлег в 
домике лесника. Пятёркин, 
будучи очень зол на более 
опытных и самодовольных 
коллег, предпочитал с ними не 
общаться, истерил, дерзил, 
мстительно утаил от общего 
чаепития припрятанный 
сахар, в общем, вел себя как 
мальчишка (коим, собственно, и 
являлся). А потом, под наплывом 
воспоминаний о неудачном дне 
дебюта, просто разрыдался. 
И был в течение всей ночи 
заботливо утешаем и согреваем 
недавними процессуальными 
противниками. Которые отдали 
должное его позиции, его работе, 
напору и темпераменту. На том и 
помирились.

Сколь часто, к сожалению, 
приходилось мне в моей 

работе и общении с коллегами 
вспоминать этот небольшой 
рассказик. Как трудно порой 
складываются отношения с 
коллегами, которые, видимо, 
не читали тот самый Кодекс 
адвокатской этики. Странно, 
но иногда общий язык и 
понимание удаётся найти не с 
коллегами, а с теми участниками 
процесса, которые являются 
теми самыми «процессуальными 
противниками». Причем, без 
всякого ущерба для моего 
подзащитного. Просто жадный, 
малограмотный и неопытный, не 
по уму и не в меру амбициозный 
коллега подчас приносит моему 
и своему подзащитному больше 
вреда, чем пользы.
Конечно, каждый адвокат имеет 
право на собственное мнение, 
на собственную позицию. Нельзя 
забывать и о том, что мы, в 
определенной степени, зависим 
от позиции наших подзащитных. Я 
всегда уважал людей независимо 
и неординарно мыслящих. 
Но всё дело в том, на что 
направлены эти неординарность 
и независимость. Если на 

пользу, на конструктивное 
сотрудничество, и это 
подкреплено соответствующей 
квалификацией и 
профессиональным уровнем, 
– я только «за». А есть и другие 
примеры. Когда адвокат впервые 
в жизни является для защиты 
подсудимого в суд с участием 
коллегии присяжных заседателей 
и при этом в каждом заседании, 
в каждой процессуальной 
ситуации стремится утвердить 
своё «лидерство», красуясь 
перед клиентом, он выглядит 
нелепо. На каждый вопрос суда, 
при допросе всех потерпевших 
и свидетелей тянет руку для 
постановки вопросов ПЕРВЫМ, 
до конца не понимая, какие 
вопросы можно задавать в 
присутствии присяжных… 
Результат – обвинительный 
вердикт присяжных, 
обвинительный приговор. Но 
адвокат уже «отметился» в суде 
присяжных, он с гордостью 
будет всем рассказывать о том, 
в каком потрясающем процессе 
он «сплел». А его подзащитный 
отправится отбывать огромный 
срок. И не только потому, что он 
совершил (или не совершил) 
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особо тяжкое преступление. А 
еще и потому, что ему достался 
такой дивный защитник. Который, 
в силу неопытности и непомерных 
амбиций, не смог донести до 
коллегии присяжных то самое 
главное искомое – «не виновен».

Конечно, не рождаются 
люди с опытом той или 

иной работы. Но, ребята, надо 
учиться! Уголовный процесс с 
участием коллегии присяжных 
заседателей мало похож на 
обычный процесс, и в его 
освоении УПК и Постановления 
Пленума помогут мало (хотя 
некоторые коллеги и этого не 
читают). Здесь во главе угла 
ПРАКТИКА, участие в подобных 
процессах вместе с более 
опытными адвокатами. Чему я и 
уделял довольно много внимания 
и времени. Да, этот процесс 
сложен, долог и утомителен, 
за это время можно «срубить» 
на 228-й статье и побольше 
денег. Но достижение искомого 
результата в таком процессе 
не сравнится ни с чем. Такого 
морального и профессионального 
удовлетворения я, например, 
не испытывал никогда. Это 
такой «адвокатский катарсис»! 
Это понимание того, что ты 
чего-то профессионально 
стоишь, это победа над 
косностью, трусостью, ложью 
и непрофессионализмом. Это 
победа над системой, которая 
включает в себя, к сожалению, и 
суд. Но всё вышеперечисленное 
– вторично, это из области 
наших профессиональных 
амбиций. Главное – реальная 
помощь человеку, который не 
только заплатил тебе деньги. 
Это реальная помощь человеку, 
вверившему именно тебе свою 
судьбу.
Ну, ясное дело, предвижу 
скептические улыбки некоторых 
коллег. Дескать, и что ты 
разглагольствуешь, все мы 
работаем на «его величество» 
гонорар. И именно деньги 
– мерило работы адвоката. 
Позвольте не согласиться. Я 
тоже очень люблю получать 
деньги за свою работу, и чем этих 
денег больше, тем лучше моё 
настроение. Но всё-таки считаю, 
что главный капитал любого 
адвоката – его РЕПУТАЦИЯ. 
Репутация человека порядочного 
и профессионального. Будет у 

адвоката такая репутация – будут 
и деньги, и приличные деньги, 
и очень приличные. А вот при 
отсутствии положительной 
репутации, с клеймом обычного 
«решалы» и проходимца, денег 
не будет никогда. Надо только не 
спешить, учиться и работать. Вот 
тогда и останешься и на свободе, 
и при деньгах.

В настоящую болезнь в 
нашем профессиональном 

сообществе превратилось то, 
что называется «нарушение 
графика дежурств». Это звучит 
как-то неопределенно, а на 
деле всё гораздо проще. При 
возникновении у следователя 
любого уровня материала 
для возбуждения уголовного 
дела, тем более, при наличии 
задержанного, по звонку 
прибегает прикормленный 
адвокат (отсюда и название 
подобных адвокатов – 
«позвоночный»). Который не 
просто делится со следователем 
гонораром (если таковой 
удается получить), но и «колет» 
по заданию следователя своего 
подзащитного. Дескать, деваться 
тебе некуда, сознавайся, 
получишь условную меру. А если 
дашь нам со следователем 
денег, то и вовсе можешь 
штрафом отделаться. И многие 
задержанные, особенно ранее 
не попадавшие в жернова 
правосудия, верят. Ну, как же, 
ЗАЩИТНИК сказал!
Таких адвокатов, к сожалению, 
много. И все их прекрасно знают. 
Всё, что здесь написано, не 
является сюрпризом для коллег. 
Вот только профессиональное 
наказание за эти художества 
кажется мне слишком мягким. 
Обычно всё сводится к 
замечаниям, предупреждениям, 
урезониваниям, угрозой 
пальчиком и т.д. и т.п. А вы 
вдумайтесь в то, что сам звонок 
следователя не по графику, а 
знакомому «позвоночному», 
– это уже неопровержимое 
свидетельство СГОВОРА 
адвоката с обвинением. 
По-другому это называется 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 
ПРЕДАТЕЛЬСТВО. Может ли 
такой адвокат продолжать свою 
деятельность? Вопрос мне 
кажется риторическим.
Я как-то не могу представить 
себе присяжного поверенного 

Пятеркина выезжающим по 
вызову следователя для дележа 
полученного жульническим путём 
гонорара. Неужели так измельчали 
люли нашей профессии? 
Приходится верить. Грустно.
               

Прошу понять меня правильно, 
это не нравоучения, 

посланные в атмосферу в адрес 
неопределенного круга лиц. 
Это разговор о наболевшем, 
как говорил М.М.Жванецкий. 
Слишком надоели эти деловитые 
и вездесущие молодые люди с 
адвокатским удостоверением, 
имеющие в анамнезе 2-3 
года следственной работы, 
которые так и не научились 
расследовать уголовные дела, 
но обзавелись сетью связей в 
правоохранительных органах. 
При этом и адвокаты из них 
никакие, но это их и не заботит, 
ведь можно просто ногой открыть 
дверь в некоторые следственные 
кабинеты, и, может быть, если 
повезет, получить свой шакалий 
процент. За эту добычу они 
готовы обещать клиенту всё, 
что тот пожелает, любые услуги, 
любое решение проблемы. 
Они (по образному выражению 
О.Бендера) кривляются 
самым пошлым образом, врут, 
унижаются. Но, тем не менее, 
нередко преуспевают. И в 
этом есть и наша вина, она – в 
нашей терпимости к подобным 
«коллегам». Доходит даже до 
такого. Один наш коллега (не 
называю его, надеюсь, что 
понесенное им наказание 
достаточно) додумался до того, 
что, рекламируя свои услуги 
в сети, скромно приписал: 
«Имею широкие связи в 
правоохранительных органах». 
По простоте душевной и низкой 
квалификации он, видимо, 
даже не подумал, что подобная 
«оферта» формально подпадает 
под диспозицию части пятой 
статьи 291-1 Уголовного 
кодекса РФ: обещание или 
предложение посредничества во 
взяточничестве. А как еще можно 
расценить такой вид «услуг»?

Дорогие коллеги! Давайте 
жить дружно. Давайте 

быть профессиональным 
сообществом, а не компанией 
псевдоинтеллектуалов, любящих 
не свою благородную профессию, 
а только себя самих.                        

РАЗМЫШЛЕНИЯ  О  ВАЖНОМ
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Соглашение о взаимодействии в рамках региональ-
ного правового просветительского проекта Адво-
катской палаты Ростовской области было подписано 
1-го декабря между А.Г.Дулимовым – президентом 
АП РО, руководителем Комитета АП РО по взаимо-
действию с правозащитниками и правовому про-
свещению, В.Н.Писаревым – членом Совета АП РО, 
заместителем руководителя того же Комитета, а также 
С.В.Светличной – директором МАОУ г.Ростова-на-
Дону «Гимназия №52». 

Это – «первая ласточка», если иметь в виду совмест-
ную работу адвокатов и школы в рамках соглашения. В 
документе прописаны вопросы, по которым планиру-
ется взаимодействие, а также цели и задачи, которых 
следует достичь:
� формирование у обучающихся, их родителей и 

представителей педколлектива высокого уровня 
правозащитной культуры, традиций безусловного 
уважения к закону и правопорядку, добропорядоч-
ности и добросовестности как преобладающей 
модели поведения в обществе, т.к. именно в семье и 
школе закладывается фундамент правовой культуры 
нации;

� формирование и развитие института адвокатских 
подшефных школ и оказание им правовой просвети-
тельской помощи;

� преодоление правового нигилизма участников об-
разовательного процесса и др. 

Понятно, что соглашение лишь в общих чертах ого-

варивает стратегию работы, определяя примерные 
рамки круга взаимных интересов сторон. Жизнь идет, 
постоянно появляются новые вызовы, новые пробле-
мы, которые надо решать, и взаимодействие адвокатов 
и школы на этом фоне будет, естественно, корректиро-
ваться. 
Однако уже сейчас следует обратить внимание на 
слова соглашения о «формировании добропорядочно-
сти и добросовестности как преобладающей модели 
поведения в обществе». Модель поведения в обще-
стве – кто прицельно занимается сегодня проблемой? 
А никто. Но ведь в матрице этой модели – всё самое 
главное для нас, для нашего настоящего и будущего. 
Восприятие норм закона как непременно обязатель-
ных, умение общаться демократически – слушать и 
слышать других, настаивать на своём, но – аргументи-
ровано, уметь быть терпимым в коллективе, но и таким, 
чтобы тебя можно было терпеть…
Сегодня, в эпоху такого лукавого и часто неискреннего 
общения в интернете, это очень важно проговаривать 
вслух, публично, в коллективе. Сформировать подоб-
ную модель с нуля педагогам сложно, но адвокаты мо-
гут помочь и – хотят помочь!
Важно и другое: адвокаты – это защитники, и мен-
талитет «защитить, помочь» у них уже включен «на 
автомате»; для школьников это важно – увидеть и 
почувствовать именно готовность помочь, без нота-
ций и менторского тона. Кроме того, факт появления 
взрослых, опытных, состоявшихся людей (не-учителей 
и не-родителей) в школе сам по себе, безусловно, по-
зитивен.

ПРОЕКТ «АДВОКАТУРА  В ШКОЛЕ»

С ростовской гимназией №52 подписано 
первое соглашение в рамках проекта 
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Алексей Дулимов, 
президент Адвокатской палаты Ростовской области, 
руководитель Комитета АП РО по взаимодействию  
с правозащитниками и правовому просвещению:

– С нашей стороны проект «АДВОКАТУРА В ШКОЛЕ» рассчитан 
надолго, на годы. О его сути и его задачах мы рассказывали 
не раз и в подписанном соглашении вновь повторили часть 
задуманного. Безусловно, правосознание в нашей стране 
довольно низкое, уровень правового просвещения тоже 
оставляет желать лучшего. Прививать эти базовые знания надо 
в школе. То есть адвокаты школе нужны, и это понимают все. С 
момента подписания соглашения мы вступили в этап практики. 
Допускаю, что ныне планы у нас одни, а жизнь покажет, что их 
надо корректировать; если получится так – мы к этому готовы. Мы 
хотим увидеть конкретный результат и будем стремиться к нему. 
Думаю, одномоментно невозможно наладить проектную работу 
во всех школах на территории всей области. Поэтому начнем 
(собственно говоря, уже начали) с нескольких «подшефных 
школ». Посмотрим, какая помощь, какое взаимодействие 
востребовано, отладим механизм. И двинемся дальше. 
Подчеркну: общаясь со Светланой Владимировной Светличной 
– директором МАОУ г.Ростова-на-Дону «Гимназия №52» в 
процессе подготовки соглашения, мы были приятно удивлены 
тем, как четко Светлана Владимировна сформулировала своё 
видение взаимодействия. Она заговорила о стратегической 
задаче – это формирование правильной модели поведения в 
обществе. По большому счету, это важно не только для детей, 
для школьников, но и для взрослых. И это серьезная проектная 
работа, участвовать в которой нам будет, кроме всего прочего, 
интересно.

С.В.Светличная, директор МАОУ  
г.Ростова-на-Дону «Гимназия №52».

– Светлана Владимировна, в чем 
для вас востребованность проекта? 
Чего вы ждете от его реализации в 
самое ближайшее время и в пер-
спективе?
– Мы все хотим жить в 
демократическом обществе, в условиях 
развитого гражданского общества. 
Детей к этому надо готовить, ведь и 
они тоже будут его формировать. Да, 
есть законы, которые все мы должны 
уважать, и педагоги говорят об этом 
на уроках литературы, истории, 
обществознания. Но в целом и 
необходимые знания, и понимание 
обязанности соблюдать законы, – всё 
это носит несколько разрозненный 
характер. Отдаленную перспективу 
реализации проекта «АДВОКАТУРА В 
ШКОЛЕ» я вижу в том, чтобы увязать 
воедино теорию и практику, законы 
и нашу реальную жизнь, чтобы 
естественным путем сформировать 
ПРАВОПОСЛУШАНИЕ школьников, 
которое станет привычным для них и в 
их взрослой жизни. 
Что же касается дня завтрашнего, – у нас 
есть задачи, решить которые, наде - 
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юсь,  поможет проект. Например, мы хотим дорабо-
тать этический кодекс, принятый в гимназии, – с уче-
том мнений школьников разных возрастов, родителей, 
педагогов, совета старшеклассников. Вот вопрос 
обязательности ношения школьной формы. Когда мы 
принимали решение о том, что своя школьная форма 
у нас будет, по сути, был заключен маленький обще-
ственный договор: делаем так, а не иначе, потому что 
это общее обдуманное решение. Но мы видим, что 
сегодня к этому решению дети относятся по-разному: 
а я не хочу, а мне не нравится, а почему я должен?.. 
Все ли должны принимать и выполнять  коллективное 
решение? И здесь, как вы видите, речь не идет о том, 
что школьная форма нивелирует социальный статус; 
дисциплинирует, и т.д.,  дело в другом: мы наблюда-
ем маленькую модель большой жизни – насколько 
ребенок готов к правилам «общежития», коллектива; 
насколько он понимает рамки, за которые не надо 
переступать; в конце концов, способен ли ребенок, 
школьник аргументировать своё нежелание соблю-
дать те или иные общепринятые правила? 
Убеждена: сегодня человеку важно уметь быть кон-
структивным. Просто протестными действиями, про-
тестным поведением ничего, кроме конфликта, не до-
биться. А чтобы добиться, надо – знать, участвовать, 
прислушиваться к другим. Всему этому необходимо 
обучить детей. И один из инструментов – наш этиче-
ский кодекс, который необходимо пересмотреть, с 
помощью взрослых профессиональных людей, кото-
рые и нам, и школьникам многое, надеюсь, подскажут.
Следующий очень важный момент. Сегодня мы рабо-
таем над кодексом поведения в сети Интернет. Как из-
вестно, из интернета исходит много агрессии, негати-
ва. Это социальная среда, в  которой  влияние  взрос-
лых  на поведение в ней  детей ограничено. Конечно, 
есть нормативная база, которую надо соблюдать, и мы 
хотим, чтобы дети знали о ней и соблюдали её. Но не 
только нормативная база и законы определяют нашу 
жизнь и наше поведение. Есть мораль. Нарушение 
морального кодекса не всегда карается законом, но 
если взрослые люди знают, что жизнь накажет, то по-
чему об этом не надо знать детям? Обязательно надо 
им об этом знать. Хотелось бы, чтобы у детей вырабо-
тался навык корректного поведения  в  информаци-
онной среде и в социальных сетях. Мы ищем инстру-
менты донести эти важные вещи до каждого ребенка. 
Уверена, проект в этом поможет.  

Александр Заря, 
10 «А» класс МАОУ г.Ростова-на-

Дону «Гимназия №52»:

– Очень важно донести до граждан 
страны, вне зависимости от их 
возраста, что все конфликтные 
ситуации, которые могут между ними 
возникнуть, возможно решить не при 
помощи «кулаков», а цивилизованно: 
в диалоге, в словесном споре, в 
парламенте, наконец – в суде.
Поэтому для нас, тех, кто только 
вступает на жизненный путь, очень 
важно подписанное с адвокат-
ским сообществом соглашение от 
1.12.2016 года в сфере правового 
просвещения. Это поможет нам 
раньше, чем обычно бывает, озна-
комиться с правилами поведения в 
обществе.

Мы очень надеемся, что взаимодействие с 
профессиональными юристами поможет нам 
осознать и понять многие вещи и явления из 
окружающего нас мира, а кому-то и определиться с 
выбором будущей профессии.                                          

Адвокатская палата Ростовской области принимает 
активное участие в развитии в донском регионе 
негосударственной системы бесплатной юридической 
помощи по вопросам защиты прав детей.

В ноябре 2015 года по инициативе Комитета АП РО по 
взаимодействию с правозащитниками и правовому просвещению 
был создан Первый адвокатский негосударственный центр 
бесплатной юридической помощи Ростовской области 
«ДОКТОР ПРАВА» (ПАНЦ БЮП РО «ДОКТОР ПРАВА»), 
который специализируется на оказании БЮП по вопросам 
защиты прав несовершеннолетних и является в Ростовской 
области единственным негосударственным центром, 
зарегистрированным в Министерстве юстиции РФ за  
№ 61/1. 
Помимо самостоятельного оказания БЮП по вопросам защиты 
прав несовершеннолетних, адвокаты центра  принимают участие  
в совместном проекте «ПАРТНЁРСТВО ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ДЕТСТВА», в рамках которого осуществляются  бесплатные 
консультационные приёмы по вопросам защиты прав 
несовершеннолетних совместно с Уполномоченным по правам 
ребёнка в РО, сотрудниками Правительства Ростовской области 
и  Министерством общего и профессионального образования 
Ростовской области, Нотариальной палатой РО, к.м.н., врачом-
психиатром медицинского центра «Феникс» Бухановской О.А. 
В ноябре 2016 года руководитель ПАНЦ БЮП РО «ДОКТОР 
ПРАВА» -  член Совета АП РО Писарев В.Н., адвокат ПАНЦ 
БЮП РО «ДОКТОР ПРАВА» Чураков И.Г. и специалист отдела по 
делам несовершеннолетних и защите их прав Правительства 
Ростовской области Шпак Г.М.  приняли участие в круглом столе 
в Бобровской воспитательной колонии (Воронежская область), 
проходившем с участием Уполномоченных по правам ребёнка 
в Белгородской и Воронежской областях. Круглый стол был 
посвящён вопросам обеспечения  и соблюдения в Бобровской 
воспитательной колонии прав несовершеннолетних. После 
заседания круглого стола в актовом зале состоялась встреча 
с воспитанниками колонии, а затем  Писарев В.Н. и Чураков 

И.Г.  провели консультационный приём по правовым вопросам 
несовершеннолетних осуждённых из Ростовской области.
В рамках проекта «ПАРТНЁРСТВО ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ДЕТСТВА» в ноябре 2016 года были проведены  совместные 
консультационные приёмы по правовым вопросам совместно 
с Уполномоченным по правам ребёнка в РО Черкасовой И.А., 
с заместителем министра общего и профессионального 
образования РО Мазаевой М.А.,  президентом Нотариальной 
палаты РО Поповой Н.Ю., начальником отдела по делам 
несовершеннолетних и защите их прав Правительства РО 
Шавёлкино Л.Э. и консультантом этого отдела Шпак Г.М., а также 
с врачом-психиатром Бухановской О.А.                                                

Адвокатура Дона  
и защита прав детей 



ПРОЕКТ «АДВОКАТУРА  В ШКОЛЕ»

Первые адвокатские подшефные школы  
в Ростовской области

В ноябре 2016 года в Ростовской 
области стартовал постоянно дей-
ствующий региональный правовой 
просветительский проект Адвокат-
ской палаты Ростовской области 
«АДВОКАТУРА В ШКОЛЕ». Первого 
декабря 2016 года в Ростовской 
области появилась первая адво-
катская подшефная школа – МАОУ 
г.Ростова-на-Дону «Гимназия №52». 
Комитет Адвокатской палаты 
Ростовской области по взаимо-
действию с правозащитниками и 
правовому просвещению одобрил 
в числе первых кандидатуры адво-
катов, изъявивших желание принять 
участие в региональном правовом 
просветительском проекте АП РО 
«АДВОКАТУРА В ШКОЛЕ»:

Зеленская И.С. (г. Ростов-на-Дону),
Писарев С.В. (г. Ростов-на-Дону),
Джелаухов Г.С. (г. Ростов-на-Дону),
Чураков И.Г. (г. Ростов-на-Дону),
Бабкова Т. М. (Зимовниковский район),
Григорьева С.Г. (Зимовниковский район),
Николаенко О.С.(Неклиновский район),
Астахов Ю.Н. (г. Азов и Азовский район),
Астахов С.Ю. ( г. Азов и Азовский район),
Григорян Г. А. (Аксайский район),
Беляева О.П. ( г. Шахты),
Титова В.Ю. (Куйбышевский район).

Идея проекта «АДВОКАТУРА В 
ШКОЛЕ» и начало его реализации 
стали возможны благодаря со-
трудничеству Адвокатской палаты 
Ростовской области с Уполномо-
ченным по правам ребёнка в Ро-
стовской области и Министерством 
общего и профессионального 
образования Ростовской обла-
сти. Первые шаги были связаны с 
участием адвокатов АП РО в со-
вершенствовании деятельности 
общественного правозащитного 
института – уполномоченных по 
правам ребёнка в образовательных 
организациях (школьных уполномо-
ченных). АП РО совместно с Упол-
номоченным по правам ребёнка 
в Ростовской области в декабре 
2013 года была организована и 
успешно проведена «Первая об-
ластная конференция школьных 
уполномоченных Ростовской обла-
сти». Вторая конференция школь-
ных уполномоченных Ростовской 
области была проведена через год 
в декабре 2014 года АП РО уже 
совместно с УПР РО и Министер-
ством общего и профессиональ-
ного образования РО. Эффектив-
ность взаимодействия обусловлена 

не только активностью адвокатов в 
этом процессе, но и взаимным ува-
жением, которое сформировалось 
во время сотрудничества между 
АП РО, УПР РО и Минобразова-
нием РО. Именно уважительное и 
доверительное отношение к адво-
катскому сообществу со стороны 
государственных правозащитных 
институтов предоставило возмож-
ность АП РО с ноября 2015 года 
в Первом адвокатском негосу-
дарственном центре бесплатной 
юридической помощи Ростовской 
области «ДОКТОР ПРАВА» начать 
проведение бесплатных консуль-
тативных приёмов по вопросам 
защиты прав несовершеннолетних 
совместно с УПР РО и Минобра-
зованием РО в рамках реализации 
совместного правового просвети-
тельского проекта «ПАРТНЁРСТВО 
ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ ДЕТСТВА».
Эта деятельность АП РО и пред-
шествовала рождению нового 
регионального правового просве-
тительского проекта «АДВОКАТУРА 
В ШКОЛЕ» – уникального по своей 
значимости и безграничным пер-
спективам его дальнейшего разви-
тия и совершенствования.              
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Юристы решили объяснить детям,  
 почему основные законы 
                            надо знать  

                       с малых лет  

2 3

Привет, друзья! Мы — Миша и Маша —
Мы самые, самые обычные дети.
Хотим рассказать вам историю нашу,
Такую нигде не услышишь на свете.

Однажды мы летом на речку пошли.
Купались, играли — хорошо отдохнули.
Под старым дубом в тени
Мы крепко и сладко уснули. 

Глаза открываем, никак не поймём,
Где очутились? Куда мы попали?
Наша река полна киселём,
Цветы тут, каких никогда не видали.

На дубе на нашем цепь златом горит.
Идёт по ней кот и нам говорит:

«В сказочной стране законов вы!
Добро пожаловать, друзья!
Сегодня не всё у нас гладко, увы!
Но вам здесь понравится, наверняка!»

Мы испугались, оторопели —
«Нам нужно обратно! В какой такой сказке?» 
Кота расспросить обо всём захотели.
Он разъяснил всё и дал нам подсказку.

4 5

К Дню Конституции на юридическом факультете ЮФУ 
подготовили и издали необычную книгу – «Приключения 
Маши и Миши в Стране законов». Она – для детей, напи-
сана в стихотворной форме, иллюстрирована прекрасны-
ми рисунками. Не менее интересно и то, что её авторами 
стали школьники и студенты юридического факультета. О 
чем она? О том, какие важные законы, необходимые нам в 
нашей жизни на каждом шагу, содержатся в Конституции 
страны. Так сказать, правовой всеобуч, только для самых 
маленьких. 
Проект поддержали все взрослые, кто с ним ознакомился.

А.Г. Дулимов,
президент Адвокатской палаты Ростовской области: 
– Замечательная детская книжка, интересная и милая. И очень 
полезная. Эта работа меня растрогала. К тому же мои коллеги 
из Адвокатской палаты и я увидели, что Палата и юридический 
факультет ЮФУ не сговариваясь занимаются одним и тем же важ-
нейшим делом, но с разных сторон, – речь идет о взаимодействии 
со школой, со школьниками. Только мы, реализуя проект «АДВО-
КАТУРА В ШКОЛЕ», ориентируемся всё же большей частью на 
школьников среднего и старшего возраста, а на юрфаке, как мы 
видим, сделали чудесную книжку для малышей. Конечно, хотелось 
бы увидеть её в каждой школе. И мы финансово поддержали этот 
проект. 

Н.С.Бондарь, 
выпускник юрфака РГУ (ныне ЮФУ),
судья Конституционного Суда РФ, в предисловии к книге:
– Издание, о котором идет речь, не просто пересказ, комменти-
рование текста Конституции России (что само по себе было бы 
тоже важно), но яркий, образный, с использованием сказочных 
сюжетов и прекрасных художественных иллюстраций, пример 
восприятия и передачи на понятном для детей языке самого ДУХА 
Основного Закона нашего общества и государства. Это грамот-
ные и ненавязчивые дружеские советы Маше и Мише, их свер-
стникам, старшим и младшим друзьям о том, как понимать юри-
дический смысл отдельных статей Конституции, каким образом 
пользоваться заложенными в них возможностями в той или иной 
жизненной ситуации.
…Это важно еще и потому, что Маша и Миша уже сейчас, с мо-
мента рождения – граждане России, находящиеся под защитой 
Конституции.

И.П.Зиновьев,
декан юридического факультета ЮФУ:
– И идея, и её реализация принадлежит студентам юрфака и 
школьникам. Они сами и реализовали её, с нашей, разумеется, 
помощью и поддержкой. Получилось отлично – необычно и кре-
ативно. Мы рады, что наши студенты-юристы умеют подойти к 
решению проблемы с интересной, необычной стороны и сделать 
это ХОРОШО. 

Елизавета Артеменко,
ученица 11-го класса гимназии №45,  автор книги 
«Приключения Маши и Миши в Стране законов»:
– Книжку мы делали для детей 1-4 классов, а также для старшего 
дошкольного возраста. Я уверена, сама книга, её яркие красивые 
иллюстрации и доступно написанные стихи привлекут внимание 
абсолютно всех детей. Совсем скоро первые экземпляры книги 
появятся в школах и некоторых дошкольных учреждениях города, и 
мы сможем услышать первые оценки и рецензии преподавателей 
и их юных воспитанников. Думаю, это будет интересно. 

В  СТРАНЕ  ЗАКОНОВ
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Находим в Конституции статью отличную
И волку суём её прямо в глаз.
Право на свободу и неприкосновенность личную
Не позволит серому слопать нас.

Вышли из леса — там стена крепостная:
Не пройти, никак не проползти даже!
Стоим и что делать дальше решаем —
Ворота перед нами закрыли стражи.

Спросили пароль и пускать отказались —
У них пропускной режим тут такой.
Но и мы не промах, друзья, оказались —
Вооружились Конституции статьёй.

Показали стражам, объяснили здраво.
Ворота открылись без промедления,
Ведь в этой стране у всех есть право
На свободу передвижения.

16 17

Дальше идем и сильно пугаемся —
На лес опустилась зловонная мгла, 
Цветы увядают, природа меняется.
Видимо, плохи наши дела.

Смотрим, избушка на курьих ножках,
Рядом  старуха на пне восседает,
Из сундука достает что-то в плошках
С гневом о землю их разбивает.

Мол, зелье нашла, что давненько сварила,
Во время уборки на чердаке
Забытым лежало, уж полностью сгнило.
Выбросить нужно всё, что в сундуке.

Вот только её незаконен досуг:
С нарушением Конституции связан —
Так как беречь природу вокруг
Каждый гражданин страны обязан!

Вдребезги плошки и тут, и там, 
Их содержимое  разливается
А ядовитый дурман
Все отравляя тотчас расползается

Боязно к бабе Яге подступить
Но любопытство в нас побеждает.
«Что происходит?», — решаем спросить
Скрипучим голосом старушка вещает.

В доме убраться — дела отличные,
Этот довод — не можем парировать!
Однако отходы токсичные
Необходимо утилизировать.

Бабушка всё поняла, извинилась,
Приготовила зелье чистоты,
Все вокруг преобразилось, 
И снова в путь отправились мы.

О книге «Приключения Маши 
и Миши в Стране законов» 
рассказывает студентка 3-го 
курса юридического факультета 
Южного Федерального 
университета Ольга Покрова.

– Добрый день, Ольга. 
Расскажите, как родилась идея 
книги?

– Идея родилась давно. 
Мы постоянно проводим 
различные мероприятия, 
освещающие школьникам 
конституционные аспекты. Это 
и отрытые образовательные 
уроки, и различные сценки, 
спектакли, конкурсы, которые 
в интересной доступной для 
различных возрастных групп 
форме рассказывают об основах 

юридического права. Таким 
образом мы не только даём 
полезные знания детям, но 
и привлекаем потенциально 
заинтересованных и талантливых 
детей на наш факультет. В прошлом 
семестре у нас проходили 
такие мероприятия для старших 
школьников. Но всё это время 
мы размышляли над тем, как 
эту информацию сделать более 
доступной для совсем юной 
аудитории. 

Зарождению идеи способствовали 
наши ребята, студенты и 
бакалавры юрфака ЮФУ, в 
качестве волонтеров посещающие 
общеобразовательные школы 
города, дома-интернаты и 
дошкольные учреждения. 
Программа этих посещений также 

включает проведение тематических 
спектаклей, конкурсов, просто 
живое общение, которое дети 
очень ценят. В процессе у детей 
часто возникали вопросы «как?», 
«зачем?» и «почему именно так?». 
Стало ясно, что для младшего 
школьного возраста нужно 
придумать что-то новое, какую-
то более универсальную форму 
подачи материала, которая будет 
понятна и, что немаловажно, 
интересна детям. А так как всем 
детям интересны книги, да ещё 
и с картинками, идея сделать 
иллюстрированную книгу о 
Конституции показалась нам 
самым лучшим вариантом.

– Кто поддержал вашу идею? 

– Поддержка была ощутимой. В 
принципе, все, кому мы рассказали 
о книжке на собрании научного 
сообщества обучающихся ЮФ 
ЮФУ, одобрили нашу затею и 
по мере сил оказывали помощь 
в достижении нашей цели. 
Мы получили отклик от декана 
юридического факультета 
ЮФУ, зам. декана по науке и 
инновационной деятельности, от 
научных руководителей и, конечно, 
от наших студентов, которые 
буквально загорелись идеей 
сделать эту книгу. 

– Как вам работалось? 

– Благодаря такой поддержке 
работа шла вдохновенно и 
интересно. За идеи и настроение 
стоит поблагодарить каждого 
участника команды, но особый 
вклад принадлежит главному автору 
книги Лизе Артеменко. Стараниями 
и несомненным талантом Лизы 
книжка получилась увлекательной 
и легко читаемой. Действительно 
важную и полезную информацию о 
том, как справляться с жизненными 
трудностями при помощи 
конституционного права, Лиза 
талантливо облекла в стихотворную 
форму. Дети любят стихи, и им 
проще воспринимать такую форму. 
В каждом четверостишии заложена 
небольшая и несложная мысль, 
а в целом рождается понимание 
общих принципов устройства 
законодательства.

Так как книга рассчитана на самую 
младшую аудиторию, мы уделяли 
большое внимание иллюстрациям. 
В их создании также участвовали 

В  СТРАНЕ  ЗАКОНОВ



активисты юрфака, у которых 
оказалось немало талантов. 
Разработка эскизов и общая 
концепция рисунков принадлежат 
им. Безусловно, нам помогали и 
профессиональные художники, 
которые привели все эти задумки 
и эскизы в тот вид, который мы 
можем оценить в готовой книге. 

– Стало ли для тебя 
неожиданностью, что идея, 
родившаяся в кругу студентов, 
все-таки вылилась в реальную 
книгу?

– Если бы мне сказали об этом 
год назад, то, возможно, я бы 
удивилась. Но сегодня, когда 

уже пройден весь путь и вот-вот 
произойдёт презентация готовой 
книги, я испытываю просто 
огромную радость от достижения 
цели. Могу с уверенностью сказать, 
что и вся команда работавших над 
книгой получила бесценный опыт и 
массу положительных эмоций. 

– Как ты думаешь, почему 
детям младшего школьного и 
дошкольного возраста важно 
объяснять Конституцию 
России? 

– По-моему, большой процент 
населения нашей страны 
недостаточно знает систему 
законодательства. Безусловно, 

знать тонкости юридического права 
каждому совсем необязательно, 
однако общие базовые понятия 
необходимы. Детям, как известно, 
проще донести информацию. Они 
более открыты и любознательны 
и с удовольствием узнают что-то 
новое. С младенчества им говорят 
родители, что можно делать, а что 
нельзя, но приходит время, когда 
нужно понять, что не только мама 
и папа регулируют эти вопросы, 
но есть целая система, согласно 
которой живёт каждый человек 
в нашей стране. Это всё важная 
часть культурного воспитания, и, 
я надеюсь, наша книга поможет 
детям научиться правильно себя 
вести в той или иной ситуации 
и избежать определённых 
неприятностей. 

– А где, по твоему мнению, 
стоит распространять эту 
книгу?

– Первый тираж книги небольшой 
– всего 100 экземпляров. В 
первую очередь мы предоставим 
книгу школам и дошкольным 
учреждениям, проявившим 
интерес. Также в планах – 
распространение книги в домах-
интернатах. 

Елизавета Артеменко, 
ученица 11-го класса гимназии 
№45, автор стихов книги 
«Приключения Маши и Миши  
в Стране законов»:

– Идея принадлежит студентам 
юридического факультета ЮФУ. 
Ребята обратились ко мне как к 
независимому эксперту для оценки 
первых набросков будущей книги. 
Так как я планирую поступать 
на филологический факультет и 
пробую свои силы в написании 
стихов, мне была интересна эта 
тема, и, конечно, меня захватила 
сама идея выпуска подобной книги 
для маленьких читателей. 

Первоначальный вариант книги 
мне показали примерно год назад. 
Ребята с юрфака попросили меня 
дополнить и подкорректировать 
его. Идею стихотворной формы 
мы сохранили, так как этот формат 
очень удобен для восприятия деть-
ми. В таком виде можно преподне-
сти любую, даже очень серьёзную 
информацию, и она будет понятна 
и интересна младшим школьникам 
и дошкольникам. 

6

«Нужно идти вам к Фемиде фее.
Она вам поможет вернуться домой.
И чтоб не пропасть и добраться быстрее,
Возьмите волшебную книгу с собой.

Это Конституция — главный закон страны.
В любой ситуации она вам поможет.
Ей все и всегда подчиняться  должны.
Перечить статьям  никто ей не сможет!»

Мы с благодарностью книгу взяли
И твёрдо приняли идти решенье,
С котом попрощались и побежали
Прямо в указанном нам направленье.

Шли мы по лесу, успели устать.
Что к чему не совсем ещё взяли в толк.
Сели отдохнуть и поразмышлять.
Вдруг из-за кустов на нас бросился волк!

Съесть хочет! Оскал сверкает зубами.
Дрожим перед ним, как два листа.
Уже подбирается серый когтями,
Но вспомнили тут мы подсказку кота.

14 15

По лугу идём, потом через лес.
Стало жарко, солнышко припекает,
Не расслабляемся, ждём новых чудес,
Вдруг кто-то выскакивает, с ног нас сбивает.

Оказалось, что это Емеля.
Он от учителя убегал.
Возмущается: «Что, нашли дуралея?
Я вообще-то Конституцию читал!»

Получать образованье у меня право есть,
Но хочу — пользуюсь, не хочу —  нет!
Пришлось самим нам статью прочесть
И дать лентяю такой ответ:

«Пользоваться правами может лишь тот,
Кто свои обязанности соблюдает.
Такой порядок из года в год:
Прав без обязанностей не бывает!

Так что хватит лежать на печи,
Основное образование обязательно.
Возвращайся в школу, уроки учи!»
Это полезно и увлекательно!
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Прежде чем приступить к 
непосредственной работе над 
книгой, мы с ребятами обсудили 
все вопросы и нюансы. Потом я 
взялась за учебники и изучила 
основы Конституции, так как, в 
отличие от студентов юрфака, 
мои знания о праве были весьма 
поверхностными. В процессе 
изучения темы были определены 
основные направления сюжета 
книги. Из множества глав 
Конституции РФ мы выбрали часть, 
касающуюся прав и обязанностей 
человека и в частности ребенка. 
По нашему мнению, эта тема 
наиболее доступна для понимания 
детьми и отлично подходит для 
создания интересных сюжетов. 

Когда тема была определена 
и мы с ребятами выяснили, 
какой мы хотим видеть готовую 
книгу, я приступила к работе. 
Были написаны стихи для 
каждого раздела, а после мы 
уже совместными усилиями 
дорабатывали книгу. Каждая 
страница книги раскрывает 
определённую проблему и способы 
её решения, а в целом из этих 
небольших сюжетов складывается 
общая картина повествования. 

– Как ты думаешь, 
действительно ли нужно 
разъяснять маленьким 
детям права и обязанности 
гражданина? 

– Я думаю, это важно. Так как 
каждый человек, где бы он ни 
проживал и чем бы ни занимался, 
должен знать о своих правах и 
обязанностях. Это начальное 
правовое воспитание, которое 
нужно каждому ребёнку. В нашей 
книге такое сложное и объёмное 
понятие, как Конституция, 
представлено в понятном и 
знакомом для детей виде – как 
сказка, интересное приключение 
с неожиданными поворотами 
сюжета. Именно такая простая 
форма поможет маленьким 
читателям разобраться в основах 
конституционного права и в 
дальнейшем, надеюсь, сделает их 
юридически грамотными людьми. 
Ведь это так важно – уметь 
защищать свои права, уважать 
других людей и их интересы. 

  С Ольгой Покровой  
и Елизаветой Артеменко 

                                      разговаривала 
Ангелина Вовк

13

Просим их Водяного позвать,
А сами Конституцию раскрываем,
Нужную статью спешим отыскать
И вот уже мы ею располагаем.

Приплыл Водяной к нам поговорить.
Претензиями нашими он возмущён,
Но вынужден свой беспредел прекратить,
Ведь принудительный труд запрещён.

Русалки обрадовались очень!
Перенесли через реку нас.
И, словно по щучьему веленью,
Мы на другом берегу оказались.

19

Дальше идём по росистой траве.
Что за чудные тут всё же создания!
Вдруг сзади бьёт что-то по голове,
Мы от удара теряем сознание.

Приходим в себя — везде полумрак
И пасти зубастых вокруг три сразу.
Мы как закричим! Они: «Всегда так!»
И вздохнув, переходят к рассказу:

«Мы змей Горыныч, но вы не бойтесь,
Вас не съедим — мы вегетарианцы,
Так что вы тут спокойно устройтесь, —
Нужна ваша помощь, чужестранцы.

Просим вас спор давний наш разрешить,
Мы уже месяц друг с другом в ссоре…»

22 23

Летим у Змея мы на спине
Вот красота! Мы смотрим вокруг.
Под нами проносятся, будто во сне
Горы, лес, поле, за речкою луг…

К замку хрустальному мы подлетаем
Здесь наша фея живет во дворце —
С Змея Горыныча смело слезаем.
Хозяйка встречает нас на крыльце.
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…Я обожаю путешествия. И когда 
выдается свободная минутка, бро-
саю всё и всех и пускаюсь в какую-
нибудь очередную увлекательную 
поездку. Путешествовать необ-
ходимо, это спасает от скуки, от 
рутины, иногда и от каких-то про-
блем и неурядиц. Тогда надо про-
сто встать, встрепенуться, собрать 
приготовленный чемоданчик, и – в 
путь... 
Вот уже на протяжении многих 
лет Италия является моим излю-
бленным местом отдыха. Я дей-
ствительно искренне и 
всем сердцем ее люблю. 
Первый раз мне по-
счастливилось побывать 
в этой замечательной 
стране в далеком 1996 
году, она покорила меня 
навсегда, и каждый раз, 
посещая её, я открываю 
для себя что-то новое. 
Здесь безупречной чи-
стоты пляжи, омываемые 
волнами прозрачных го-
лубых морей, лучшие во 
всем мире горнолыжные 
курорты и безумно инте-
ресные средневековые 
города, хранящие тайны 
истории в своих непо-
вторимых памятниках 
архитектуры, дошедших 
до нашего поколения из 
глубины веков. Чтобы 
хоть на мгновение прикоснуться 
к этой неописуемой красоте, во-
йти в мир древних тайн, которые 
с античных времен хранят в себе 
Апеннины, ступить по следам ве-
ликих творцов истории, стоит от-
правиться в путешествие по Ита-
лии. Познакомившись с работами 
скульпторов античных времен, уви-
дев собственными глазами миро-
вые шедевры, мозаику в древних 
храмах, картины, в которых остави-
ли частичку своей души известные 
всему миру художники Леонардо 
да Винчи, Микеланджело, Тициан, 
Рафаэль, Джотто, становится ясно, 
за что я люблю Италию.
Попасть в сказочную и неповтори-
мую Венецию – это действительно 
счастье! В Венеции невозможно 
не насладиться прогулкой на гон-

доле по каналам. Каналы, горба-
тые мостики, гондолы, площадь 
Сан-Марко с её голубями-хулига-
нами, так и норовящими вырвать 
у тебя из рук хлеб, – всё это заво-
раживает. Город поистине волшеб-
ный и прекрасный, романтичный, с 
особым флером, особым запахом, 
особой аурой. Площадь Сан Мар-
ко позволяет соприкоснуться с 
глубокой древностью при виде ре-
зиденции прокураторов, управляв-
ших государством еще при жизни 
Иисуса Христа.

Посетив Верону, можно увидеть 
могилу прекрасной Джульетты – 
героини трагедии Уильяма Шек-
спира. А для любителей искусства 
будет весьма любопытно побывать 
в галереи Уффици во Флоренции, 
где в 45-ти залах музея хранятся 
знаменитые экспонаты, созданные 
в эпоху Ренессанса.
Для любителей шопинга – это, ко-
нечно же, неповторимый Милан. 
Милан – признанный центр моды 
и стиля, однако это только одна 
из сторон города. Буквально с 
первых минут можно ощутить его 
отличие от древнего и торжествен-
ного Рима – здесь кипит активная 
жизнь, подписываются договоры, 
создаются компании, открываются 
новые отрасли производства. Од-
нако в то же время на всем лежит 

явный отпечаток славной истории. 
Те, кто приезжает сюда впервые, 
будут поражены многоликостью 
города: старина и современность 
переплелись настолько тесно, 
что без какой-либо детали, будь 
то офисное здание или средне-
вековая статуя, этот ансамбль не 
будет полноценным. Несмотря на 
современный облик Милана, исто-
рическое прошлое нет-нет да и 
пробивается. Например, за углом 
небольшой улочки можно неожи-
данно наткнуться на церковь 5-го 

века, а в самом центре 
мегаполиса, окруженный 
бутиками, возвышается 
величественный Дуомо. 
Это делает город при-
влекательным не только 
для модников, но и для 
путешественников, ко-
торые любят совершать 
открытия. При этом 
Милан очень отличается 
от других туристических 
мест, особенно от Рима 
и Флоренции, – чтобы 
его познать, нужно про-
явить терпение и выде-
лить немало времени.
Самый любимый город 
в Италии для меня – это 
РИМ. Рим – город, в ко-
торый ведут все дороги, 
город вечности, город 
на семи холмах, явление 

природы, сокровищница миро-
вой культуры, сердце католицизма 
– всё это и еще тысяча эпитетов 
предназначается Риму. Столица 
Италии Рим вот уже не одну тысячу 
лет является воплощением вели-
чия и могущества, город, в кото-
рый всегда хочу вернуться. В этом 
году посчастливилось пройти че-
рез Святые Врата (PORTA SANTA) 
Собора Святого Петра в Ватикане, 
которые открывают специальным 
ключом раз в 25 лет. Внеочеред-
ной Юбилейный год был объявлен 
Папой Римским Франциском с 8 
декабря 2015 года по 20 ноября 
2016 года и получил название 
«Святого года милосердия». В 
католической церкви Святой год 
является годом отпущения грехов, 
примирения и покаяния.   

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Италия:  
отдых – да, а работа? 

http://tours.svali.ru/tours/
http://www.svali.ru/catalog~41~16105~index.htm
http://italiamoya.ru/dostoprimechatelnosti-verony/
http://italiamoya.ru/dostoprimechatelnosti-florencii/
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Давно хотела побывать в городе 
Бари, покровителем которого счи-
тается Николай Чудотворец, по-
сетить базилику Святого Николая. 
Наконец, это свершилось, и город 
Бари остался в моем сердце на-
всегда. Мы посетили базилику, в 
которой находится величайшая свя-
тыня всех христиан – мощи Святого 
Николая Мирликийского, которого 
на Руси чаще называют Николай 
Угодник. Мощи были привезены с 
востока моряками в 1087 году. В 
1089 году была построена базили-
ка – усыпальница Святого Николая. 
Туристов немного, за исключением 
православных паломников, кото-
рые приезжают к мощам Николая 
Чудотворца. Впечатления и чувства 
не передать ни пером, ни фото-
графией. Могу посоветовать только 
одно – побывать в Бари и посетить 
Базилику Святого Николая Угодни-
ка-Чудотворца, и тогда поймете.
Италия – это райский уголок, где 
можно замечательно отдохнуть, ос-
мотреть исторические достоприме-

чательности в атмосфере друже-
любия и гостеприимства итальян-
цев. Посетив её, понимаешь, что 
мир велик и многогранен, история 
уходит корнями в бесконечность, 
а жизнь непредсказуема и пре-
красна. Уезжая, всегда надеюсь, 
что вернусь сюда вновь, главное, 
чтобы все были здоровы!

***
Хотелось бы, конечно, по-
сетить Италию не только как 
путешественник, но и как 
практикующий адвокат, – для 
знакомства с иностранными 
адвокатами, заинтересо-
ванными в сотрудничестве с 
российскими коллегами, что 
позволит расширить профес-
сиональный кругозор, устано-
вить контакты с итальянскими 
адвокатами, найти надёжных 
партнёров в Италии, к кото-
рым можно обратиться для 
решения вопросов наших 
российских клиентов, а также 
представлять интересы ита-
льянских клиентов в РФ.
Такое сотрудничество необ-
ходимо каждому практикую-
щему адвокату, оно позволит 
стать еще более востребо-
ванным специалистом для 
российских клиентов за счёт 
повышения квалификации за 
рубежом.
Неоднократно Федеральной 
палатой адвокатов РФ орга-
низовывались подобные ме-
роприятия, но, к сожалению, 
не получалось принять в них 
участие. Я надеюсь, что такие 
перспективы есть и будут как 
у меня, так и у моих многочис-
ленных коллег, адвокатов Ад-
вокатской палаты Ростовской 
области. 

   Наталья Локтева, 
заведующая Филиалом  

по транспортным  
и таможенным делам РОКА  

им. Д.П. Баранова   

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%A7%D1%83%D0%B4%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%86
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B0%D0%BB%D0%BE%D0%BC%D0%BD%D0%B8%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D1%89%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%A7%D1%83%D0%B4%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%86
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%A7%D1%83%D0%B4%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%86


«Портрет  Е.С.  Карзинкиной».
ШЕДЕВРЫ  ДОНСКИХ  МУЗЕЕВ

Юбилейная 
выставка 

В.А. Серова, 
приуроченная 
к 150-летию со 
дня его рождения 
и прошедшая 
в 2015-2016 гг. 
с грандиозным 
успехом в 
Государственной 
Третьяковской 
галерее (на 
Крымском 
Валу), еще раз 
напомнила нам, 
что настоящее 
искусство – выше 
модных трендов 
и разрекла-
мированно-
навязанных 
извне идеалов. 
Настоящее 
искусство – 
как чудесный 
музыкальный 
инструмент, 
который 
настроен на 
одной волне с 
человеческим 
сердцем. 

В экспозиции 
московской 

персональной 
выставки 
Серова, 
включающей в 
себя более 250 
экспонатов из 
разных коллекций 
мира, нашла 
место и картина 
из собрания 
Таганрогского 
художественного 
музея – «Портрет 
Е.С. Карзинкиной» 
(1906). Как и 
многие экспонаты 
этой выставки, 
живописное 
полотно из 
Таганрога не 
было проходным, 
очередным 
портретом в 
череде подобных 
себе. Перед 

      В.А. Серов.  
Портрет  
Е.С. Карзинкиной. 
(1906)
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зрителем открывался 
определенный этап 
творчества, мысли и муки 
автора, удивительно 
трогательный и живой 
образ той далекой эпохи.   
В.А. Серов  жил и 
творил на рубеже 
ХIХ-ХХ столетий, был 
современником многих 
известных художников 
русской живописной 
школы, но всё-таки 
его творчество стоит 
особняком в русской 
художественной культуре 
того времени. Он 
увлекался сюжетными 
композициями, писал 
пейзажи, однако его 
подлинным призванием 
стала портретная 
живопись. Серов не 
знал себе равных 
как портретист. Он  
подолгу изучал свою 
модель, передавая 
на полотнах не только 
внешнее сходство, но 
и характер, и мысли 
портретируемого. 
Многих заказчиков 
это пугало, не каждый 
был готов увидеть 
на портрете своё 
«истинное» лицо, однако 
становились в очередь, 
желая иметь у себя в 
коллекции работы этого 
мастера. Аристократы 
и купцы, меценаты и 
деятели искусства – 
таков круг тех, кто был 
изображен Серовым на 
его полотнах.  

Переломным этапом 
в портретном 

творчестве В.А. Серова 
стал 1905-й год. 
Именно тогда художник 
познакомился с 
экспозицией знаменитой 
выставки русского 
портрета, проходившей 
в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга. 
Собравшая более 
двух тысяч портретов 
ХVIII-ХIХ столетий, в 
том числе  работ Ф. 
Рокотова, Д. Левицкого, 
В. Боровиковского, к 
тому времени почти 
забытых, она оказалась 
беспрецедентной в 

истории экспонирования 
русского искусства 
и оказала огромное 
влияние на творчество 
многих мастеров рубежа 
столетий. В портретах  
В.А. Серова именно 
с 1905 года начинают 
появляться форматы, 
характерные для 
эпохи рококо – овал, 
круг, восьмигранник, 
а живописные поиски 
художника теперь 
перекликаются с 
методами старых 
мастеров. 

Первым откликом 
на пережитые 

Серовым  впечатления 
от известной выставки 
стал «Портрет Е.С. 
Карзинкиной». 
Современники 
художника, обнаружив в 
нем явную ориентацию 
на живопись ХVIII века, 
дали разноречивую 
оценку этому 
стилистическому 
эксперименту Серова. 
Весной 1906 года, 
на выставке «Союза 
русских художников», 
портрет стал «одним 
из самых интересных 
мест выставки». Тогда 
же были высказаны 
и противоположные 
мнения: манера 
портрета была названа 
«усталой», живопись –                         
«смазливой», а 
опыт стилизации – 
«неудачным».  Серов, 
обычно строгий по 
отношению к своим 
работам, на этот 
раз протестовал по 
поводу остракизма, 
которому подвергли 
опыт его новой манеры. 
Несказанно огорчило 
автора отклонение 
портрета от участия в 
зарубежной выставке. 

Тем не менее, 
«Портрет Е.С. 

Карзинкиной» сегодня 
можно назвать 
едва ли не лучшей 
стилистической 
ретроспекцией в 
творчестве художника. 

Прямые ассоциации с 
портретами ХVIII века 
вызывают и овальный 
формат, и плавные 
контуры фигуры, 
гармонирующие с 
ним. Темный, глубокий 
фон, выступающая из 
полумрака женщина 
в легком повороте, 
мягкая полуулыбка её 
губ, – всё это вызывает 
ассоциации с 
образами прекрасных 
загадочных незнакомок 
Фёдора Рокотова. 
Смотрящая на нас с 
портрета рыжеволосая 
красавица – отнюдь 
не призрак прошлых 
столетий, навеянный 
памятью старых 
холстов. Серов пишет 
заказной портрет, 
по всем правилам 
светского этикета, 
портретируя жену 
крупного московского 
предпринимателя, 
мецената С.С. 
Карзинкина – 
Елизавету Сергеевну, 
в прошлом артистку 
балетной труппы 
дирекции Московских 
императорских театров.  
Легким разворотом 
позы он подчеркивает 
изящество модели; 
домашней собачкой, 
уютно сидящей на 
руках хозяйки, –                      
красноречивую 
пластику сложенных 
рук балерины; живым 
взглядом и улыбкой –                      
артистическую 
выразительность её 
лица. Стилистические 
поиски художника 
не затрагивают 
суть образа – он 
остаётся в рамках 
реального времени, 
когда позирующая 
женщина –                                      
не типаж минувших 
столетий, а модель 
своего мира, времени, 
окружения, лишь 
слегка заглянувшая  
вглубь  эпох. 

Оксана Костина,
искусствовед, 

главный хранитель 
Таганрогского 

художественного музея              

ИСТОРИЯ  ОДНОЙ  КАРТИНЫ
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А ВЫ НЕ ЗНАЛИ? 

Если вы  
в душе – кулинар  
Ресторанный день – это фести-
валь однодневных «ресторанов». 
Придумали его 6 лет назад в Фин-
ляндии люди, у которых никак не 
получалось открыть свой бизнес 
из-за бюрократии, и представи-
тели совсем других профессий: 
учителя, инженеры, дизайнеры, 
которые увлекаются кулинарным 
творчеством. Им было интересно 
выставить свои блюда и продать 
их за символическую плату про-
хожим. Первый в мире ресторан-
ный день в Финляндии  состоялся 
прямо на улице. Идея многим по-
нравилась и  распространилась 
по всему миру. 
Ростовчане устраивают ресто-
ранный день на базе «Цифербла-
та» уже три года, раз в квартал. 
На улице, когда тепло, или в по-
мещении расставляются столы. 
Участники оформляют их, а гости 
покупают у них приготовленную в 
домашних условиях еду. Каждый 
раз идея мероприятия разная. 
Она отражается либо в меню, 
либо в декоре.    
На этот раз самым популярным 
был стол юриста З. Икоевой. Она 
представила черкесскую кух-
ню. Название ее однодневного 
«ресторана» «Высота» навеяно 
кавказскими горами. Толпа же-
лающих попробовать ее блюда 
не уменьшалась, и Зарина так и 
не смогла выкроить время, чтобы 
пообщаться с журналистом. Ска-
зала лишь, что в обычной жизни 
она специализируется на корпо-
ративном праве. Любит готовить 
и угощать, участвует в ресторан-
ном дне впервые, открывать своё 
кафе не собирается. 
Начинающий предприниматель 
Н. Бацуков предложил то, чего не 
было у других, – домашний лимо-
над. Сейчас Николай занят в кей-
теринге и мечтает будущим летом 
со своим партнером по бизнесу 
готовить большее количество 
фруктового напитка, который 
очень востребован на свадьбах и 
других торжествах.
Завершился ресторанный день 
джазовым концертом.

Людмила Дьяченко

Забытые гении: Алан Тьюринг
Нам известны только те личности, которых зафиксировала 
история. Но иногда история бывает несправедливой. Увы, 
немало людей, которые сделали весомый вклад в развитие 
человечества, но были забыты им. 
Кто такой Алан Тьюринг? 90% людей не будут знать, что от-
ветить. Однако чуть ли не каждый житель нашей планеты 
держал в руках устройство, которое появилось именно 
благодаря этому человеку. 
10 сентября 2009 года тогдашний премьер-министр Вели-
кобритании Гордон Браун от лица правительства публично 
извинился перед британским математиком Аланом Тью-
рингом. 
«Всегда существует зерно, из которого всё прорастает. 
Алан Тьюринг дал нам зерно, из которого «вырос» совре-

менный компьютер», – сказал Стив Возняк, соучредитель компании «Apple».
Каждое вычислительное устройство, которым мы пользуемся, – это росток идей Тью-
ринга. Вот несколько его самых главных достижений…

� Он создал систему программирования для первого в мире коммерческого ком-
пьютера. В Университете Манчестера Алан Тьюринг разработал систему програм-
мирования первой в мире коммерческой электронно-вычислительной машины под 
названием Ferrantі Mark 1.

� Он является отцом искусственного интеллекта. Он считал, что компьютеры смогут 
учиться, и разработал тест Тьюринга, который проверяет, имеет ли компьютер на 
самом деле интеллект. До сих пор ни один компьютер не прошел тест Тьюринга.

� В 1935 Тьюринг изобрел устройство, которое получило название «машина Тьюрин-
га». Сегодня все цифровые компьютеры построены на основе этого изобретения.

� Он принимал участие в разработке электронно-механической дешифровальной 
машины под названием «Бомба». Хотя польские научные работники к тому времени 
изобрели прототип «Бомбы», Тьюринг усовершенствовал их версию и превратил её 
в электронно-механическую машину, которая помогла дешифровать код «Энигма» 
(«Загадка»), которым пользовались нацисты во время Второй мировой войны.

� Алан был членом команды, которая расшифровала шифр «Фиш» («Рыба»). Немец-
кое высшее командование использовало шифр «Фиш» в конце войны, чтобы пере-
давать сообщения между Гитлером и старшими офицерами на поле боя.

В 3016 году люди будут смуглыми и высокими 
Земляне к 3016 году будут значительно отличаться от 
современных людей. Как заявили научные сотрудники 
канадской организации ASAP Science, эволюция не 
останавливается, поэтому отличия определенно будут. 
Например, увеличится средний рост. Люди и так до-
вольно заметно подросли за последние сотни лет, и 
эта тенденция будет прослеживаться в дальнейшем. В 
среднем человек 3016 года будет минимум на голову 
выше современного.
Кожа людей потемнеет. Это жизненно необходимо для того, чтобы противостоять уси-
ливающемуся ультрафиолетовому излучению. Люди будущего будут преимущественно 
худыми, потому что полные земляне не выживут в условиях значительно увеличившейся 
температуры воздуха. При этом человечеству будут доступны новейшие достижения 
биоинженерии, поэтому внешность людей, которые будут жить через тысячу лет, может 
быть какой угодно.

Избегать зачатия детей  с января по март
Британские медики назвали самые нежелательные 
для зачатия детей месяцы. Они не рекомендуют за-
ниматься этим с января по март, поскольку рожденные 
осенью дети могут в дальнейшем иметь трудности в 
обучении. 
Причину этого медики видят в недостаточном коли-
честве витамина D, вырабатываемом в это время, 
сообщает The Telegraph. Он синтезируется под 

действием солнечного света, которого недостаточно в осеннее и зимнее время. 
Именно поэтому рожденные с октября по декабрь дети могут испытывать нехватку 
витамина. К своим выводам ученые пришли, проанализировав статистику успе-
ваемости более 800 тыс. шотландских детей, собранную в 2006-2011 гг. Зачатые 
в 1-м квартале года в среднем на 7,6% отставали в успеваемости от остальных 
сверстников.
Обеспечить высокую успеваемость ребенка можно, как полагают ученые, если да-
вать ему витамины в первые месяцы после рождения. Ежедневная порция витамина 
D для ребенка в этом случае составляет около десяти микрограммов.                               



Мы, люди, всегда хотели летать. Ведь наши 
чувства, когда мы отрываемся от земли, – 
ни с чем несравнимая свобода, ощущение 
полёта и победы над законами природы. 
В стремлении взлететь кроется какой-то 
сакральный смысл, переносящий куда-то 
далеко все земные заботы и возвышаю-
щий нашу истинную первозданную суть. 
Именно на этом чувстве и основано новое 
направление йоги – флай-йога, или йога 
на гамаках, которое в начале XXI века при-
думал американский хореограф и гимнаст 
Кристофер Харрисон. 

Флай-йога удивительно проста. Фактиче-
ски это та же йога, только занятия прово-
дятся в так называемых гамаках – широких 
лентах из плотного хлопка, подвешенных 
на расстоянии метра от пола. Таким об-
разом получается преодолеть гравитацию, 
из-за чего флай-йогу также нередко назы-
вают антигравитационной. 

Чем же так замечательна именно флай-
йога? Список её преимуществ впечатляет, 
а противопоказаний практически нет. 
Определённые ограничения связаны толь-
ко с серьёзными травмами позвоночника 
и заболеваниями сердечно-сосудистой 
системы. Заниматься можно даже детям, 
начиная с 4-х лет, – воздушная йога даёт 
отличную основу для дальнейшего разви-
тия в спорте, например, в художественной 
гимнастике и танцах. Верхнего возраст-
ного предела для занятий флай-йогой во-
обще не существует – ею с удовольствием 
занимаются люди старше 50-ти и даже 
60-ти лет, при этом чувствуют себя вдвое 
моложе. 

С помощью воздушной йоги можно до-
биться отличной растяжки, оздоровить 
и вытянуть позвоночник, нормализовать 
работу внутренних органов, избавиться 
от стресса, агрессии и негативных мыс-
лей. Существует большой выбор техник 
флай-йоги, которые помогают похудеть, 
повысить эластичность суставов, привести 
в тонус мышцы пресса, улучшить память и 
нормализовать сон. Благодаря большому 
количеству поз, выполняемых вниз голо-
вой, флай-йога позволяет запустить все 
механизмы заново и буквально омолодить 
организм за короткое время. 

Йога на гамаках 
Птица, цветок, ребёнок и космос

В воздушной йоге, как и в традиционной, каждая поза (асана) имеет опреде-
лённое название. Многие из названий перекочевали из древнейшей йоги, но 
появились и новые, наиболее полно раскрывающие суть и ощущения во время 
выполнения позы. Птица, кузнечик, панда, цветок, новорожденный ребёнок, 
космос… Как правило, занятия проводятся под негромкую расслабляющую 
музыку. 

Лечебный эффект флай-йоги
«Ты молод настолько, насколько 
гибок твой позвоночник» – гла-
сит классическая аксиома хат-
ха-йоги. Позвоночник является 
стержнем всего организма, 
способным высвобождать энер-
гию и распределять её потоки 
по внутренним органам. К со-
жалению, сегодня, по статисти-
ке ВОЗ, из-за сидячей работы 
более чем у 80% людей есть 
проблемы с позвоночником. 
Практика йоги является одним 
из самых эффективных спосо-
бов развить гибкость позвоночника и улучшить состояние всего опорно-дви-
гательного аппарата, а занятия флай-йогой позволяют добиться превосходных 
результатов без риска травм. 

Инструктор по воздушной йоге Светлана Заря одна из первых в Ростове на-
чала преподавание этого направления и за время работы убедилась в эффек-
тивности флай-йоги в качестве терапевтического средства от многих проблем 
современного человека. Светлана отмечает, что йога на гамаках помогает 
бороться с последствиями напряженного интеллектуального труда и чрезмер-
ных физических нагрузок, со стрессом и нарушениями работы опорно-двига-
тельного аппарата. Мягкое вытяжение позвоночника при выполнении асан на 
гамаках гарантирует отсутствие растяжений и болезненных  
ощущений. Даже самые травмоопасные позы классической йоги – перевёр-
нутые позы – здесь полностью безвредны для позвоночника и доступны даже 
новичкам. Перед каждым занятием флай-йогой проводится инструктаж по 
технике безопасности, а в процессе инструктор уделяет внимание каждому 
участнику, поддерживает и помогает правильно войти в позу. 

Все позы флай-йоги выполняются с помощью гамака и строп, фиксирующих и 
поддерживающих руки, ноги и туловище при классических прогибах, скрутках 
и растяжках. Здесь нет твердой опоры – земли, стабилизирующей асаны в 
классической йоге. При занятиях с гамаком приходится постоянно удерживать 
равновесие, благодаря чему в работу включаются мышцы-стабилизаторы. Как 
результат, сжигается больше калорий, идёт активная работа всех систем орга-
низма и достичь желаемой цели – будь то похудение, повышение тонуса или 
оздоровление организма – получается гораздо быстрее. Чтобы встать на го-
лову, в воздушной йоге достаточно просто зацепиться ногами за петлю гамака 
и повиснуть головой вниз, дотянувшись до коврика на полу. В традиционной 
хатха-йоге стойку на голове и другие сложные перевёрнутые позы можно на-
чинать практиковать лишь спустя 6 месяцев регулярных занятий, а многим но-
вичкам не хочется ждать столько времени. Флай-йога позволяет перепрыгнуть 
через эти ступени классической практики и выйти на новый уровень без каких-
либо негативных последствий для здоровья. 

Сегодня йогой на гамаках занимаются 
тысячи людей по всему миру. Среди них –                       
поклонники классической хатха-йоги 
и широко известной айенгара-йоги. 
Присоединяются к новому направлению и 
новички, никогда не практикующие йогу и 
другие виды физической активности. 
В Ростове йога на гамаках также 
набирает популярность. Всё больше 
студий включают её в список своих 
услуг, а магазины спортивных товаров 
активно расширяют ассортимент йога-
гамаков. И всё чаще можно услышать 
мнения о воздушной йоге (как правило, 
восторженные) в раздевалках модных 
фитнес-центров. 

Ангелина Вовк

А ВЫ НЕ ЗНАЛИ? 
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К достойному празднованию Рождества 
верующие готовились сорокадневным постом, 

известным под названием Рождественского, 
или Филиппова. Канун праздника проводился 
в особо строгом посте. Этот день назывался 
сочельником, т.к. по церковному уставу в этот 
день полагалось употреблять в пищу сочиво 
(пшеницу с медом). В сочельник не ели до первой 
звезды. В «красном углу», под образами, на чистой 
скатерти, на пучке сена или соломы стояла чаша с 
отваренными зернами пшеницы, политой медом 
или подслащенной сахаром или изюмом, – «кутья». 
С первой звездочкой на небе (воспоминание о 
той звезде, что возвестила волхвам о рождении 
Христа) после молитвы ели «кутью», а за ней – самый 
скромный ужин.
Ночью, с первым ударом к заутрени, вставала вся 
казачья семья. Хозяйки топили печь, и все спешили 
в церковь на службу. Но еще раньше уходили из 
дома дети славить Христа. Обычно этим занимались 
мальчики от 5 до 14 лет, хотя в ХVIII веке, как отмечал 
историк В.Д. Сухоруков, «христославить» ходили и 
старики, разными кампаниями ходили из дома в дом 
Христа славить, начиная обыкновенно с войскового 

атамана. Сам атаман приставал к кампании старшин 
и вместе с ними ходил по всем жителям города. Во 
всяком доме они пели «Христос рождается», за что 
хозяин обязан был «заплатить».
В зависимости от возраста, мальчики пели молитвы 
или песни. Ходили по 3-4 человека. Не принять 
«христославщиков» считалось большим грехом, всё 
равно, что не принять ангелов. После пения тропаря 
или кондака мальчик выходил вперед и говорил:

Торжествуйте, веселитесь, люди добрые, со мной!
И восторгом облачитесь в ризу радости святой.
Ныне Бог родился в мире,
Для чего же он родился?
Для чего же беден так?
Он родился для того, чтоб избавить нас от 
дьявольских сетей,
Возвеличить и прославить, как единственных 
детей.
Будем вечно Бога славить,
И в такой день торжества
Честь имеем мы поздравить
С днем Христова Рождества!

Если «христославили» мальчики 4-5 лет, то они 
говорили:

Галина Астапенко,
член Союза журналистов России
   

СВЯТОЧНЫЕ ДНИ НА ДОНУ
Особо любимыми в народе были рождественские праздники. Россияне, в том 
числе и донцы, праздновали их красочно и ярко. На Руси праздничные дни 
продолжались две недели: начинались праздником Рождества Христова и 
завершались Крещением Господним. 

СТРАНИЦЫ  ИСТОРИИДОНСКОЕ  КАЗАЧЕСТВО:  СТРАНИЦЫ  ИСТОРИИ
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Я маленький хлопчик,
Принес Богу снопчик,
В дудочку играю,
Христа забавляю.
А вы, люди, знайте,
Копеечку дайте
И курочку, петушка
И пшенички два мешка.

– Чем же вы берете? – спрашивали хозяева.
– Чем Бог послал? – отвечали ребята. Их наделяли 
пряниками, пирогами, колбасой, салом, конфетами, 
деньгами. Их принимали только до восхода солнца. 
Взойдет солнце, вернутся люди от заутрени, 
христовщикам говорят: «Скоро колядовать будут, а 
вы все еще христославите!».
Колядовали всего один вечер – в первый день 
праздника, распевая при этом: 

У Данилы во дворе
На Сиянской горе,
Да стояла древа,
Древа купарева.
Да радуйтесь, земли,
Веселитесь, люди,
Сын Божий народился!

Колядовщиков одаряли пирогами, конфетами, 
деньгами. Всё собранное сносили в заранее 
намеченный курень и там, в течение праздника, 
начиная со второго дня, устраивали «сборки» 
(посиделки) с музыкой, играми, плясками.

В ночь перед Рождеством на базу зажигали костер, 
чаще всего соломенный стог. Вокруг костра 

собирались родственники. Вероятнее всего, это 
древний славянский обычай, и объясняется он 
тем, что в ночь, когда Спаситель еще не родился, 
и нечистая сила особенно свирепствует, к теплу 
костра прилетали души умерших предков людей из 
этого рода.
С кострища, которое сохраняется (на нем никогда 
не готовили), казак, отправляясь в дальние края, 
брал землю, щепотка которой вместе с веточкой 
полыни, священной травой кочевников, по поверьям 
отгонявшей злых духов, сохранялась в ладанке 
на груди. Казак считался не погребенным, если 
на его могилу не посыпана мать-земля с родного 
пепелища.

Накануне Старого Нового года, 13-го января 
– щедрый вечер. Понятие «Старый Новый 

год» появляется в России в 1918 году, когда в 
СССР был введен григорианский календарь (так 
называемый новый стиль), на 13 дней отличающийся 
от юлианского календаря (старого стиля). Русская 
православная церковь сохранила старый стиль. До 
революции «щедрый вечер» праздновали накануне 
Нового года. В этот вечер варили вареники и ходили 
щедровать, то есть поздравлять станичников с 
Новым годом. Щедровщики надевали на себя 
разные маски, костюмы и в таком виде ходили по 
домам, поздравляя хозяев с наступающим Новым 
годом. Хозяева должны были отблагодарить 
щедровщиков: угостить их варениками, конфетами, 
другой снедью, давали также деньги. Вареники 
чаще всего делали с творогом, но несколько штук 
готовили с мукой, солью, монетой или оставляли 
пустыми. Достанется вареник, начиненный мукой, 

– жизнь будет богатой, но тяжелой, с солью – 
горькая, пустой вареник – пустая жизнь, с монетой 
– счастливая и долгая.
Обычай щедровать до сих пор сохранился в донских 
станицах, в т.ч. и в станице Старочеркасской. И 
если вы приедете в станицу под Старый Новый год, 
то можете встретить на улицах кампании молодых 
людей, наряженных в костюмы и маски, – это и есть 
щедровщики. В этот вечер они ходят от дома к дому, 
поздравляя станичников.
 Вот как пели мужчины:

Блудили блудцов семьсот молодцов,
Святой вечер, добрый вечер,
Добрым людям на свят вечер.
Приблудилися к Егоровым во двор,
Святой вечер, добрый вечер,
А ты дядя пан, а ты выйди к нам,
Святой вечер, добрый вечер,
А ты выйди к нам, да вынеси к нам,
Святой вечер, добрый вечер,
Вареников блюдку да маслица глудку,
Святой вечер, добрый вечер,
Бутылку вина «Сантуринского»,
Святой вечер, добрый вечер,
Дяденьке дадим коня ворона,
Святой вечер, добрый вечер,
Тетеньке дадим колпак с блестками,
Святой вечер, добрый вечер,
Мальчику дадим лук и стрелочку,
Святой вечер, добрый вечер,
Добрым людям на свят вечер.

Была специальная и женская щедровка. Вот она:
При лужку, лужку, на желтом песку,
Святой вечер, добрый вечер,
Добрым людям на свят вечер
Павочка ходит, перышки ронит,
Святой вечер, добрый вечер,
С рукава берет, веночек плетет,
Святой вечер, добрый вечер,
Веночек сплела, в церковь пошла,
Святой вечер, добрый вечер,
У церковь идет, как пава плывет,
Святой вечер, добрый вечер,
У церкви стоит, как свеча горит,
Святой вечер, добрый вечер,
Из церкви идет, как роза цветет,
Святой вечер, добрый вечер,
Откуль взялся буйный ветерок,
Святой вечер, добрый вечер,
Схватил с павочки венок павлиний,
Святой вечер, добрый вечер,

СТРАНИЦЫ  ИСТОРИИ



Откуль не взялись три рыбалочки,
Святой вечер, добрый вечер.
Вы рыбалочки, мои галочки,
Святой вечер, добрый вечер,
Вы поймайте мой венок павлиний,
Святой вечер, добрый вечер,
Подарю я вам три подарочка,
Святой вечер, добрый вечер.
Первый подарок – свечи огарок,
Святой вечер, добрый вечер,
Второй подарок – кольцо золотое,
Святой вечер, добрый вечер,
А третий – я сама молода,
Святой вечер, добрый вечер,
Добрым людям на свят вечер.

Спев поздравления, щедровщики спрашивали:
– Чи дадите, чи откажите?
– Дадим, дадим, – отвечали хозяева и угощали 
всех варениками, давали деньги, конфеты, яблоки, 
пироги и другие продукты.
В станицах Хоперского округа существовал 
обычай «кликать овсень», что также является 
разновидностью обрядового песенного фольклора, 
сопровождавшего обряд колядования. Кликальщики 
собирались под новогодний вечер и шли под окна 
домов «кликать овсень». Получив дозволение 
хозяев, они начинали петь:

Ой овсень, ой овсень!
Я хожу, хожу по проулочку,
Я ищу, ищу государев двор,
Ой овсень, ой овсень!
Государев двор середи Москвы – ворота 
пестры,
Столбы точеные, позолоченые,
Ой овсень, ой овсень!
У тово ли столба, у точенова
Стоит конь с седлом, с золотой уздой,
Ой овсень, ой овсень!

После этого спрашивали, кого величать и, получив 
ответ, например – Ивана, продолжали:

Ты, Иван, господин, не служи королю,

Не служи королю, служи Белому царю,
Ой овсень, ой овсень!
Как и царь-государь пожалует тебе
Коня с седлом, с золотой уздой,
Ой овсень, ой овсень!
А на што тебе коня, да на што тебе добра?
На службу итить, царю Белому служить,
Ой овсень, ой овсень!
Царю Белому служить, татар воевать,
Языка доставать, да к царю отсылать,
Ой овсень, ой овсень!

В этой песне мы видим отношение казаков к 
Московскому государству и завет служить «Белому 
царю».

В святочные дни отмечалось три праздника: 
память Рождество Христово, Василия Великого 

и Крещение Господне. Это нашло отражение и в 
песнях и в поздравлениях, которые пели в эти дни. 
Слушая от старших и распевая щедровки, казачья 
молодежь воспринимала с детства поэтический 
строй родного языка, учась щедрости на доброе 
слово, благодарности за милосердие, презрению к 
скупости.

В полночь начинали гадать. Гадания были самыми 
разнообразными. Например, шли в хлев, 
вырывали шерсть у овцы: если черная – жених 
будет чернявый, белая – блондин. Считали колья 
забора: девятый и двадцать седьмой: если кол в 
коре, то муж будет богатый, если голый – бедняк. 
Утром на Старый Новый год казачата, набрав в 
мешочек пшеницы, ржи или других зерен, бегали 
по куреням «посевать». Войдя в дом, они бросали 
зерна в святой угол со словами:
Сею, сею, посеваю,
С Новым годом поздравляю.
Роди, Боже, нам жито и пшеницу на всякую 
долиницу,
В поле стогами, у нас закромами.
Где бык копытом, там пшеница кустом,
Где бык рогом, там пшеница стогом.
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несколько раз полить его с ложки жиром. Подавать 
к столу на большом блюде с гречневой кашей или 
с тушеной капустой и посыпать сверху рублеными 
яйцами, полить также сверху жиром, вытопленном 
при тушении.
На стол также подавали окорок, домашнюю колбасу, 
салтисон (начиненный желудок), студень. Хозяйки 
пекли огромное количество пирогов с мясом, рыбой, 
творогом, повидлом и другими начинками.

Особенно в эти дни веселились дети. Для них 
устраивали каталки на льду, для чего в лед 

вбивали кол и на него ставили колесо от телеги, к 
которому на оглобли привязывали санки. Несколько 
человек крутили палку с колесом, и санки вихрем 
неслись по льду. Иногда устраивали кулачные 
бои – «кулачки», которые велись по правилам 
и требовали мужества, сноровки и силы. При 
«кулачках» соблюдались правила: лежачего не бьют, 
окровавленного (“мазку”) не бьют, запрещалось 
бить ниже пояса и преследовать отступающего 
противника на его стороне, а также употребление 
твердых закладок, кастетов, нельзя было класть в 
рукавицу даже пятак.
Одним из развлечений во время святок было 
вождение «кобылы». Кто-нибудь наряжался цыганом, 
брал в руки арапник и, подражая голосу цыгана, 
кричал: «А ну, кобылушка, ну, приободрись!». Около 
него собиралось множество ребятишек, девок, 
баб, громко смеющихся и вместе с тем с опаской 
взирающих на толстый арапник и костяную голову 
«кобылы». «Моя кобыла молодая, у ней грива 
золотая!» – кричал цыган, отпуская во все стороны 

удары кнута. Вся 
толпа с громким 
криком и хохотом 
разбегалась, 
«цыган» и 
«кобыла» 
торжествовали.
Так на Дону 
проходили 
рождественские 
праздники.                         

Хоть так, хоть не так, дайте в руки пятак.
С Новым годом, с новым счастьем я пришел 
поздравить вас!

 
Девушки при посевании ловили зерна и по ним 
гадали. Если число зерен было четным, значит, 
девушка скоро выйдет замуж.

Заканчивались святочные дни праздником 
Крещения Господня, или Богоявлением. 

Вечер накануне Крещения назывался 
крещенским сочельником. В этот же день, как и 
в Рождественский сочельник, не ели до первой 
звезды. После появления на небе первой звездочки 
ели лишь кутью, потому-то она и получила название 
«голодная».
Широко был распространен обычай в крещенский 
вечер рисовать мелком или копотью свечей кресты 
на окнах и дверях, чтобы черти не поселились в 
доме. Обычно это действо совершал глава семьи – 
отец, его сопровождал кто-нибудь из членов семьи. 
Все были без шапок, с хлебом-солью в руках.
Как в Рождественский, так и в Крещенский 
сочельник крестники шли к крестным поздравлять их 
с праздником. Несли кутью, пироги, получая в свою 
очередь от них подарки и угощения.
В память того, что Спаситель своим Крещением 
освятил воду, в этот праздник бывает два великих 
водосвятия. Первое – накануне праздника в храме. 
Второе совершали в самый праздник под открытым 
небом, на прудах и реках. Шествие для освящения 
воды в водоемах называлось «крестным ходом на 
Иордань». Такое шествие всегда было и в станице 
Старочеркасской. На Дону, во льду прорубали 
крест, в центре делалось отверстие, куда забивался 
чоп. Когда священник завершал молебен, чоп 
вынимали, и под давлением собравшихся людей 
вода била фонтаном. Ею умывались и наполняли 
емкости. Некоторые из прихожан даже купались 
в проруби. Считалось, что тот, кто искупается в 
проруби, в ледяной воде, на праздник, будет весь 
год здоровым.

К рождественским праздникам, как и к Пасхе, 
готовились тщательно и заблаговременно. Мыли 

дом, белили стены, стирали и крахмалили занавески 
и скатерти. Обязательным украшением дома 
была елка, чья вечная зелень символизировала 
обновляющуюся жизнь. В эти дни ходили друг другу 
в гости, и каждая хозяйка старалась удивить гостей 
разнообразием блюд.
Закончился рождественский пост, поэтому 
хозяйки готовили огромное количество мясных 
блюд. Конечно, главным блюдом на столе был 
рождественский поросенок или рождественский 
гусь. 
Рождественского поросенка готовили так. Сначала 
нужно было его ошпарить кипятком, затем насухо 
вытереть полотенцем, слегка натереть мукой в 
тех местах, где осталась щетина, и опалить на 
огне. После этого как следует промыть в холодной 
воде, посолить с внутренней стороны, положить на 
противень спинкой вверх, слегка смазать сметаной, 
полить растопленным маслом, на противень подлить 
одну четверть стакана воды и жарить в духовке 
полтора часа. Чтобы на поросенке образовалась 
румяная сухая корочка, во время жарения надо 
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С Новым 2017 годом
и Рождеством Христовым!

На Руси рождественские праздники проводили  
красочно и ярко. Они продолжались две недели: 
начинались праздником Рождества Христова  
и завершались Крещением Господним...




